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Plenar- und Ausschussdienst 

 

 

 

 

Beschlussprotokoll 
 

 

Öffentliche Sitzung 

Ausschuss für Umwelt- und 

Klimaschutz 

 

  

22. Sitzung 

14. September 2023 

 

  

Beginn: 09.00 Uhr  

Schluss: 12.57 Uhr  

Vorsitz: Herr Abg. Dr. Turgut Altuğ (GRÜNE) 

 

 

Vor Eintritt in die Tagesordnung 

– Der Senat wird durch Frau Sen Schreiner (SenMVKU) und Frau StS Behrendt (Sen-

MVKU) repräsentiert. 

 

– Auf Hinweis des Vorsitzenden stimmt der Ausschuss einer Live-Übertragung der Sitzung 

auf der Website des Abgeordnetenhauses einvernehmlich zu. Auch mit Bild- und Tonauf-

nahmen durch die Presse sind die Ausschussmitglieder einverstanden. 

 

– Dem Ausschuss liegt die Einladung mit Tagesordnung vom 6. September 2023 vor. 
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Punkt 1 der Tagesordnung 

  Vorlage – zur Beschlussfassung – 

Drucksache 19/1100 

Gesetz über die Feststellung des Haushaltsplans von 

Berlin für die Haushaltsjahre 2024 und 2025 

(Haushaltsgesetz 2024/2025 – HG 24/25) 

 

Hier: Einzelplan 07 Kapitel 0700 bis 0721, 0740 (alle 

Titel mit Bezug zu Klimaschutz und Umwelt), 0750 

bis 0752 sowie  

Einzelplan 27 Kapitel 2707 – Aufwendungen der 

Bezirke – Mobilität, Verkehr, Klimaschutz und 

Umwelt (alle Titel mit Bezug zu Klimaschutz und 

Umwelt) 

 

 – 1. Lesung – 

0112 

UK 

Haupt(f) 

Alle Fraktionen haben im Vorfeld der Sitzung Fragen und Berichtsanträge an das Ausschuss-

büro übersandt. Aus den Einreichungen wurde vorab eine Synopse erstellt und an die Aus-

schussmitglieder sowie die Senatsverwaltung für Mobilität, Verkehr, Klimaschutz und Um-

welt übersandt. Die Synopse liegt auch als Tischvorlage vor (Anlage 1). Sie wurde zudem der 

Öffentlichkeit – nach Feststellung des Einvernehmens des Ausschusses – zur Transparenz und 

Nachvollziehbarkeit des Sitzungsverlaufes über die Webseite des Abgeordnetenhauses unter 

Vorgang Nr. 0112 zur Verfügung gestellt. 

 

Vor Eintritt in die Einzelberatungen gibt Frau Sen Schreiner (MVKU) eine einführende Stel-

lungnahme ab. Auf Anregung des Vorsitzenden besteht im Ausschuss Einigkeit, dass die Se-

natsverwaltung inhaltlich im Zusammenhang stehende beschlossene Berichtsaufträge in der 

einzureichenden Sammelvorlage bündeln kann. Zudem werden auf Antrag von Herrn 

Abg. Freymark (CDU) sämtliche dem Ausschuss überwiesene Titel angehalten.  

 

Im Rahmen der Einzelplanberatung des Einzelplans 07 – Kapitel 0700 bis 0721, 0740 (alle 

Titel mit Bezug zu Klimaschutz und Umwelt), 0750 bis 0752 – sowie des Einzelplans 27 – 

Kapitel 2707 – nehmen zu den Fragen und Berichtsanträgen der Fraktionen neben Frau Sen 

Schreiner (SenMVKU) und Frau StS Behrendt (SenMVKU) außerdem teil und beantworten 

Fragen (in alphabetischer Reihenfolge): 

 

– Herr Lutz Adam (SenMVKU, Abteilungsleiter V – Tiefbau), 

– Herr Peter Boas (SenMVKU, Referatsleiter PflA – Pflanzenschutzamt), 

– Herr Andreas Baeskow (SenMVKU, Mitarbeiter Abt. III SE – Haushaltsangelegenheiten 

der Abteilungen III, IV und VI und der LuBB; KLAR), 

– Frau Heidrun Fleischer (SenMVKU, Mitarbeiterin  Abt. III C – Angelegenheiten der Fi-

nanz- und Investitionsplanung für Grünbaumaßnahmen, finanzielle Sonderprogramme, 

Betreuung von Zuwendungsangelegenheiten der Grün Berlin GmbH), 

– Frau Birgit Fritz-Taute (SenMVKU, Abteilungsleiterin II – Integrativer Umweltschutz) 

– Herr Gunnar Heyne (SenMVKU, Referatsleiter BF – Berliner Forsten), 

– Herr Dr. Jürgen Krafczyk (SenMVKU, Abteilungsleiter G – Grundsatz), 

https://www.parlament-berlin.de/ados/19/UK/vorgang/UK19-0112-v.pdf
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– Herr Jörg Pietsch (SenMVKU, Abteilungsleiter Z – Zentrales), 

– Herr Jens Puchmüller (SenMVKU, Referatsleiter FiA – Fischereiamt), 

– Herr Stefan Reepschläger (SenMVKU, Referatsleiter Z F – Finanzen), 

– Frau Sybille Schultz-Hüskes (SenMVKU, Abteilungsleiterin I – Umweltpolitik, Kreis-

laufwirtschaft und Immissionsschutz), 

– Frau Beate Züchner (SenMVKU, Referatsleiterin III A – Klimaschutz und Klimaanpas-

sung). 

 

Der Vorsitzende unterbricht die Sitzung um 11.00 Uhr für 10 Minuten. 

 

Wie in den Verfahrensregeln zu den Haushaltsberatungen vorab beschlossen (siehe Be-

schlussprotokoll der 21. Sitzung), bittet der Ausschuss die Senatsverwaltung für Mobilität, 

Verkehr, Klimaschutz und Umwelt, die aus Anlage 2 (Ergebnissynopse) ersichtlichen be-

schlossenen Berichte in Form einer Sammelvorlage fristgerecht zum 28. September 2023 dem 

Ausschuss vorzulegen.  

 

Im Anschluss wird die Beratung zu Punkt 1 der Tagesordnung bis zur 2. Lesung am Donners-

tag, dem 12. Oktober 2023, vertagt. 

 

 

Punkt 2 der Tagesordnung 

  Verschiedenes  

Die nächste (23.) Sitzung des Ausschusses für Umwelt- und Klimaschutz findet am Donners-

tag, dem 28. September 2023, um 9.00 Uhr statt. 

 

 

Der Vorsitzende 

 

 

 

Dr. Turgut Altuğ 

Der Schriftführer 

 

 

 

Danny Freymark 
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Synopse der Berichtsanträge der Fraktionen zum Haushaltsplan 2024/2025 

zur 1. Lesung am 14. September 2023 

Einzelplan 07 - Kapitel 0700 bis 0721, 0740 (alle Titel mit Bezug zu Klimaschutz und Umwelt), 0750 bis 0752 

sowie Einzelplan 27 - Kapitel 2707 
 

Lfd.

Nr. 

Seite 

HH-

Plan 

Kapitel Titel Bezeichnung Berichtsantrag Fraktion Bemerkungen 

Einzelplan 07 - Mobilität, Verkehr, Klimaschutz und Umwelt 

Übergreifende Fragen in Bezug auf Einzelplan 07 

1.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Freiwilliges 

Ökologisches Jahr 

(FÖJ) 

Wie viele Gelder werden für das FÖJ in welchen Titeln 

bereitgestellt? 

Müssen Bundeskürzungen kompensiert werden? Welche 

Auswirkungen auf Berlin? 

Wie bewertet der Senat die Höhe des Taschengeldes? Gibt 

es hier Anpassungsbedarf? 

CDU/SPD mündlich  

2.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Biodiversität Welche Bundes- und Landesmittel stehen für die 

Förderung der Biodiversität zur Verfügung? Bitte nach 

Kapitel und Titel mit Ansatz auflisten 

CDU/SPD mündlich  

3.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Umweltgerechtigkeit In welchen Kapiteln/Titeln stehen Mittel für die 

Verringerung der Mehrfachbelastungen nach 

Umweltgerechtigkeitsatlas bereit? 

CDU/SPD mündlich  

4.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Klimaresilienz Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema Klimawandelfolgenanpassung. 
CDU/SPD mündlich  

5.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Baumpflege/-bestand Bitte um Aufstellung aller für Baumpflege und 

Baumschutz relevanten Haushaltstitel sowie Angaben zur 

Entwicklung des Berliner Baumbestandes, Maßnahmen zur 

Baumpflege, Neuanpflanzungen und die Entwicklung der 

gesamten Ausgaben für den Berliner Baumbestand (ohne 

Wald). 

CDU/SPD mündlich  

Laurence Abele
Schreibmaschine
Anlage 1 zum Beschlussprotokoll UK 19/22
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Bitte um quantitative Darstellung aller unterjährigen 

Bewässerungsmaßnahmen für Berliner Straßenbäume. 

Bitte um quantitative Darstellung aller unterjährigen 

Bewässerungsmaßnahmen für Berliner Park- und 

Grünflächenbäume. 

Bitte um Darstellung, wo das Monitoring dieser 

Maßnahmen etatisiert ist. 

6.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Kommunale 

Wärmeplanung 

Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema kommunale Wärmeplanung. 

Wie ist der Zeitplan zur Erstellung der kommunalen 

Wärmeplanung? Wann wird die kommunale 

Wärmeplanung für Berlin vorliegen? Wie sind die Bezirke 

in die Erstellung einbezogen? 

CDU/SPD mündlich  

7.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

CO2-Einsparung Wie groß ist das CO2-Einsparungspotential durch die im 

EP 07 finanzierten Maßnahmen im DHH 24/25? 
CDU/SPD mündlich 

8.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Flächenentsiegelung Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema Flächenentsiegelung. 
CDU/SPD mündlich 

9.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Wildtiere In welchen Titeln ist die Versorgung von Wildtieren in 

Projekten enthalten und in welcher Höhe ist die 

Finanzierung eingestellt? Ist ein 

Wildtierkompetenzzentrum, in einer zentralen oder 

dezentralen Lösung, entsprechend finanziert? 

CDU/SPD mündlich 

10.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Bienen- und 

Bestäuberstrategie 

Wo finden sich Mittel für eine Bienen- und 

Bestäuberstrategie wieder? Welche Maßnahmen sind im 

DH 24/25 geplant? 

CDU/SPD mündlich 

11.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Moore und 

Kleingewässer 

Werden Kleingewässer und Moore - neben dem neuen 

Kleingewässerprogramm - auch weiterhin als Anpassung 

an den Klimawandel, der Risikoprävention und der 

Katastrophenresilienz gefördert? In welchen Titel sind 

Finanzierungen für den Moor- und Kleingewässerschutz 

enthalten und in welchem Umfang? 

CDU/SPD mündlich 

12.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Gender-Budgeting Warum sind im Bereich Umwelt- und Klimaschutz 

überproportional viele Frauen beschäftigt? Liegen dem 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich  
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bestimmte Maßnahmen des Personalmanagements 

zugrunde? 

13.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

PMA Wie plant der Senat die PMA im EP07 aufzulösen? Bitte 

um eine titelscharfe Auflistung 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich  

14.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Entgelte der 

planmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Wie viele Personen sind derzeit in der Senatsverwaltung im 

Bereich Wärmewende beschäftigt bzw. wie viele offene 

Stellen gibt es? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

15.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Erprobung von 

Tiefengeothermie im 

Stadtgebiet 

In welchem Titel/Einzelplan werden die Projekte zur 

Tiefengeothermie im Stadtgebiet abgebildet? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

16.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen, die zur Fortsetzung und Umsetzung der 

WRRL verankert sind, sowie Darstellung des Standes der 

Umsetzung laufender Projekte. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

17.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Baumpflege Bitte um einen Bericht mit der Aufführung aller für die 

Baumpflege und den Baumschutz relevanter Haushaltstitel 

sowie Angaben zur Entwicklung des Berliner 

Baumbestandes, Maßnahmen zur Baumpflege, 

Neuanpflanzungen und die Entwicklung der gesamten 

Ausgaben für den Berliner Baumbestand (ohne Wald). 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

18.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Bitte um einen Bericht zu Planungen von Ausgaben für die 

Umstellung der Fahrzeuge auf die Elektromobilität (Titel 

51403, 51802 bei allen Kapiteln im EP 07)  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

schriftlicher 

Bericht 

19.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema Klimawandelfolgenanpassung. 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

20.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema Entsiegelung. 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

21.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema Wärmewende. 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 



Abgeordnetenhaus von Berlin 

19. Wahlperiode 

 

Seite 4 Ausschuss für Umwelt- und Klimaschutz      

12. September 2023 

 

22.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Welche Maßnahmen zur Lärmminderung werden 

umgesetzt? Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel 

und Maßnahmen zum Thema. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

23.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Welche Projekte der Zivilgesellschaft sollen im Bereich 

des Klimaschutzes und der Klimaanpassung 

(Verantwortungsbereich Referat III A) in welcher Höhe 

gefördert werden? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

24.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 In welchen Haushaltstiteln werden die Mittel für die 

geplante Wolfshotline etatisiert? Bitte Höhe der Mittel 

angeben. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

25.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Wie ist der Stand der Bau- & Sanierungsmaßnahmen bei 

der Wildvogelstation im Wuhletal? Über welche 

Haushaltstitel und in welcher Höhe werden diese 

Maßnahmen finanziert? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

26.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Wie ist der aktuelle Stand der Renaturierungsmaßnahmen 

der Panke und der Wuhle? In welcher Höhe werden 

Haushaltsmittel für die jeweiligen Maßnahmen 

bereitgestellt? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

27.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Über welche Haushaltstitel werden die 

Renaturierungsmaßnahmen für die Berliner Gewässer 

finanziert? Bitte auflisten und Stand der jeweiligen 

Maßnahmen darstellen. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

28.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Welche Mittel sind für den Erhalt und den Schutz der 

Berliner Moore etatisiert? Wie hoch sind die geplanten 

Investitionsmittel für die Moore? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

29.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Welche Vorhaben plant der Senat im Bereich der 

Fischwanderhilfen (z.B. Borstenpässe & Fischtreppen) und 

wie hoch sind die bereitgestellten Mittel hierfür? Bitte 

unter Angabe der Haushaltstitel angeben.  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

30.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 In welchen Titeln ist die Forschung und das Monitoring für 

Neozoen etatisiert und welche Projekte sind hier geplant? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 
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31.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Wie hoch sind die Mittel, die für die Finanzierung von 

Forschung und zur Erstellung von Bildungsmaterial zum 

Thema Wolf bereitgestellt werden? In welchen Titeln sind 

diese Mittel aufgeführt und welche Projekte sind geplant?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

32.  S. 11 übergrei-

fend 

Kennzahl 

88  

Globalposten Wie wird die Reduzierung von 8,8 Mio. Euro im 

Einzelplan umgesetzt? 
CDU/SPD mündlich 

33.   übergrei-

fend 

52703 Dienstreisen Bitte um eine Auflistung (tabellarisch) aller Dienstreisen in 

den Haushaltsjahren 2022 und 2023 mit Angaben zu den 

entsprechenden Verkehrsträgern. Wie hat sich die Anzahl 

der Dienstreisen seit dem Beginn der Corona-Pandemie 

verändert? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

34.   übergrei-

fend 

53101 Veröffentlichungen 

und 

Dokumentationen im 

Rahmen der 

Öffentlichkeitsarbeit 

Welche Veröffentlichungen sind für den Umwelt- und 

Klimaschutzbereich vorgesehen? Wieso liegt die 

quantitative Gewichtung der Ausgaben überproportional im 

Mobilitätssektor? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

35.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Sondervermögen 

Klimaschutz, 

Resilienz und 

Transformation 

Bitte um schriftlichen Bericht: Welche Maßnahmen 

beabsichtigt die Senatsverwaltung für das Sondervermögen 

Klimaschutz, Resilienz und Transformation anzumelden 

bzw. darüber zu finanzieren? Bitte um Bericht mit 

Aufzählung evtl. geplanter Maßnahmen. 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

36.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Schulungsmaß-

nahmen zu 

Antidiskriminierung, 

Partizipation und 

migrationsgesellschaf

tlicher Kompetenz für 

Beschäftigte der 

Senatsverwaltung 

Erbeten wird ein detailgenauer Bericht über alle geplanten 

Schulungsmaßnahmen in den Bereichen 

Antidiskriminierung, Partizipation und 

migrationsgesellschaftliche Kompetenz für die 

Beschäftigten der Senatsverwaltung und ihrer 

untergeordneten Behörden in den Haushaltsjahren 2024/25. 

Wie viele Gelder werden jeweils und insgesamt zur 

Verfügung gestellt? Wie viele Mitarbeitende aus welchen 

Bereichen werden mit den geplanten Schulungen erreicht? 

Erbeten wird ein entsprechender Bericht zu den erfolgten 

Schulungsmaßnahmen in den Jahren 2021/22/23 unter 

Angabe der SOLL- und IST-Zahlen. 

Die Linke mündlich 
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37.   übergrei-

fend 

52610 Gutachten Wann wurden die Gutachten entsprechend dem 

Auflagenbeschluss Nr.18 zum Haushalt der Bibliothek des 

Abgeordnetenhauses zugeleitet? Welche Gutachten fallen 

unter die diesbezügliche Ausnahmeregelung? 

Die Linke mündlich 

38.   übergrei-

fend 

52703 Dienstreisen Bitte um schriftlichen Bericht: Wie viele Flugreisen 

wurden in 2022/23 unternommen? Aus jeweils welchen 

Gründen? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

Kapitel 0700 – Politisch-administrativer Bereich und Service 

39.  S. 31 0700 

MG 32 

51185 Dienstleistungen für 

die 

verfahrensabhängige 

IKT 

Wie wurde GRIS in den beiden Haushaltsjahren 

weiterentwickelt? Wofür wird der Aufwuchs der 

Finanzmittel vorgesehen? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

40.  S. 30 0700 97203 Pauschale 

Minderausgaben 

Bitte um schriftlichen Bericht: Wie wurde die PMA in den 

Jahren 2022 und 2023 aufgelöst? 

Welcher Anteil der zentral veranschlagten Pauschalen 

Minderausgabe wird aus dem Einzelplan 7 aufzubringen 

sein? Welche Pläne hat die Senatsverwaltung zur 

Auflösung der im Einzelplan veranschlagten PMA? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

41.  S. 39 0700  001188 Service 

SenMVKU 

Wie erklärt sich die Steigerung der Sachkosten um circa 

ein Drittel? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

42.  S. 39 

 

 

S. 282 

0700 

 

 

2707  

 

 

 

52132 

 

Produktdarstellung 

(81074) 

 

Unterhaltung von 

Brunnenanlagen 

Gibt es Pläne, die Bundesbrunnen zu übernehmen? Wie 

sind die Zuständigkeiten aktuell, wie soll es in der Zukunft 

sein?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

Kapitel 0705 – Politisch-administrativer Bereich und Service 

43.  S. 44 0705 54010 Dienstleistungen Wofür sind die erhöhten Mittel im Zuge der Wahrnehmung 

der neuen Aufgabe einer zentralen Förderstelle für EU- und 

Bundesfördermittel 

genau vorgesehen?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich 
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44.  S. 44 0705 54077 Steuern, Abgaben Bitte umfassenden Bericht zu Öffentlichen 

Toilettenanlagen, Werberechtsverträgen und deren 

Steuerfragen 

Die Linke mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

45.         

a) S. 45 0705 54083 Leistungen für die 

öffentlichen 

Toilettenanlagen 

Wie viele zusätzliche Toiletten können mit dem Mehr an 

Geld finanziert werden? Wie viele Toiletten gibt es bereits 

(bitte pro Bezirk auflisten) und wie viele sind an welchen 

Standorten geplant? Welche Innovationen bzw. 

Neuerungen (bspw. Trinkbrunnen) innerhalb des Projektes 

sind geplant? Ist eine endgeldfreie Nutzung perspektivisch 

vorgesehen? 

 

Wie viele der bestehenden sowie geplanten 

Toilettenanlagen sind autarke Toiletten (bitte ebenfalls pro 

Bezirk auflisten)? Wie bewertet der Senat die Nutzung 

autarker Toiletten? Gibt es eine Priorisierung von Toiletten 

an öffentlichen Spielplätzen? Welche weiteren 

Förderprogramme können genutzt werden? 

Wie wird seitens des Senats bei der Finanzierung von 

Toiletten die Ungleichbehandlung von kostenfreien 

Pissoirs für Männer und der nichtkostenfreien Toiletten für 

das „kleine Geschäft“ von Frauen berücksichtigt? Soll hier 

umgesteuert werden? Wenn ja, wie? Wenn nein, warum 

nicht? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 45 0705 54083 Leistungen für die 

öffentlichen 

Toilettenanlagen 

Wie erklären sich die unterschiedlichen Beträge in 2024 

und 2025? In welcher Höhe werden Mittel für ökologische 

und klimafreundliche autarke Toiletten im Jahr 2025 

bereitgestellt?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich 

c) S. 45 0705 54083 Leistungen für die 

öffentlichen 

Toilettenanlagen 

Bitte ausführlichen schriftl. Bericht: wie viel würden 

öffentliche kostenfreie Toiletten kosten? Wann kann aus 

dem Vertrag mit Wall ausgestiegen werden? Erfahrungen 

mit kostenfreien Toiletten 

Bitte Hh-technisches Konstrukt erläutern: Sperrvermerk für 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 
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Ökotoiletten? Was wird konkret aus dem 

Innovationsförderfonds finanziert und was im vorliegenden 

Titel? Wie viel steht in 2025 für den Ausbau der 

Toiletteninfrastruktur im Berliner Grün zur 

Verfügung? Oder kann alles in 2024 umgesetzt werden? 

Wie wird das Konstrukt Wall – Werbeverträge – 

Bezahltoiletten – 

öffentliche kostenlose Toiletten verständlicher?  

Was haben die Innovationsfördermaßnahmen bislang 

gekostet, was haben sie gebracht? 

100 kostenlose Toiletten Teil des Innovationsförderfonds? 

Wie viel Geld ist dafür notwendig? Wie viel würde die 

umfassende Kostenfreiheit für die Bürger kosten? 

Kapitel 0710 – Umweltpolitik, Kreislaufwirtschaft und Immissionsschutz 

46.   0710 übergrei-

fend 

Investitionsausgaben 

(HGr. 8) 

Warum sinken die Investitionsausgaben in der HGr. 8 um 

über 33% bis 2025? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich  

47.   0710 übergrei-

fend 

 Welche Planungen verfolgt der Senat zur Verringerung der 

Mehrfachbelastungen nach Umweltgerechtigkeitsatlas? An 

welcher Stelle/in welchen Titeln sind diese etatisiert? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich  

48.  S. 59 0710 

MG 02 

27292 Zuschüsse der EU aus 

dem ESF für 

konsumtive Zwecke 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Wie erklärt sich der Anstieg im Ansatz? Wie viele FÖJ-

Plätze werden damit ermöglicht? Gibt es eine Differenz 

zum letzten Doppelhaushalt? 

CDU/SPD mündlich 

49.  S. 61 0710 42201 Bezüge der 

planmäßigen 

Beamtinnen und 

Beamten 

Welche Stellen (BesGr.) wurden/ werden in den Jahren 

2023 bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

50.  S. 61 0710 42801 Entgelte der 

planmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Welche Stellen (EGr.) wurden/ werden in den Jahren 2023 

bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD schriftlicher 

Bericht 
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51.  S. 61 0710 42811 Entgelte der 

nichtplanmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Welche Stellen (EGr.) wurden/ werden in den Jahren 2023 

bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

52.         

a) S. 62 0710 52112 Maßnahmen zur 

Lärmminderung im 

Straßenland 

Welche Maßnahmen des Lärmaktionsplanes werden 

umgesetzt? Welche Mittel sind für die Fortschreibung des 

Planes 2024 eingestellt?  

Wie wird der steigende Party- und Freizeitlärm im 

Lärmaktionsplan abgebildet und mit welchen Maßnahmen 

des Senats bzw. der Bezirke wird dagegen reagiert, um 

nächtliche Ruhe für Schlafräume der Anwohnerinnen und 

Anwohner dauerhaft abzusichern? 

 

Welche konkreten Maßnahmen sind zur Lärmminderung 

geplant? Wie sollen die Maßnahmen evaluiert werden? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 62 0710 52112 Maßnahmen zur 

Lärmminderung im 

Straßenland 

In welchen Bereichen plant der Senat aktive 

Lärmschutzmaßnahmen an Schienenwegen? Wie wird die 

Bewirtschaftung der Mittel zwischen Land und Bezirken 

geregelt? Welche Lärmschutzmaßnahmen sind geplant? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich  

c) S. 62 0710 52112  Maßnahmen zur 

Lärmminderung im 

Straßenland 

Welche Maßnahmen sind durchgeführt nicht durchgeführt 

worden? Welche Maßnahmen geplant? bitte auflisten! Sind 

die Beteiligungsverfahren dazu schon abgeschlossen? 

Die Linke mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

53.  S. 63 0710 53101 Veröffentlichungen 

und 

Dokumentationen im 

Sinne der 

Öffentlichkeitsarbeit 

Welche Publikationen wurden erstellt? Welche 

Internetpräsenzen und Social Media Präsenzen wurden 

erstellt? Wie viele Menschen wurden durch die 

Öffentlichkeitsarbeit informiert über die Themen? 

 

An welchen konkreten Orten und über welche Formate 

sowie Kanäle werden die Publikationen verbreitet? Und 

gibt es Pläne, um neue Zielgruppen zu erreichen? Liegt 

eine Kommunikationsstrategie für die Veröffentlichungen 

vor? 

 

CDU/SPD mündlich 
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54.         

a) S. 65 f. 0710 54010 Dienstleistungen Nr. 8: Wie werden die Daten konkret erhoben, evaluiert 

und praktisch verwendet? Wie ist der Konzeptionsstand der 

„Luftreinhaltestrategie 2030“ und welche bisher nicht 

behandelten Bedarfe soll sie decken? 

Nr. 9: Welche Daten liegen bereits bezüglich 

Einsparungspotenzialen in der Schifffahrt vor? Wie 

beurteilt der Senat bisherige Einsparungsbemühungen und 

potentielle Einsparungsoptionen? Welche Maßnahmen 

lassen sich aus den Daten ableiten? 

Nr. 19: Warum ist der Ansatz bei 0 für 2024/2025? Ist das 

Projekt beendet oder die Evaluation negativ ausgefallen, 

sodass das Projekt nicht weiterverfolgt wird? 

Nr. 21: Bitte um Erläuterung der geplanten Maßnahmen 

Nr. 22: Bitte um Erläuterung der geplanten Maßnahmen 

Nr. 23: Bitte um Erläuterung. Welche Kampagne wird hier 

finanziert? Welche Maßnahmen wurden 2022/2023 

umgesetzt? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 65 f. 0710 54010 Dienstleistungen Zu 12: Wieso stehen 2024 keine Mittel bereit? Womit ist 

die starke Mittelabsenkung 2025 begründet? 

Zu 14: Wieso wird dieser Titel erhöht? Sind vermehrt 

Untersuchungen notwendig? 

Zu 19: Liegt die Strategie bereits vor? Was sind die Gründe 

für die Streichung? Bitte um einen Bericht über die 

bisherigen Arbeiten und Maßnahmen sowie den derzeitigen 

Prozentsatz an Fahrzeugen mit alternativen Antriebsarten 

und -kraftstoffen in der Berliner Flotte. 

Zu 25: Welche Maßnahmen sind genau geplant und welche 

Vorhaben für eine zirkuläre Sanierungs- und Bauwirtschaft 

sollen intensiviert werden? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich  

c) S. 65 f. 0710 54010 Dienstleistungen Bitte schriftl. Bericht zu  

 

Nr. 1 Umweltgerechtigkeitsanalysen: Welche Bezirke 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 
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haben für welche mehrfachbelastete Regionen überhaupt 

Untersuchungen angestellt? Wie wurde dokumentiert, was 

in der Zwischenzeit umgesetzt worden ist? In welchen 

Bezirken ist für Gebiete mit Mehrfachbelastung eine 

Umweltgerechtigkeitskonzeption erarbeitet und 

schrittweise umgesetzt worden? Was ist diesbezüglich in 

24 und 25 geplant?  

 

Nr. 5 Asbest: was wurde in 23 gemacht? Welche 

Schlussfolgerungen aus 23 sind gezogen worden? Warum 

künftig Null? Wann wird das 

Asbest(beseitigungs)programm umgesetzt?  

 

Nr. 19: Flottenerneuerung: Um welche Flotten handelt es 

sich? Wer war der Dienstleister zur Erstellung der 

Strategie? Warum Strategien im Plural; wurden mehrere 

Strategien erstellt und falls ja, wozu? Was wurde erreicht? 

Welche Schlussfolgerungen aus 23 sind gezogen worden? 

Wie wird die Strategie künftig in welchem Zeitraum mit 

welchen konkreten Maßnahmen umgesetzt? Falls nicht 

Flotte der Schiffe auf Spree und Havel: wo ist diese 

Schiffsflotte etatisiert und bedarf es hier einer weiteren 

Strategie? 

d) S. 65 f. 0710 54010 Dienstleistungen Teilansatz 1:  Warum wurden, bei einem Ist von 2.970 €, 

hier pro Jahr 150.000 € vorgesehen? Bitte geplante 

Maßnahmen konkret benennen. 

Teilansatz 2:  Wie erklärt sich die Steigerung der Ansätze 

für 2025 zu 2024? 

Teilansatz 16: Wofür sollen die eingestellten Mittel für 

2024 konkret verwendet werden? 

Teilansatz 21: Erbitte Bericht! 

Teilansatz 23: Erbitte Bericht! 

Teilansatz 26: Welche Projekte sollen 2024/25 

durchgeführt werden? 

AfD schriftlicher 

Bericht  
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55.  S. 67 0710 54053 

(neu) 

Veranstaltungen Zu 1: Welche Kosten sollen bei den Sitzungen des 

„Runden Tisch Luftreinhaltestrategie“ gedeckt werden und 

warum unterscheidet sich der Titel in den Jahren 2024 und 

2025? 

Zu 2: Welche Veranstaltungen sind zur 

Luftreinhaltestrategie geplant und wer soll diese 

ausrichten? 

Zu 3: Welche Veranstaltungen sind zum Thema „Richtig 

Heizen mit Holz“ geplant und wer soll diese ausrichten? 

Welche Ziele sollen mit den Workshops erreicht werden? 

Zu 5: Wie viele Veranstaltungen sind hier geplant und 

wofür werden die Mittel genau veranschlagt? 

Zu 6: Wen umfasst der Teilnahmekreis dieser Sitzungen? 

Ist gesichert, dass auch Vertreter*innen aus den Bezirken 

berücksichtigt werden? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich  

56.         

a) S. 68 0710 54105 Nachhaltige 

Entwicklung und 

Ressourcenschonung 

Teilansatz 1: Entwicklung einer Berliner 

Nachhaltigkeitsstrategie 2030 

Welche Maßnahmen sind konkret mit welchem Zeitrahmen 

geplant? 

Welche Ziele werden mit der Nachhaltigkeitsstrategie für 

Berlin verfolgt? 

Wann geht die Strategie in die Umsetzung? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 68 0710 54105 Nachhaltige 

Entwicklung und 

Ressourcenschonung 

Wie erklärt sich der starke Mittelaufwuchs? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich  

c) S. 68 0710 54105 Nachhaltige 

Entwicklung und 

Ressourcenschonung 

Nr. 1: Berliner Nachhaltigkeitsstrategie 2030: was ist in 23 

geschehen? Was wird geplant? Warum Aufwuchs?  

Nr. 3: Welche Zielstellung verfolgt die 

Landeskoordinierung? Über welche Bereiche werden 

koordinierende Leistungen erbracht? Was wurde bisher 

gemacht? Warum Ist 2022 Null? Wo findet die Bildung 

statt? 

Die Linke mündlich 
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d) S. 68 0710 54105 Nachhaltige 

Entwicklung und 

Ressourcenschonung 

Zur Entwicklung einer Berliner Nachhaltigkeitsstrategie 

2023:  

Bitte um nähere Auskünfte für die zu erwartenden 

Ausgaben bei Dienstleistungsaufträgen, für die Konzeption 

und Umsetzung des Beteiligungsprozesses, 

der Öffentlichkeitsarbeit und der Durchführung von 

verschiedenen Veranstaltungsformaten sowie der 

wissenschaftlichen Begleitung. Nach Möglichkeit als 

Einzelposten aufführen. 

AfD schriftlicher 

Bericht 

57.         

a) S. 72 0710 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Nr. 1: Welche Ziele werden mit dem Aufwuchs der Mittel 

verfolgt? Wie viele Maßnahmen konnten im DHH 2022/23 

umgesetzt werden? Wie war die Mittelausschöpfung 

2022/23? Auf welcher Prognose und Evaluation beruht der 

Mittelaufwuchs? Ab wann kann perspektivisch mit einem 

„Sättigungseffekt“ bzw. einer flächendeckenden 

Versorgung von Schallschutzfenstern im Baubestand 

gerechnet werden?  

Inwiefern sind gesundheitsgefährdende Lärmbelastungen, 

die durch nächtliche Ruhestörungen, Parties und 

Veranstaltungslärm verursacht werden, im Programm für 

passiven Schallschutz berücksichtigt? Bitte Darstellung 

von Umfang der Berücksichtigung und der rechtlichen 

Gründe dafür. Warum sinken Mittel in 2025? 

Nr. 2: Wie begründet sich die Reduzierung des Ansatzes in 

2025? Wie ist die Mittelausschöpfung im DHH 2022/23? 

Welche Maßnahmen wurden umgesetzt? 

Nr. 3: Wie weit ist der Aufbau des Reparatur-Netzwerks? 

Nr. 4: Welche Projekte wurden im DHH 2022/23 

unterstützt? Welche und wie viele Maßnahmen sind im 

DHH 2024/25 geplant? 

Nr. 5: Sind die Mittel für eine Einführung eines 

Reparaturbonus auskömmlich? Im Vergleich: Welche 

Mittel hat Thüringen zur Verfügung gestellt für die 

CDU/SPD mündlich 
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Einführung eines solchen Bonus? 

b) S. 72 0710 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Zu 3: Welche Maßnahmen wurden in welcher Höhe in 

2022 und 2023 finanziert? Welche Maßnahmen sind für 

2024 und 2025 geplant? Bitte detailliert auflisten, für 

welche Maßnahme welche Mittel eingeplant sind. 

Zu 5: Wofür sollen die Finanzmittel verausgabt werden? 

Wie soll der Reparaturbonus ausgestaltet werden? Wieso 

wird der Reparaturbonus so gering angesetzt 

(0,03ct/Jahr/Einwohner*in)? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich 

58.  S. 72 0710 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Summe nur 1,5 Mio. €: Was passiert mit dem Rest von 

weiteren 1,5 Mio. (in 2024)? Bitte Hh Systematik erläutern  

 

Nr. 3 und Nr. 5: Wie weit ist der Aufbau eines 

Reparaturnetzwerks in Berlin? Wie soll das 

Reparaturnetzwerk für Kund:innen auffindbar sein?  

Reparatur-Bonus wie in Thüringen: was ist in Berlin 

geplant? Was kann man mit der Summe machen? Bonus 

pro Kunde? Gutscheinsystem? Wie ist System aufgebaut? 

Bezirksweit? Welche Konzeption? Inwieweit sind Ansätze 

auskömmlich? 

Die Linke mündlich 

59.  S. 72 0710 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Teilansatz 1: Wie viele Haushalte haben Anspruch, unter 

welchen Voraussetzungen?  

Teilansatz 5: Erbitte Bericht, der Erläuterungen zum 

„Reparaturbonus“ enthält und dessen Funktionsweise 

erklärt. 

AfD schriftlicher 

Bericht  

60.  S. 72 0710 68492 Zuschüsse an soziale 

oder ähnliche 

Einrichtungen aus 

ESF-Mitteln 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Bitte um einen kurzen Bericht, welche Einrichtungen 

gefördert worden sind und gefördert werden sollen. 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 
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61.  S. 73 0710 89111 Zuschüsse an 

öffentliche 

Unternehmen für 

Investitionen 

Welche Leuchttürme wurden finanziert? Was wurde daraus 

gelernt? Regelhafte Verstetigung bei anderen 

Bauvorhaben?  

Werden die Ausgaben für das Leuchtturmprojekt 

auslaufen? Warum Sperrvermerk? 

Die Linke mündlich 

62.         

a) S. 74 0710 

MG 02 

68456 Zuschüsse zur 

Durchführung des 

Freiwilligen 

Ökologisches Jahres 

Wie erklärt sich der Mittelaufwuchs in 2024 und 2025? 

Umfasst dies die Förderung von mehr FÖJ-Plätzen? 
CDU/SPD mündlich 

b) S. 74 0710 

MG 02 

68456 Zuschüsse zur 

Durchführung des 

Freiwilligen 

Ökologischen Jahres 

Wird der Zuwachs im Haushalt für die Erhöhung der 

Anzahl der FÖJ-Plätze genutzt? Gibt es Pläne, nach denen 

die Anzahl der Träger erhöht werden soll? Wie hoch ist der 

Anteil der Personen mit Migrationshintergrund unter den 

FÖJlern? Wie wird der Schwerpunkt der Integration 

Jugendlicher mit Migrationshintergrund und der Förderung 

Jugendlicher mit einfachem oder ohne Bildungsabschluss 

umgesetzt? Wie wird sichergestellt, dass es eine sozio-

ökonomische und sozio-kulturelle Durchmischung bei den 

FÖJlern gibt? Wie wird das FÖJ bei Sekundarschulen 

beworben? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

c) S. 74 0710 

MG 02 

 

68456 Zuschüsse zur 

Durchführung des 

Freiwilligen 

Ökologischen Jahres 

Bitte schriftl. Bericht zum Mittelaufwuchs. 

Wie kann die Zahl von 360 Teilnehmendenplätzen bisher 

weiter erhöht werden (Bedarfsanpassung)? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

63.  S. 75 0710 

MG 02 

68492 Zuschüsse an soziale 

oder ähnliche 

Einrichtungen aus 

ESF-Mitteln 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Wofür sollen die zusätzlichen Finanzmittel aus dem 

Europäischen Sozialfond Plus Programm verausgabt 

werden?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

64.  S. 76 0710 

MG 03 

54602  Technische Hilfe für 

die Durchführung 

Wie erklärt sich die Mittelabsenkung in 2024? Wie war die 

Mittelausschöpfung 2022 und 2023? Auf welcher 
CDU/SPD mündlich 
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von Programmen der 

EU 

Grundlage ergibt sich der Mittelaufwuchs in 2023 und auf 

welcher Berechnungsgrundlage die Absenkung ab 2024? 

Welche Maßnahmen zur „Begleitung und Umsetzung“ des 

Programms wurden 2023 gefördert und welche sind für 

2024 und 2025 angesetzt? 

65.  S. 76 - 

S. 78 

0710 

MG 03 

MG 03 Berliner Programm 

für nachhaltige 

Entwicklung II 

- BENE II -  

Bitte um einen Bericht über die Hintergründe der 

Veränderungen der Ansätze. Welche konkreten 

Maßnahmen sollen umgesetzt werden? Welche 

Finanzmittel sind für die jeweiligen Maßnahmen 

vorgesehen? Warum hat sich die Summe der 

Gesamtausgaben in der Maßnahmengruppe 03 deutlich 

reduziert? Wie erklären sich die hohen Aufwüchse bei den 

Zuschüssen an private Unternehmen? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

66.  S. 76 0710 

MG 03 

54602 Technische Hilfe für 

die Durchführung 

von Programmen der 

EU 

Warum weniger?  Die Linke mündlich 

67.  S. 76 0710 

MG 03 

54697 Sonstige 

Verwaltungsausgaben 

aus EFRE-Mitteln 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Warum mehr?  Die Linke mündlich 

68.  S. 77 0710 

MG 03 

88308 Infrastrukturmaß-

nahmen im Rahmen 

des Berliner 

Programms für 

nachhaltige 

Entwicklung II -

BENE II- 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Erbitte Bericht zu den konkret erfolgten Maßnahmen, 

Projekten, Projektträgern und Arbeitsständen der 

jeweiligen Vorhaben. 

AfD schriftlicher 

Bericht  
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69.         

a) S. 78 0710 

MG 03 

89220 Zuschüsse an private 

Unternehmen im 

Rahmen des Berliner 

Programms für 

nachhaltige 

Entwicklung II -

BENE II- 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Wie erklärt sich der Aufwuchs zum Ansatz 2024 

gegenüber dem Ist 2022? 

Welche privaten Unternehmen sollen hier bei welchen 

Maßnahmen unterstützt werden? Welche Kriterien müssen 

diese Unternehmen erfüllen? Bitte listen Sie alle 

Unternehmen und Projekte auf, die bisher finanziell 

unterstützt wurden und welche mit dem Mittelaufwuchs 

2024 neu hinzukommen bzw. ob bei bestehenden 

Förderungen Aufwüchse angesetzt sind. 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 78 0710 

MG 03 

89220 Zuschüsse an private 

Unternehmen im 

Rahmen des Berliner 

Programms für 

nachhaltige 

Entwicklung II -

BENE II- 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Erbitte Bericht zu den konkret erfolgten Zuschüssen für 

Projekten, Projektträgern und Arbeitsständen der 

jeweiligen Vorhaben. 

AfD schriftlicher 

Bericht  

Kapitel 0720 – Integrativer Umweltschutz 

70.   0720 übergrei-

fend 

Sachausgaben Warum steigen die Sachausgaben bis 2025 in diesem 

Kapitel um fast 40% an? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

71.   0720 übergrei-

fend 

Zuweisungen und 

Zuschüsse 

Warum steigen die Zuweisungen und Zuschüsse bis 2024 

in diesem Kapitel um etwas weniger als die Hälfte an, 

warum ist 2025 kein weiterer Anstieg zu verzeichnen? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

72.  S. 88 0720 übergrei-

fend 

Konzepte „Interdisziplinäre Betrachtung der Bereiche 

Wasserwirtschaft, Stadtplanung, Klimaanpassung, 

Stadtökologie, Stadtklimatologie, Freiflächenplanung und 

Gefahrenabwehr“:   

Was wird getan? Welche Zielstellung? Was passiert, um 

das Ziel zu erreichen? Wo ist das Konzept konkret in Titeln 

untersetzt? Warum bislang haushaltstechnisch keine 

Die Linke mündlich 
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Maßnahmengruppe (damit es auch im EP 12 verankert ist, 

in jedem neuen Stadtquartier, in jedem neuen B-Plan)? 

73.   0720 übergrei-

fend 

Europäische 

Wasserrahmen-

richtlinie (WRRL) 

Bitte schriftl. Bericht: Wann wird das Ziel der WRRL 

erreicht? Wie erreicht es Berlin? Rechnet der Senat schon 

mit Strafzahlungen gegenüber der EU und der BR Dt.? 

Welche Haushaltsvorsorge wird getroffen?  

Warum wird der Hh-Ansatz in 0720 mit Überschuss von 

mehr als 20 Mio. € geplant, obwohl die Gewässergüte nach 

WRRL absehbar bis 2027 nicht erreicht wird?   

Forderung 0720 endet mit der schwarzen Null 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

74.         

a) S. 91 0720 09901 Abwasserabgabe Nr. 3: Um wen handelt es sich bei den sonstigen 

Einleitern? 
CDU/SPD mündlich 

b) S. 91 0720 09901 Abwasserabgabe Bitte schriftl. Bericht: Warum Einnahmen höher geschätzt 

als Ist 2022? Inwieweit ist dies plausibel begründbar?   
Die Linke schriftlicher 

Bericht 

75.         

a) S. 91 0720 11147 Grundwasser-

entnahmeentgelt 

Wer sind die größten Zahler des 

Grundwasserentnahmeentgeltes? 

Wie viel Geld entfällt auf Bauvorhaben? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 91 0720 11147 Grundwasser-

entnahmeentgelt 

Aus wem setzt sich die Gruppe der Dauernutzer 

zusammen? (Entgelt in Höhe von 1.500.000 Euro in 2023) 

Im Zusammenhang mit welchen Bauvorhaben wurden 

Grundwasserentnahmeentgelte in Höhe von 3.000.000 

Euro in 2023 eingenommen, bzw. für 2024 und 2025 

erwartet? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

76.  S. 91 0720 11147 Grundwasser-

entnahmeentgelt 

Bitte schriftl. Bericht: Warum Einnahmen höher geschätzt 

als Ist 2022? Inwieweit ist dies plausibel begründbar? 
Die Linke schriftlicher 

Bericht 

77.  S. 92 0720 11149 Gebühren nach der 

Verordnung über die 

Erhebung von 

Gebühren im 

Umweltschutz 

e) Überschwemmung:  

Bitte Zusammenhang mit WRRL erläutern? 

 

Wie viele Anträge wurden gestellt und beschieden, wie 

viele Ausnahmen?  

Die Linke mündlich 
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78.  S. 93 0720 23112 Zuweisungen des 

Bundes für 

konsumtive Zwecke 

Wie werden Boden- und Grundwasserverunreinigungen 

dokumentiert und wenn ja, wie viele Fälle von Boden- und 

Grundwasserverunreinigungen gibt es? Welche Daten 

bilden die Berechnungsgrundlage für den Ansatz in 2024 

und 2025? Bitte listen Sie alle bekannten Fälle auf und 

erklären die dazugehörige Mittelaufwuchsnotwendigkeit.  

Wer ist mit der Reinigung bzw. Sanierung beauftragt? Wie 

werden diese Aufträge vergeben?  

CDU/SPD mündlich 

79.  S. 93 0720 42201 Bezüge der 

planmäßigen 

Beamtinnen und 

Beamte 

Welche Stellen (BesGr.) wurden/ werden in den Jahren 

2023 bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

80.  S. 95 0720 52104 Unterhaltung des 

Grundwasser- und 

Oberflächenwasser-

messnetzes 

Auf welcher Berechnungs- und Datenlage ergibt sich der 

Mittelaufwuchs von 2022 auf 2023 und ab 2024? In 

welcher Form werden die Daten ausgewertet und 

veröffentlich? 

CDU/SPD mündlich 

81.         

a)  S. 95 0720 52609 Thematische 

Untersuchungen 

An welchem Erkenntnisstand befinden sich die 

Untersuchungen? Welcher Zeitplan liegt dem Mittelansatz 

zu Grunde? Welche Erkenntnisse konnten schon gewonnen 

werden und welche weiteren Schritte und Maßnahmen sind 

für 2024 und 2025 angesetzt? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 95 0720 52609 Thematische 

Untersuchungen 

Welchen Auftrag hat die Senatsverwaltung zur Vergabe 

erteilt bzw. in Vorbereitung, um bis 2035 20% der 

öffentlichen Flächen von der Mischwasserkanalisation im 

Einzugsbereich des Landwehrkanals abzukoppeln? 

(Teilschritte?, Änderungsmöglichkeiten?) Welcher 

Mehraufwand wäre anzusetzen, wenn bis 2030 50 % der 

öffentlichen Flächen abzukoppeln wären? (Ansatz bisher je 

250.000 € in 2023/2024/2025) Welche Ergebnisse liegen 

bisher aus 2023 vor? 

Die Linke mündlich 
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82.         

a) S. 97 0720 54010 Dienstleistungen Nr. 9: Welche Maßnahmen und Dienstleistungen werden 

hier konkret erbracht? Welche zeitliche und planerische 

Prognose liegt dem Teilansatz für 2024 und 2025 zugrunde 

und wie sollen sich die Maßnahmen danach 

weiterentwickeln?  

Nr. 11 & 12: Welche Erkenntnisse konnten aus dem 

Pilotprojekt bereits gezogen werden? Welche Kosten 

würden bei einer Übernahme des 

Grundwassermanagements durch das Land Berlin 

entstehen? 

Nr. 14: Bitte listen Sie auf, welche Maßnahmen hier 

konkret gefördert werden und wer diese Maßnahmen 

durchführt. 

Nr. 15: Bitte listen Sie auf, welche Maßnahmen hier 

konkret gefördert werden und wer diese Maßnahmen 

durchführt.  

Nr. 16: Welche Maßnahmen sind im DHH 24/25 mit 

diesen Mitteln geplant? Auf welcher 

Berechnungsgrundlage ergibt sich die Mittelabsenkung? Ist 

das Projekt durch die bereitgestellten Mittel noch 

auskömmlich finanziert? Gab es Änderungen im Projekt? 

Existiert ein Entsiegelungskanaster?  

Nr. 17: Wie begründet sich die Reduzierung der Mittel? 

Wofür sind die Mittel geplant? 

Nr. 18: Welche Maßnahmen im Rahmen der 

Schwammstadt sind geplant? Auf welcher 

Berechnungsgrundlage fußt der Mittelansatz? Ist das 

Projekt durch die bereitgestellten Mittel auskömmlich 

finanziert? 

Nr. 19: Bitte um Übersicht der geplanten Maßnahmen im 

DHH 24/25. 

Nr. 20: Warum erhält das Konzept ab 2024 keine Mittel 

CDU/SPD mündlich 
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mehr? Ist das Konzept abgeschlossen und wenn ja, welche 

Erkenntnisse und Ergebnisse gibt es hier? Oder wurde das 

Projekt beendet bzw. abgebrochen? 

b) S. 97 

ff. 

0720 54010 Dienstleistungen Zu 12: Wo sind die 2.500.000 Euro Rest aus Vorjahren 

haushalterisch abgebildet und wo kommen sie her? Warum 

wird der Rest von 2,5 Mio. Euro nur auf Teilansatz 12 

übertragen? Was ist das voraussichtliche Ist des 

Teilansatzes 12 in 2023? In welchen Bereichen der Stadt 

sind Verstetigung und Ausweitung von Pilotprojekten zum 

lokalen Grundwassermanagement vorgesehen? 

 

Zu 14: Wofür sind die Finanzmittel vorgesehen? Welche 

Träger sind hierfür vorgesehen? 

 

Zu 15: Wofür sollen die Finanzmittel verausgabt werden? 

Welche Maßnahmen sind genau geplant? 

 

Zu 16: Wie wird der gesunkene Ansatz begründet? 

Welches Projekt wurde durchgeführt und soll durchgeführt 

werden? Welche sind die bisherigen Ergebnisse? Für 

welche Projekte wird der Titel weiterhin genutzt und in 

welcher Form wird mit den Ergebnissen aus der bisherigen 

Arbeit weiter verfahren? 

 

Zu 17: Wie erklären sich genau die Kürzungen beim 

Masterplan Wasser? Welche Projekte sind 2024, welche 

2025 geplant? 

 

Zu 18: Welche Projekte sollen mit den Finanzmitteln 

finanziert werden?  

 

Zu 19: Wie teilen sich die Mittel auf die einzelnen 

Bereiche auf? Bitte genaue Auflistung aller geplanter 

Maßnahmen, die aus diesem Titel zu finanzieren sind (s. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 
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Erläuterung Kapitel 710 Titel 54010).Welche Maßnahmen 

sind im Bereich der Wärmewende (Fernwärmeversorgung) 

vorgesehen? Wie ist der Aufwuchs begründet?  
 

Zu 20: Wurde das Konzept, welches etatisiert wurde, 

fertiggestellt? Wann wird es umgesetzt?  
 

Zu 21: Welche fachlichen Grundlagen sollen in welchen 

Zusammenhang für die Wärmewende geschaffen werden? 

 

Zu 22: Wofür sollen die Finanzmittel verausgabt werden? 

c) S. 97 

ff. 

0720 54010 Dienstleistungen Nr. 12 Was ist geplant in 24 und 25: welche Pilotprojekte? 

Was im Blumenviertel Rudow geplant?  
 

Nr. 16 Entsiegelung: was ist in 24 und 25 geplant? Welche 

Orte? Mit wem ist schon verhandelt worden? Inwieweit ist 

Ansatz auskömmlich?  
 

Nr. 18 was ist geplant? Was ist die zeitliche Planung? 

Warum so geringer Ansatz? Wird am Masterplan Wasser 

weitergearbeitet?  
 

Nr. 19 Innovationsförderfonds: wer fördert was? Was ist 

das Ziel? Bis wann? Was wird in diesem Hh abgearbeitet, 

in diesem 2-Jahres-Zeitraum?  
 

Nr. 20 Konzept Gewässerschutz: warum gestrichen? 

Konzept wurde nicht erstellt, warum nicht? Was ist daraus 

geworden? Was ist mit dem Steganlagenkonzept? 

Die Linke mündlich 

d) S. 97 

ff. 

0720 54010 Dienstleistungen Teilansätze 14-19 und Teilansatz 21: Wofür genau werden 

die Mittel verwendet? Bitte aufschlüsseln! 
AfD schriftlicher 

Bericht 

83.  S. 99 0720 54016 

 

Ermittlung von 

Boden- und 

Grundwasser-

verunreinigungen  

Wie werden die Boden- und Grundwasserverunreinigungen 

ermittelt, erfasst und bewertet? Welche Maßnahmen gibt es 

hier? Welche Akteure sind maßgebend? 

CDU/SPD mündlich 
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84.  S. 99 0720 54031 Beseitigung von 

Bodenverunreini-

gungen 

Auf welcher Berechnungsgrundlage fußen die 

Mittelansätze für 2024 und 2025? Auf welcher Prognose 

und/oder Datenlage beruht der Mittelaufwuchs?  

 

Welche Maßnahmen und Akteure werden konkret 

gefördert? 

CDU/SPD mündlich 

85.  S. 99 0720 54031 Beseitigung von 

Bodenverunreini-

gungen 

Wo wird etwas gemacht?  Die Linke mündlich 

86.         

a) S. 101 0720 67101 Ersatz von Ausgaben Nr. 7: Sind die Mittel für die Regenwasseragentur 

auskömmlich? Auf welcher Berechnungs- und 

Datengrundlage beruht der Mittelansatz? 

Nr. 8: Wie viele Trinkwasserbrunnen können mit den 

Mitteln finanziert werden? Wie viele Trinkwasserbrunnen 

sind konkret geplant und an welchen Standorten?  

CDU/SPD mündlich 

b) S. 101 

f. 

0720 67101 Ersatz von Ausgaben Teilansatz 7 und 8: Bitte die Verwendung der Mittel 

aufschlüsseln! Wofür genau werden die Mittel verwendet? 
AfD schriftlicher 

Bericht 

87.         

a) S. 102 0720 67138 Kostenersatz für 

Gewässerschutz-

anlagen 

Sind die Gewässerschutzanlagen mit den Mittelansätzen 

für 2024 und 2025 auskömmlich finanziert?  
CDU/SPD mündlich 

b) S. 102 0720 67138 Kostenersatz für 

Gewässerschutz-

anlagen 

Nr. 2: Tegeler See: Warum Aufwuchs? Stufe in 

Schönerlinde schon eingebaut? Bitte schrftl. Bericht zum 

Fortgang der Maßnahme und zur erreichten Qualität 

Die Linke mündlich 

88.  S. 103 0720 67189 Kostenersatz an 

Länder für das 

Wasserspeicher-

system LOHSA II 

Bitte schriftl. Bericht: LOSA II - Welche Überlegungen 

werden zur Beschleunigung der Maßnahmen wegen 

Klimawandelanpassung vorgenommen? Wird das 

Speicherbecken am Ende noch ausreichend sein? Wie 

verläuft die Kooperation mit Brandenburg und Sachsen? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

89.  S. 103 0720 81179 Fahrzeuge Wie weit ist der Fortschritt der Erneuerung des 

Fahrzeugbestands auf emissionsarme bzw. elektrisch 

betriebene Fahrzeuge (Anteil der Fahrzeugflotte)? 

CDU/SPD mündlich 
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90.         

a) S. 104 0720 89101 Zuschüsse an die 

Berliner 

Wasserbetriebe für 

Gewässergütemaß-

nahmen für besseren 

Gewässerschutz 

Welche Maßnahmen sind zur Umsetzung der WRRL im 

DHH 24 und 25 vorgesehen? Welche Anlagen werden 

geplant/umgesetzt? Welche 

Regenwasserbehandlungssysteme werden umgesetzt? 

Welche Maßnahmen werden ergriffen, um Fischsterben 

durch Mischwassereintrag in Fließgewässer nach 

Starkregenereignissen zu verhindern? 

Inwiefern sind Mittel für den Gewässerschutz kleinerer 

Seen und Pfuhle vorgesehen? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 104 0720  89101 Zuschüsse an die 

Berliner 

Wasserbetriebe für 

Gewässergütemaß-

nahmen für besseren 

Gewässerschutz 

Bitte schriftl. Bericht: was wurde in 22 und 23 umgesetzt, 

was ist in 24 und 25 geplant? Inwiefern ist der Ansatz mit 

Betrachtung der Ziele der WRRL auskömmlich?  

Brauchen BWB mehr als 7 Mio. €?  

Was steckt hinter/in der neuen Vereinbarung, zur 

Zusammenführung von Bauprogramm-Mischsystem und 

Bauprogramm-Trennsystem? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

Kapitel 0721 – Fischereiamt 

91.   0721 übergrei-

fend 

Personalausgaben Woraus ergibt sich der Aufwuchs um rund 130.000 Euro 

im Jahr 2025? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

92.  S. 117 

ff. 

0721 übergrei-

fend 

Fischereiamt Bitte um einen Bericht, welche Finanzmittel zur Förderung 

der Fischbestände, der Förderung der biologischen Vielfalt, 

der Bekämpfung invasiver Arten und der 

Gewässergüteverbesserung verausgabt wurden. Hatte die 

Umweltkatastrophe in der Oder Auswirkungen auf die 

Ausgaben des Fischereiamtes? Wenn ja, welche? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

93.  S. 126 0721 übergrei-

fend 

 Wo ist die konkrete Veranschlagung für das Krebs-

Monitoring? 

Ist dieser Ansatz auskömmlich? 

Die Linke mündlich 

94.  S. 119 0721 27290 Zweckgebundene 

Einnahmen aus 

dem Ausland für 

Wo werden die Zuschüsse für den Aalbewirtschaftungsplan 

konkret verausgabt? Was hat der Plan in 22 und 23 

vorgesehen, was ist in 24 und 25 geplant?  

Die Linke mündlich 
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konsumtive Zwecke 

95.  S. 122 0721 63201 Ersatz von 

Verwaltungsausgaben 

an Länder 

Welcher Ansatz konkret für das Aal-Monitoring? Warum 

1.000 €? Ist dies ein haushaltstechnischer Merkposten?  
Die Linke mündlich 

96.  S. 122 0721 67101 Ersatz von Ausgaben Fischereiamt: Warum nur 1.000 € für Einsatz einer/eines 

Freiwilligen im Rahmen des Ökologischen Jahres? Ist das 

lediglich ein haushaltstechnischer Merkposten? 

Die Linke mündlich 

Kapitel 0740 – Tiefbau (alle Titel mit Bezug zu Klimaschutz und Umwelt) 

97.  S. 198 0740 52106 Sanierung 

Rummelsburger See 

Was plant der Senat, damit die beabsichtigten 

Sanierungsmaßnahmen nachhaltig wirken? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

98.  S. 198 0740 52117 Ufersanierung Wie wurden die Finanzmittel verausgabt? Welche Ufer 

wurden bisher saniert? Welche Sanierungen plant der Senat 

in 2024/2025?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

99.  S. 205 0740 67101 Ersatz von Ausgaben Gibt es Ambitionen, ein weiteres Belüftungsschiff 

anzuschaffen, vor allem in Hinblick auf die 

Herausforderungen des menschengemachten Klimawandels 

(Zunahme Starkregenereignisse)? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

100.  S. 217 0740 72014 Neubau von 

elektrischen 

Straßenbeleuchtungs-

anlagen 

Wie viele Gasstraßenbeleuchtungsanlagen sollen, aus 

diesem Titel, finanziert, ersetzt bzw. umgebaut werden? 

Werden alle Gasbeleuchtungsanlagen zu elektrischen 

Straßenbeleuchtungsanlagen umgebaut? Wie lange wird 

dies dauern? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

Kapitel 0750 – Klimaschutz, Naturschutz und Stadtgrün 

101.   0750 übergrei-

fend 

Personal Wie hat sich die Personalsituation im Naturschutz und 

Stadtgrün, den Berliner Forsten und bei den unteren 

Umwelt- und Naturschutzbehörden in den letzten zwei 

Jahren entwickelt und welche Stellenaufwüchse sind 

geplant? 

CDU/SPD mündlich 

102.   0750 

  

übergrei-

fend 

Personal 

  

Wie haben sich die personellen Kapazitäten in den 

Bereichen Naturschutz und Stadtgrün und bei den unteren 

Umwelt- und Naturschutzbehörden in den letzten zwei 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 
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Jahren entwickelt? 

103.  S. 261 0750 übergrei-

fend 

  In welchen Haushaltstiteln werden Finanzmittel dafür 

verwendet, Animal Aided Design (um z.B. Vogelschlag zu 

verringern) bei Planungsmaßnahmen mitzuentwickeln? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

104.   0750 übergrei-

fend 

 Bitte schriftl. Bericht: welche Verbindungen zum Berliner 

Ökokonto bestehen in welchen Hh-Einzelplänen, Titeln? 
Die Linke schriftlicher 

Bericht 

105.   0750 übergrei-

fend 

 Grauwasserrecycling: welche Maßnahmen sind in 24 und 

25 geplant und wo sind sie etatisiert?  
Die Linke mündlich 

106.   0750 übergrei-

fend 

 Bitte schriftl. Bericht: übergreifendes 

Gebäudewassermanagement: welche Maßnahmen sind in 

24 und 25 geplant und wo sind sie etatisiert? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

107.   0750 übergrei-

fend 

 Strategie Stadtlandschaft, hier Parkbetreuung: wie teilt es 

sich für die Bezirke auf? Müssen Bezirke die Betreuung 

beauftragen oder wird dies als Regelleistung in eine 

Dauerhaftigkeit überführt? 

Die Linke mündlich 

108.   0750 übergrei-

fend 

 Projekt „Blaue Perlen“: Welche Still- und Fließgewässer 

sind in 2023 bearbeitet worden? Wo sind die „Blauen 

Perlen“ jetzt in Haushalt 2024/25 etatisiert? 

Die Linke mündlich 

109.   0750 übergrei-

fend 

 Wo wird die Bewässerung der Straßenbäume insbesondere 

bei Neuanpflanzungen finanziert? In welcher Höhe? 

Welche Aufgaben übernimmt dabei die BSR? 

Die Linke mündlich 

110.  S. 272 0750 11193 
  

Ausgleichsabgabe 

nach dem 

Naturschutzrecht 

Für welche Projekte wurden die Einnahmen eingesetzt? 

Welche Ausgleichs- und Ersatzmittel sind in den 

Haushaltsjahren 2024 und 2025 erwartbar?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

111.  S. 272 0750 11903 Schadenersatz-

leistungen, 

Vertragsstrafen 

Welche Schadenersatzleistungen und welche 

Vertragsstrafen, wie viele, in welcher Höhe? 

Schadenersatzleistungsermittlung. Wie viel wird beim 

Schaden berechnet? 

Ersatz für Schäden an Straßenbäumen; warum Ansatz so 

gering? Merkposten warum? Bitte um schrftl. Bericht zum 

Verfahren: wofür wird das eingenommene Geld 

verausgabt? Wie viel Geld wird für neue Straßenbäume 

benötigt?  

Die Linke mündlich 
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Erfahrungen aus Bezirken: wer meldet? Haben Bezirke 

eigene Programme? 

112.  S. 272 0750 11921 Rückzahlungen von 

Zuwendungen 

Bitte um eine Auflistung, welche Institutionen 

Zuwendungen in welcher Höhe zurückgezahlt haben. 

Welche Erklärung gibt es für den hohen Ist-Wert von rund 

3,7 Millionen Euro? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

113.         

a) S. 273 0750 28290 Sonstige 

zweckgebundene 

Einnahmen für 

konsumtive Zwecke  

Wie hoch sind und waren (2022 und 2023) die Einnahmen 

aus Spenden für die Stadtbaumkampagne? Wieso wird der 

Mittelansatz nicht höher eingeschätzt (basierend auf dem 

IST 2022)? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

b) S. 273 0750 28290 Sonstige 

zweckgebundene 

Einnahmen für 

konsumtive Zwecke 

Nr. 2: 2. Spenden für die Stadtbaumkampagne: warum 

Ansatz so gering? Welche Konsequenzen hat der geringe 

Ansatz? Planung für die Stadtbaumkampagne: Ist keine 

Spendenkampagne mehr geplant? 

Die Linke mündlich 

114.  S. 274 0750 

MG 02 

11146 

(neu) 

Ausgleichsabgabe im 

Rahmen der 

Kompensationsstra-

tegie 

Welche vorgezogenen Ausgleichsmaßnahmen sind 

absehbar? Welche Finanzmittel sollen hierfür bereitgestellt 

werden? Durch welche Baumaßnahmen sind Einnahmen 

absehbar? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

115.  S. 275 0750 42201 Bezüge der 

planmäßigen 

Beamtinnen und 

Beamten 

Welche Stellen (BesGr.) wurden/ werden in den Jahren 

2023 bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

116.  S. 275 0750 42801 Entgelte der 

planmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Welche Stellen (EGr.) wurden/ werden in den Jahren 2023 

bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

117.         

a) S. 275 0750 42811 Entgelte der 

nichtplanmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Wie erklären sich die Aufwüchse? Kommt es zu 

Personalzuwachs? Wenn ja, in welchen Bereichen? 
CDU/SPD mündlich 

b) S. 275 0750 42811 Entgelte der 

nichtplanmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Welche Stellen (EGr.) wurden/ werden in den Jahren 2023 

bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD schriftlicher 

Bericht 
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118.  S. 276 0750 52140 Maßnahmen des 

Naturschutzes und 

der Landschaftspflege 

Welche konkreten Maßnahmen und durchführende Akteure 

werden hiermit gefördert? Welche Voraussetzungen 

müssen Akteure erfüllen, um Mittel beantragen zu können? 

CDU/SPD mündlich 

119.         

a) S. 276 0750 52118 Ausgaben für das 

Berliner Stadtgrün 

zur Bewältigung der 

Folgen des 

Klimawandels 

Wieso fällt dieser Titel weg? In welchem Titel werden 

etwaige Ausgaben in Zukunft etatisiert? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

b) S. 276 0750 52118 Ausgaben für das 

Berliner Stadtgrün 

zur Bewältigung der 

Folgen 

des Klimawandels 

Wegfallvermerk bitte erläutern! Wo werden die Ausgaben 

jetzt verortet? 
Die Linke mündlich 

120.  S. 276 0750 52140 Maßnahmen des 

Naturschutzes und 

der Landschaftspflege 

Bitte schriftl. Bericht: detaillierter Bericht zu 

Flächenzuwachs 

Die geplanten Ausgaben nach den 5 Punkten bitte einzeln 

auflisten. 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

121.         

a) S. 277 0750 52602 Sitzungsgelder, 

Kostenentschädigun-

gen 

Nr. 5: Warum ist ab 2023 ein Mittelaufwuchs von 7.300€ 

in 2022 auf 76.400€ angesetzt? Welche Veränderungen 

oder Mehrbedarfe in der Arbeit des Gestaltungsbeirats 

haben sich ergeben? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 277 0750 52602 Sitzungsgelder, 

Kostenentschädigun-

gen 

Was ist die Aufgabe des Gestaltungsbeirat Öffentliche 

Räume Berlin (Punkt 5) und wie setzt er sich zusammen 

(Bitte um Angabe zu den Personen und Institutionen)?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

122.  S. 277 0750 52190 

  

Unterhaltung des 

sonstigen 

unbeweglichen 

Vermögens aus 

zweckgebundenen 

Einnahmen 

Wie sollen die Finanzmittel verausgabt werden? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 
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123.  S. 278 0750 52610 Gutachten Warum soll der Titel wegfallen? Warum kein Gutachten  

- für Kleingartenflächensicherungsgesetz,  

- zur Sicherung von Grünflächen? 

Die Linke mündlich 

124.         

a) S. 278 0750 52612 Uferwegekonzept Bitte geben Sie kapitel- und titelscharf an, wo die Mittel 

zur praktischen Umsetzung des Konzepts im Haushalt 

etatisiert sind. Bitte geben Sie ebenfalls eine quantitative 

und qualitative Bewertung des Konzepts: Handelt es sich 

um ein übergeordnetes oder mehrere Konzepte? In welcher 

Planungsphase befindet sich die Konzeption? Welche 

Schritte wurden bereits realisiert und welche stehen ab 

2024 noch an? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 278  0750 52612 Uferwegekonzept Wieso wurde dieser Titel gekürzt? Wie ist der aktuelle 

Stand bei der Entwicklung des Uferwegekonzeptes? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

c) S. 278 0750 52612 Uferwegekonzept Warum geringerer Ansatz? Stand der Konzepterstellung; 

was ist in 24 und 25 geplant? 
Die Linke mündlich 

125.         

a) S. 278 0750 53101 Veröffentlichungen 

und 

Dokumentationen im 

Rahmen der 

Öffentlichkeitsarbeit 

Welche Informationen sollen in der Kleingartenbroschüre 

transportiert werden? Wie sollen die Informationen 

verbreitet werden, also über welche Formate und Kanäle? 

Gibt es hierbei ein zielgruppenscharfes Konzept? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 278 0750 53101 Veröffentlichungen 

und 

Dokumentationen im 

Rahmen der 

Öffentlichkeitsarbeit 

Zu 4: Wieso ist der Ansatz mit 45.000 Euro im Vergleich 

zu den anderen Veröffentlichungen relativ hoch?  
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

c) S. 278 0750 53101 Veröffentlichungen 

und 

Dokumentationen im 

Rahmen der 

Öffentlichkeitsarbeit 

Nr. 4: Kleingartenbroschüren für die Öffentlichkeit: 

in 24 Ansatz: was ist geplant? Wie viele Broschüren mit 

welchem Inhalt? 

Die Linke mündlich 
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126.         

a) S. 279 0750 53121 Beteiligung der 

Bürgerinnen und 

Bürger an Planungen 

Welche Maßnahmen und Projekte wurden 2022 und 2023 

jeweils durchgeführt und unterstützt? Wurden mit dem 

Mittelaufwuchs von 2022 auf 2023 neue Projekte 

unterstützt oder bestehende stärker gefördert? Welche 

Maßnahmen und Projekte sind für 2024 und 2025 angesetzt 

und begründen den weiter erhöhten Mittelansatz im 

Vergleich zu 2022? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 279 0750 53121 Beteiligung der 

Bürgerinnen und 

Bürger an Planungen 

Wie gestaltet sich die Aufteilung der Mittel und welche 

Maßnahmen sind bereits geplant? 
Bündnis 90/  

Die Grünen 

mündlich 

c) S. 279 0750 53121 Beteiligung der 

Bürgerinnen und 

Bürger an Planungen 

Was ist geplant? Wie wird ausgeschrieben? Wie viele 

Auftragnehmer bewerben sich im Durchschnitt? 
Die Linke mündlich 

127.         

a) S. 280 0750 54010 Dienstleistungen Nr. 3: Welche Maßnahmen sind bei Mittelansatz 

inkludiert? Auf welcher Grundlage ergeben sich die 

Schwankungen der Mittelansätze seit 2022? 

Nr. 7: Welche invasiven Arten fallen unter diesen 

Teilansatz? Mit welchen Maßnahmen wird gegen diese 

Arten vorgegangen? Ist der Mittelansatz ausreichend zur 

Realisierung dieser Maßnahmen? 

Nr. 11: Bitte listen Sie alle Maßnahmen auf, die in diesem 

Teilansatz konkret umgesetzt werden.  

Nr. 15: Wie erklärt sich die Mittelabsenkung? Wurden die 

Mittel im DHH 22/23 verausgabt? Welche Maßnahmen 

werden hierbei konkret unterstützt bzw. durchgeführt? 

Nr. 22: Warum entfällt der Teilansatz? Ist das Projekt 

beendet oder wird es nicht weiterverfolgt? 

Nr. 24: Inwiefern steht die Maßnahme im Zusammenhang 

mit der kommunalen Wärmeplanung? Bitte Zeitplan für die 

Maßnahmen benennen. 

Nr. 27: Welche Inhalte umfasst das erarbeitete Konzept? 

CDU/SPD mündlich 
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Warum wird das Konzept nicht weiterverfolgt? Ist die 

Maßnahme in 2023 abgeschlossen oder gibt es 

Fortsetzungsbedarf? 

Nr. 30: Woher ergibt sich die Notwendigkeit einer 

Kartierung? Gabe es zuvor noch keine Kartierungen oder 

müssen bestehende überarbeitet werden? Welcher Zeitplan 

ist hierfür angesetzt und welche Ziele werden konkret 

verfolgt? 

Nr. 31: Welche Maßnahmen und Projekte sind bei diesem 

Teilansatz ab 2024 konkret geplant? Bitte listen Sie die 

jeweiligen Planungen auf.  

Nr. 33: Warum ist eine Überarbeitung notwendig? Welche 

zeitliche und inhaltliche Planung liegt für die 

Überarbeitung vor? 

b) S. 280 

ff. 

0750 54010 Dienstleistungen Nr. 7: Bitte um einen Bericht, für welche Maßnahmen die 

Finanzmittel  verausgabt wurden und welche Maßnahmen 

in Zukunft finanziert werden sollen. Warum ist der Ansatz 

geringer als das Ist-2022? 

Nr. 8: Wieso fällt der Ansatz 2024 so gering aus, auch 

geringer als das IST 2022? Welche Projekte an welchen 

Orten wurden bisher mit diesem Titel geplant/vorbereitet? 

Nr. 12: Welche Dienstleistungsaufträge sind hier geplant? 

Wie lautet die Fragestellung? 

Nr. 13: Wann wird der Friedhofsentwicklungsplan 

vorliegen? 

Nr. 15: Wieso werden die Mittel abgesenkt? Welche 

Maßnahmen wurden bisher umgesetzt, welche sind für 

2024 und 2025 geplant? 

Nr. 20: Was ist genau geplant? 

Nr. 23: Was ist 2025 genau geplant? 

Nr. 24: Wie teilen sich die Gelder genau auf? 

Nr. 27: Bitte um einen Bericht, ob das Konzept zur 

Umsetzung einer Baumschule für klimaresiliente Bäume 

fertig ist und Vorlage des Berichts. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 
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Nr. 28: Was genau soll wie weiterentwickelt werden? 

Nr. 31: Wie verteilen sich die Gelder aus den bisherigen 

Nr. 16 bis Nr. 18? 

c) S. 280 0750 54010 Dienstleistungen Bitte um schriftlichen Bericht mit weiteren Erläuterungen 

zu 21, 24, 25, 28 einschließlich der Ergebnisse aus den 

Vorjahren bei Wiederholung der Aufträge. Bitte um 

Aufschlüsselung der Verpflichtungsermächtigungen auf die 

Maßnahmen. 

 

Noch zu Nr. 21: Was ist hier konkret zur Umsetzung der 

Vorbildfunktion geplant? Was wurde in 2022 und 2023 aus 

diesem Ansatz umgesetzt? 

 

Nr. 22 Kultur auf Grünflächen: warum fällt der Ansatz 

weg? Warum Ist 2022 Null?  

 

Noch zu Nr. 24: Bitte um schriftlichen Bericht zur 

Erstellung es Wärmekatasters und der Wärmeplanung. Wie 

ist der Stand, wie ist die weitere Zeitplanung? Welches 

Vorgehen ist beabsichtigt? Was soll aus diesem Ansatz 

finanziert werden? Wie viele Stellen stehen bei der 

Senatsverwaltung für die Erstellung des Wärmekatasters 

und der Wärmeplanung zur Verfügung? 

 

Noch zu Nr. 25: Welche Untersuchungen wurden in 2022 

und 2023 beauftragt und welche Untersuchungen sollen in 

2024 und 2025 beauftragt werden? 

 

Nr. 33 Friedhofsgebührenverordnung: welche Probleme 

sind der Anlass? warum so viel Geld für einen 

Dienstleistungsauftrag? Warum auch noch in 25 ein 

Ansatz? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

d) S. 280 

f. 

0750 54010 Dienstleistungen Punkt 24. Wärmeplanung und Wärmekataster, bitte 

berichten wofür die insgesamt 871.000 Euro aufgewandt 
AfD schriftlicher 

Bericht 
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werden sollen. 

Punkt 25. Hierzu bitte berichten, was dieser Klimaschutzrat 

bisher geleistet hat. 

128.  S. 283 0750 54053 Veranstaltungen Handbuch Gute Pflege: was ist bis heute erreicht worden? 

Wie hoch ist das Budget aus diesem Titel konkret für 

Schulungen zum Handbuch? 

Die Linke mündlich 

129.         

a) S. 283 0750 54101 Klimaschutz als 

Bildungsinhalt 

Nr. 1: Wie viele und welche Maßnahmen wurden in 2022 

und 2023 umgesetzt? Wie viele und welche Maßnahmen 

sind in 2024 und 2025 vorgesehen? Sind die Mittel 

auskömmlich?  

Nr. 2: Wie viele und welche Maßnahmen wurden in 2022 

und 2023 umgesetzt? Wie viele und welche Maßnahmen 

sind in 2024 und 2025 vorgesehen? Sind die Mittel 

auskömmlich? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 283 0750 54101 Klimaschutz als 

Bildungsinhalt 

Bitte um einen kurzen Bericht. An wie vielen Kitas und 

Schulen welcher Schulformen in welchen Bezirken wurden 

die Maßnahmen in 2022/2023 jeweils umgesetzt? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

c) S. 283 0750 54101 Klimaschutz als 

Bildungsinhalt 

An wie vielen Kitas und Schulen welcher Schulformen in 

welchen Bezirken wurden die Maßnahmen in 2022/2023 

jeweils umgesetzt? 

Welche Projekte werden davon finanziert? Bitte um 

schriftlichen Bericht. 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

130.         

a) S. 283 0750 54103 Energiespar-

Marketing 

Durch was ist die Reduzierung der Mittel in 2025 zu 

erklären? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

b) S. 283 0750 54103 Energiespar-

Marketing 

Bitte um Erläuterung und Bericht zum Neuzuschnitt des 

Programms. Welche Leistungsbausteine entfallen aus 

welchen Gründen? 

Die Linke mündlich 

131.         

a) S. 284 0750 54106 Umsetzung der 

Strategie 

Stadtlandschaft 

Welche Akteure führen die einzelnen Projekte durch? 

Welche Voraussetzungen müssen die Akteure mitbringen, 

um Mittel beantragen zu können? Wie verteilen sich die 

CDU/SPD mündlich 
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Projekte über die jeweiligen Bezirke? 

 

Nr. 1: Welche Ziele verfolgt der Senat mit den Mitteln des 

„Aktionsprogramm Schöne Stadt“? (Bitte Zieldarstellung 

in Jahresscheiben angeben) 

Nr. 2: Welche Ziele verfolgt der Senat mit den Mitteln des 

„Aktionsprogramm Urbane Natur“? (Bitte Zieldarstellung 

in Jahresscheiben angeben) 

Nr. 4: Wie viele Dachbegründungen sind 22 und 23 

realisiert worden (Anzahl der Dächer). In welchem 

Umfang wurden die Mittel ausgeschöpft? Wie viele 

Maßnahmen sind in 24 und 25 mit den Mitteln möglich?  

Nr. 5: Wie erklären sich die Sprünge in den Mittelansätzen 

23, 24, 25. Bitte um Übersicht der geplanten Maßnahmen 

im DHH 24/25 

Nr. 6: In welcher Weise spielt biologische Vielfalt bei den 

Maßnahmen eine Rolle? 

Nr. 8: Wie viele Höfe wurden 2023 begrünt? Wie viele 

Maßnahmen sind 24 und 25 mit den Mitteln möglich? 

Welche Maßnahmen wurden 2023 konkret realisiert und 

welche sind für 2024/2025 geplant? 

b) S. 284 0750 54106 Umsetzung der 

Strategie 

Stadtlandschaft 

Bitte um einen Bericht darüber, wie die Finanzmittel dieses 

Titels verausgabt werden. Wie sind die veränderten 

Ansätze in den einzelnen Programmen des Titels zu 

erklären (Bitte auf alle Programme einzeln eingehen, bei 

denen sich der Ansatz verändert hat)? Wieso liegt der Ist-

Wert für 2022 deutlich unter dem Ansatz? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

c) S. 284 0750 54106 Umsetzung der 

Strategie 

Stadtlandschaft 

Bitte schriftl. Bericht: was wurde in 22 und 23 umgesetzt, 

was ist in 24 und 25 geplant? Inwiefern ist der Ansatz 

auskömmlich? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

d) S. 284 0750 54106 Umsetzung der 

Strategie 

Stadtlandschaft 

Punkt 1.-3. Erbitte Berichte über Träger und 

Mittelverwendung der Aktionsprogramme Schöne Stadt, 

Urbane Natur und Produktive Landschaft! 

Punkt 4. Wie viele Dächer wurden im Aktionsprogramm 

AfD schriftlicher 

Bericht 
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GrünDachPLUS (ehemals 1000 grüne Dächer) bisher 

begrünt? 

Punkt 5. Was ist unter „In-Wertsetzung des städtischen 

Grüns…“ zu verstehen und wofür genau werden die Mittel 

eingesetzt? 

132.         

a) 285 0750 54108 Maßnahmen zur 

nachhaltigen 

Stärkung des Berliner 

Baumbestandes 

Welche Maßnahmen werden hiermit konkret unterstützt? 

Welche Rolle spielen Erkenntnisse des 

Umweltgerechtigkeitsatlas‘ bei der Auswahl der Standorte? 

 

Wie wird der zunehmenden Notwendigkeit für 

Bewässerung der Bäume im Haushalt Rechnung getragen? 

Inwiefern sind zukünftige Klimaauswirkungen in der 

Berechnungsgrundlage für 2024 und 2025 inkludiert? Wird 

hier weiterer Finanzierungsbedarf gesehen? 

Wo ist die senatsseitige Notbewässerung für Bäume in 

besonders heißen und trockenen Sommer etatisiert als 

gesamtstädtische Aufgabe? 

Wo befindet sich die Finanzierung eines nachhaltigen 

Maßnahmenplans des Senats für 

Klimafolgenanpassungsmaßnahmen, um das städtische 

Grün und insbesondere Bäume vor dem Hitzetod zu 

bewahren? Gibt es die Etatisierung des Einbaus von 

Beregnungsanlagen? Wenn ja, wo? Wenn nein, warum 

nicht? Welche Maßnahmen finanziert der Senat in Bezug 

auf Grünflächen und Bäume in Folge des BEK? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 285 0750 54108 Maßnahmen zur 

nachhaltigen 

Stärkung des Berliner 

Baumbestandes 

Bitte um einen Bericht darüber, wie die Finanzmittel dieses 

Titels konkret verausgabt werden.  
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

c) S. 285 0750 54108 Maßnahmen zur 

nachhaltigen 

Stärkung des Berliner 

Baumbestandes 

Bitte schriftl. Bericht: was wurde in 22 und 23 umgesetzt, 

was ist in 24 und 25 geplant? Inwiefern ist der Ansatz 

auskömmlich? 

Wie wird sichergestellt, dass für Pflegemaßnahmen zur 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 
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Verbesserung des Baumbestandes und der Sanierung von 

Baumstandorten ausreichend Mittel zur Verfügung stehen? 

Wer ermittelt wie den jeweiligen Bedarf? Bitte Verfahren 

erklären. 

133.         

a) 286 0750 67101 Ersatz von Ausgaben Nr. 7: Welche invasiven Arten fallen unter diesen 

Teilansatz? Mit welchen Maßnahmen wird gegen diese 

Arten vorgegangen? Ist der Mittelansatz ausreichend zur 

Realisierung dieser Maßnahmen? 

Auf welcher Grundlage ergibt sich der deutliche 

Mittelaufwuchs 2023 und nachfolgend (von 38.000€ in 

2022 auf 120.000€ 2023 und 150.000€ ab 2024)? 

Nr. 10: Welche Programme und Maßnahmen werden mit 

diesem Teilansatz konkret gefördert? Auf welcher 

Grundlage ergibt sich der Mittelaufwuchs ab 2022? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 286 

f. 

0750 67101 Ersatz von Ausgaben Nr. 2 a): Wer sind die Zuwendungsempfänger? Wo ist das 

im Koalitionsvertrag vereinbarte 

Wildtierkompetenzzentrum etatisiert?  

Nr. 2: b) Wie ist der Stand der Baumaßnahmen bei der 

Wildtierstation 

Nr. 7: Für welche Projekte sollen die Finanzmittel 

verausgabt werden?  

Nr. 11: An welche Zuwendungsempfänger sollen die 

Finanzmittel ausgereicht werden?  

Nr. 12: Bekommen auch andere Religionsgemeinschaften 

eine finanzielle Förderung vom Berliner Senat? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

c) S. 286 0750 67101 Ersatz von Ausgaben Nr. 12: Ausgabenersatz an die Evangelischen Kirche 

Berlin- 

Brandenburg-schlesische Oberlausitz (EKBO) auf 

Grundlage der Vereinbarung über die Beteiligung des 

Landes Berlin an den Ausgaben evangelischer 

Friedhofsträger für die Unterhaltung von Friedhofsflächen 

als Teil des öffentlichen Grüns (neu): 

 

Die Linke mündlich 
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Warum werden dennoch Bebauungspläne erlassen, die 

Baufläche auf Friedhofsflächen ausweisen, obwohl nun 

jährlich 1,3 Mio. € zur Verfügung stehen? Gibt es ein 

Moratorium oder werden die Bebauungspläne fallen 

gelassen? 

134.  S. 288 0750 68203 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH 

 Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Bitte um einen 

Bericht / Titel 

anhalten 

135.         

a) S. 288 0750 68282 Zuschüsse im 

Rahmen der Strategie 

Stadtlandschaft 

Bitte listen Sie alle Maßnahmen, die durch diese Strategie 

gefördert werden auf und geben Sie die jeweiligen 

Zuwendungen an. Auf welcher Grundlage ergeben sich die 

Mittelaufwüchse?  

CDU/SPD mündlich 

b) S. 288 

f. 

0750 68282 

  

Zuschüsse im 

Rahmen der Strategie 

Stadtlandschaft 

Bitte um einen Bericht, wie die Finanzmittel dieses Titels 

konkret verausgabt werden. An welche Träger werden 

Finanzmittel ausgereicht (in welcher Höhe)?  

 

zu 3: Warum wird der Teiltitel hier gestrichen und als 

neuer Titel 67101, Nr. 8 in Kapitel 0720 geschoben? 

Warum wird der Titel um 200.000 Euro gekürzt? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

c) S. 288 0750 68282 Zuschüsse im 

Rahmen der Strategie 

Stadtlandschaft 

Hh-Technik bitte erläutern 

Nr. 3: Warum Aktionsprogramm Trinkwasserbrunnen und 

- 

Spender ohne Ansatz?  

Die Linke mündlich 

136.  S. 290 0750 68303 Zuschüsse für 

Veranstaltung 

Warum wurden die Finanzmittel für das Projekte unter Nr. 

1 „Schüleruni Berlin“ gestrichen? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

137.         

a) S. 291 0750 68501 Zuschüsse an die 

Stiftung Naturschutz 

Wie erklärt sich die Steigerung der Zuschüsse? 

Ist die Stiftung Naturschutz mit dem angesetzten 

Mittelaufwuchs auskömmlich finanziert? Reicht der 

Mittelaufwuchs, sodass die Stiftung ihren Aufgaben nach § 

2 NatSchStiftG Bln nachkommen kann und notwendige 

Investitionen tätigen kann?  

CDU/SPD mündlich 
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b) S. 291 0750 68501 Zuschüsse an die 

Stiftung Naturschutz 

Bitte um einen Bericht, wie die Zuschüsse verausgabt 

werden sollen. In welcher Höhe werden einzelne 

Maßnahmen finanziert, bitte genaue Auflistung? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

c) S. 291 0750 68501 Zuschüsse an die 

Stiftung Naturschutz 

Bitte schriftl. Bericht: welche zusätzlichen Aufgaben erhält 

die Stiftung? Welche Planungen existieren? Welche 

Aufgaben erledigt noch die Obere Naturschutzbehörde? 

Warum erfolgt die Übernahme hoheitlicher Aufgaben 

(„nationale und internationale rechtliche Verpflichtungen“) 

durch Stiftung? Wie erfolgt eine klare Aufgabenteilung? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

d) S. 291 0750 68501 Zuschüsse an die 

Stiftung Naturschutz 

Teilansatz „Stadtnatur-Rangerinnen und – Ranger“: Wie 

viele Stadtnatur-Ranger arbeiten in Berlin? Sind sie in allen 

Bezirken vertreten? Was wird über die Einkommen der 

Stadtnatur-Ranger hinaus noch mit diesen Mitteln 

bestritten? 

Teilansatz „Nationale Strategie Biologische Vielfalt“: 

Wofür werden die Mittel verwendet? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

138.  S. 292 

f. 

0750 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Maßnahme Nr. 7: Bitte um eine Erläuterung, wieso der 

Ansatz des Punktes „Umweltbildung Campus Stadtnatur, 

Grün Berlin GmbH (ehem. Umweltbildung Grün Berlin)“ 

nahezu verdoppelt wurde und um einen Bericht, für was 

die Finanzmittel verwendet werden sollen.   

 

Maßnahme Nr. 19: Warum wurde der Ansatz reduziert? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

139.         

a) S. 293 0750 68579 Mitgliedsbeiträge Nr. 10: Welche Aktivitäten wurden im Rahmen des 

Klimabündnisses unternommen? 

Nr. 12: Um welche Netzwerke handelt es sich? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

b) S. 293 0750 68579 Mitgliedsbeiträge Zu 10: Bitte um Bericht zu den Aktivitäten des 

Klimabündnisses 
Die Linke mündlich 

140.  S. 294 0750 70115 Herstellung einer 

naturnahen 

Parkanlage im 

Umfeld des Zentralen 

Wie korrespondiert diese Maßnahme mit der geplanten 

Umwidmung der Fläche für Wohnbauzwecke? Wäre unter 

diesen Umständen nicht die Planung der 

Ausgleichsmaßnahmen zu überdenken und anzupassen?  

AfD mündlich 
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Festplatzes am Kurt-

Schumacher-Damm 

141.         

a) S. 297 0750 70341 Investitionen des 

Kleingartenwesens 

Welche Investitionen sind geplant?  Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

b) S. 297 0750 70341 Investitionen des 

Kleingartenwesens 

Warum nur haushaltstechnischer Merkposten? Die Linke mündlich 

142.         

a) S. 299 0750 89341 Zuschüsse für 

Investitionen des 

Kleingartenwesens 

Welche Maßnahmen oder Projekte werden mit den Mitteln 

konkret gefördert? Sind die etatisierten Mittel ausreichend, 

um die Kleingartenanlagen und dazugehörige Maßnahmen 

auskömmlich zu finanzieren? Welche zusätzlichen Stellen 

können mit der Steigerung finanziert werden? Welche 

Maßnahmen sind für die Umsetzung der EU Strategie 

Biodiversitätsstrategie 2030 geplant? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 299 

f. 

0750 89341 Zuschüsse für 

Investitionen des 

Kleingartenwesens 

Bitte um einen Bericht welche Investitionen geplant sind.  Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

c) S. 299 0750 89341 Zuschüsse für 

Investitionen des  

Kleingartenwesens 

Ist der Ansatz anlässlich der zahlreichen 

Wohnungsneubauvorhaben und der Verdrängung von 

Kleingärten durch Wohnfolgeeinrichtungen ausreichend 

bemessen? Welche Umstrukturierungsmaßnahmen sind 

2024-25 geplant? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

143.         

a) S. 300 0750 89437 

(neu) 

Zuschüsse für 

Investitionen der 

Stiftung Naturschutz 

In welcher Form unterstützt der Zuschuss den Erwerb einer 

Immobilie als Haus der Stadtnatur? Wie sollen die 

Erwerbskosten finanziert werden? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 300 0750 89437 

(neu) 

Zuschüsse für 

Investitionen der 

Stiftung Naturschutz 

Bitte um einen Bericht zu dem derzeitigen Planungsstand 

für das geplante Haus der Stadtnatur.  
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

144.         

a) S. 302 0750 54121 Maßnahmen zur 

Umsetzung des 

Wieso gibt es hier eine Reduzierung des Ansatzes, obwohl 

Ist 2022 höher liegt? 
CDU/SPD mündlich 
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Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2023 

(BEK 2030) 

Wie ist der Ausschöpfungsgrad der einzelnen BEK-

Förderprogramme?  

Welche Maßnahmen sind geplant, um die Bewerbung der 

Fördermöglichkeiten und damit die Ausschöpfung zu 

verbessern? 

b) S. 302 0750 54121 Maßnahmen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Warum Beibehaltung des Ansatzes, wenn Ist 2022 höher?  Die Linke mündlich 

c) S. 302 0750 

MG 01 

54121 Maßnahmen zur 

Umsetzung des  

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu! 
AfD schriftlicher 

Bericht 

145.         

a) S. 302 

ff. 

0750 

MG 01 

 Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programm 2030 

(BEK 2030) 

Was unternimmt die Senatsverwaltung, um die 

Ausschöpfung der BEK-Mittel zu verbessern? Bitte um 

einen Bericht, an welche öffentlichen Unternehmen, 

öffentliche Einrichtungen, private 

Unternehmen, gemeinnützige Einrichtungen und natürliche 

Personen Finanzmittel ausgereicht wurden.  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

b) S. 302 

ff. 

0750  

MG 01 

 Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programm 2030 

(BEK 2030) 

Bitte um schriftlichen Bericht zur Ausschöpfung der 

einzelnen Ansätze aus 2022 und 2023 sowie eine Übersicht 

über die aufgrund der Neuaufstellung des BEK erfolgenden 

Änderungen. 

Die Linke alle Titel der MG 

01 anhalten / 

schriftlicher 

Bericht 

146.         

a) S. 302 0750 

MG 01 

68120 Zuschüsse an 

natürliche Personen 

zur Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

Wie ist die Absenkung der Mittel zu erklären? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 
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programms 2030 

(BEK 2030) 

b) S. 302 0750 

MG 01 

68120 Zuschüsse an 

natürliche Personen 

zur Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Warum kein Ist 2022? Was wird bezuschusst? Warum 

weniger? Was heißt: „Weniger in Anpassung an den 

Förderbedarf“?  

Die Linke mündlich 

147.  S. 303 0750 

MG 01 

68236 Zuschüsse an 

öffentliche 

Unternehmen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche öffentlichen 

Unternehmen sollen hier gefördert werden? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

148.  S. 303 0750 

MG 01 

68301 Zuschüsse an private 

Unternehmen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche private 

Unternehmen sollen hier gefördert werden? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

149.  S. 304 0750 

MG 01 

68527 Zuschüsse an 

öffentliche 

Einrichtungen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche öffentliche 

Einrichtungen sollen hier gefördert werden? 

AfD schriftlicher 

Bericht 
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150.  S. 304 0750 

MG 01 

70136 

 

Investive 

Maßnahmen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK  

2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche investiven 

Maßnahmen sollen hier gefördert werden? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

151.         

a) S. 305 0750 

MG 01 

81136 

(neu) 

Beschaffung von 

Fahrzeugen zur 

Umsetzung des 

Berliner- Energie- 

und Klimaschutz-

programms (BEK 

2030) 

Wofür dient der neue Titel genau? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

b) S. 305 0750 MG01 

 

81136 

(neu) 

Beschaffung von 

Fahrzeugen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms (BEK 

2030) 

Bitte um Erläuterung. 

Wie viele Fahrzeuge sollen für welche Zwecke angeschafft 

werden? 

Die Linke mündlich 

152.  S. 305 0750 

MG 01 

89136 Zuschüsse an 

öffentliche 

Unternehmen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

 

 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche öffentlichen 

Unternehmen sollen hier gefördert werden? 

AfD schriftlicher 

Bericht 
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153.         

a) S. 306 0750 

MG 01 

89236 Zuschüsse an private 

Unternehmen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Warum geht der Förderbedarf zurück? CDU/SPD mündlich 

b) S. 306 0750 

MG 01 

89236  Zuschüsse an private 

Unternehmen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Wie ist die Absenkung der Mittel zu erklären? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

c) S. 306 0750 

MG 01 

89236 Zuschüsse an private 

Unternehmen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche private 

Unternehmen sollen hier gefördert werden? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

154.         

a) S. 306 0750 

MG 01 

89336  Zuschüsse an 

natürliche Personen 

und gemeinnützige 

Einrichtungen 

für Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

Wie ist die Absenkung der Mittel in 2025 zu erklären? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 
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programms 2030 

(BEK 2030) 

b) S. 306 0750 

MG 01 

89336 Zuschüsse an 

natürliche Personen 

und gemeinnützige 

Einrichtungen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche natürliche Personen 

und gemeinnützige Einrichtungen sollen hier gefördert 

werden? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

155.         

a) S. 307 0750 

MG 01 

89436  Zuschüsse an 

öffentliche 

Einrichtungen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Wie ist die Absenkung der Mittel in 2025 zu erklären? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

b) S. 307 0750 

MG 01 

89436 Zuschüsse an 

öffentliche 

Einrichtungen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche öffentliche 

Einrichtungen sollen hier gefördert werden? 

AfD schriftlicher 

Bericht 

156.  S. 308 0750 

MG 02 

52141 Maßnahmen zur 

Umsetzung der Kom-

pensationsstrategie 

Bitte um einen Bericht zu den Kompensationsmaßnahmen, 

die derzeit durchgeführt und in Planung sind. 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 
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157.  S. 309 0750 70118 Umsetzung von 

investiven Kompen-

sationsmaßnahmen 

Welche Hh-Technik/Systematik (Ansatz 2023 war 

Merkposten 1.000 €; Deckungsvermerk)?  

Bericht: zu den einzelnen Maßnahmen wie untersetzt sich 

die Summe in den jeweiligen Jahren?  

Welchen Organisationseinheiten (Maßnahmenträgern) des 

Landes Berlin kann die Bewirtschaftung der Ausgaben 

übertragen 

werden? Warum wird die Möglichkeit eingeräumt, an die 

Grün Berlin GmbH oder deren Stiftung oder die BIM zu 

übertragen? 

Die Linke mündlich 

158.         

a) S. 310 0750 

MG 02 

82162 Vorkaufsrechte und 

Ankauf von bebauten 

Grundstücken im 

Rahmen von 

wohnungspolitischen 

Maßnahmen 

Bitte Hh-Technik erläutern: warum ist der Titel ist 

zunächst nur in Mindestansatzhöhe veranschlagt? 
Die Linke mündlich 

b) S. 310 0750 

MG 02 

82162 Vorkaufsrechte und 

Ankauf von bebauten 

Grundstücken im 

Rahmen von 

wohnungspolitischen 

Maßnahmen 

Bitte die Ansätze für die Verpflichtungsermächtigungen 

2026/27 erläutern: warum diese Ansätze, wenn sie doch 

voraussichtlich bis 2025 nicht in Anspruch genommen 

werden? 

AfD mündlich 

159.  S. 310 0750 

MG 02 

89360 Zuschüsse für 

Investitionen im 

Rahmen der Kom-

pensationsstrategie 

Bitte Erläuterung der Hh-Technik 

Warum wird die Möglichkeit eingeräumt, an die Grün 

Berlin GmbH oder deren Stiftung oder die Stiftung 

Naturschutz Berlin zu übertragen? 

Die Linke mündlich 

160.         

a) S. 312 0750 

MG 03 

68203 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH 

Wie ist die Mittelausschöpfung in den Jahren 21/22/23? 

Auf welcher Berechnungsgrundlage und Bedarfsprognose 

beruht der Mittelaufwuchs bei fast allen 

Projekten/Anlagen?  

Wie wird der Mittelaufwuchs ohne Erweiterung der 

Personalkosten (so in den Erläuterungen) realisiert? 

CDU/SPD mündlich 
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Welche Mittel sind für die Beteiligung lokaler Vereine/ der 

Zivilgesellschaft angedacht? 

Bitte um Auflistung der konkreten Vorhaben für alle 

Projekte 

Was ist konkret mit der „Zuordnung der objektspezifischen 

Personalkosten zur institutionellen Förderung“ gemeint, 

welche insbesondere zum Mittelaufwuchs beitragen soll?  

Auf welcher Grundlage bzw. welchen Maßnahmen fußt die 

Verdoppelung der Mittel für das Schöneberger Südgelände 

von 2024 auf 2025? 

Warum entfällt die „Pflege des Grünzuges Südpanke“?  

Auf welchen konkreten geplanten Maßnahmen und 

Gründen fußt der deutliche Mittelaufwuchs bei der 

Nachnutzung der Freiflächen Tegel von 250.000€ 2023 auf 

über 2 Mio.€ ab 2024? 

Welche Maßnahmen sollen konkret unter dem 

„Gestaltungsbeirat öffentliche Räume“ realisiert werden?  

Auf welcher Grundlage ergibt sich die Reduzierung des 

Mittelansatzes in 24/25 bei der „Urbanen Landwirtschaft“? 

b) S. 312 0750 

MG 03 

68203 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH 

Warum wurden die Ansätze stark erhöht?  

Bitte um eine genaue Aufschlüsselung, wie die 

Finanzmittel für den Punkt „Unterhaltung des Spreeparks“ 

verausgabt werden sollen. Wie soll der Eintritt gestaltet 

werden? Wie soll die Ausschreibung für die Gastronomie 

gestaltet werden – wo und wann wird sie veröffentlicht?  

Bitte um einen Bericht darüber, für welche Zwecke die 

Finanzmittel des Punktes „Urbane Landwirtschaft“ 

verausgabt werden sollen. Wieso wurden die Ansätze bei 

diesem Punkt reduziert? 

 

Warum werden keine Mittel für die Pflege des Grünzuges 

Südpanke für 2024 & 2025 bereitgestellt? Bitte um einen 

Bericht. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 
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c) S. 312 0750 

MG 03 

68203 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH 

Bitte schriftl. Bericht: welche neuen Projekte; wie 

begründet sich der enorme Aufwuchs? 91.476.000 (fast 

100 Mio. €) in 2025: wo liegt die Haushalts-

Verhältnismäßigkeit? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

161.  S. 314 0750 

MG 03 

68614 Zuschuss an die Grün 

Berlin Stiftung 

Bitte schriftl. Bericht: welche neuen Projekte; wie 

begründet sich der enorme Aufwuchs? 91.476.000 (fast 

100 Mio. €) in 2025: wo liegt die Haushalts-

Verhältnismäßigkeit? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

162.         

a) S. 315 0750 

MG 03 

89145 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH für 

Investitionen 

Bitte um Übersicht für den Bedarf des Mittelaufwuches in 

2024 und 2025 gegenüber Ansatz 2023. 
CDU/SPD mündlich 

b) S. 315 0750 

MG 03 

89145 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH für 

Investitionen 

Bitte schriftl. Bericht: welche neuen Projekte; wie 

begründet sich der enorme Aufwuchs? 91.476.000 (fast 

100 Mio. €) in 2025: wo liegt die Haushalts-

Verhältnismäßigkeit? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

c) S. 315 

ff.  

(S. 

318) 

0750 

MG 03 

89145 Britzer Garten 

b.) Gendergerechte 

und barrierefreie 

Qualifizierung 

Welche Ausgaben sind unter Gender Diversity-

Gesichtspunkten und der Barrierefreiheit zu verstehen? 

Bitte einzeln ausführen und begründen. 

AfD schriftlicher 

Bericht 

163.         

a) S. 326 0750 

MG 03 

89374 Zuschuss an die Grün 

Berlin Stiftung für 

Investitionen 

Bitte schriftl. Bericht: welche neuen Projekte; wie 

begründet sich der enorme Aufwuchs? 91.476.000 (fast 

100 Mio. €) in 2025: wo liegt die Haushalts-

Verhältnismäßigkeit? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 

b) S. 326 

ff. 

(S. 

332) 

0750 

MG 03 

89374 Botanischer 

Volkspark 

Blankenfelde-

Pankow 

Welche Ausgaben sind für Gender Diversity vorgesehen? 

Welche Nutzungsziele werden damit verfolgt? Bitte um 

Begründung. 

AfD schriftlicher 

Bericht 

164.  S. 328 0750 

MG 03 

Punkt 3 Mauerpark Sind die Gelder auskömmlich? 

 

 

CDU/SPD mündlich 
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Kapitel 0751 – Berliner Forsten 

165.   0751 übergrei-

fend 

 Über wie viele Dienstwohnungen verfügen die Berliner 

Forsten? Wie viele der Dienstwohnungen sind bewohnbar? 

In welchem Zustand sind sie? Wie hoch ist der geschätzte 

Bedarf an Dienstwohnungen bzw. an 

Sanierungsmaßnahmen? An welcher sind die Kosten 

hierfür etatisiert? Bitte um einen Bericht. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

166.   0751 übergrei-

fend 

 Über wie viele Ausbildungsstätten verfügen die Berliner 

Forsten? In welchem Zustand sind sie? Wie hoch ist der 

geschätzte Bedarf an Sanierungsmaßnahmen? An welcher 

sind die Kosten hierfür etatisiert? Bitte um einen Bericht. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

167.  S. 345 0751 übergrei-

fend  
(s. hier 

die 

Allgemei

ne 

Erläuteru

ng unter 

B. Gender 

Budge-

ting) 

Gender Budgeting Im Bereich der Mitarbeitenden konnte der Frauenanteil von 

2020 bis 2022 stetig erhöht werden. Was planen die 

Berliner Forsten um diese Entwicklung auszuweiten und 

sie auch in die Führungsebene zu übertragen? Gibt es 

Ansätze um dem bestehenden gender-pay-gap bei den 

Berliner Forsten entgegenzuwirken? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

168.         

a) S. 348 0751 12511 Verkaufserlöse Warum stagnieren die Verkaufserlöse? Welche 

Preisentwicklung sowie -prognose für Holz und Wild bildet 

die Berechnungsgrundlage für diesen Mittelansatz? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 348 0751 12511 Verkaufserlöse Bitte um Aufschlüsselung nach Holz und Wild für die 

beiden vergangenen Jahre (und wenn möglich Schätzung 

2023) 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

c) S. 348 0751 12511 Verkaufserlöse Bitte schriftl. Bericht: Warum Einnahmen deutlich höher 

geschätzt als Ist 2022? Inwieweit ist dies plausibel 

begründbar? 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 
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169.  S. 350 0751 51140 Geräte, Ausstattungs- 

und Ausrüstungs-

gegenstände 

Reichen die Aufwüchse für einen stufenweise Umstieg auf 

emissionsarme Technologien aus? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

170.  S. 352 0751 52124 Unterhaltung der 

Forsten 

Bitte schriftl. Bericht: wie kann Geld verausgabt werden? 

Ansätze auskömmlich? 
Die Linke schriftlicher 

Bericht 

171.  S. 353 0751 52501 Aus- und Fortbildung Wie viele Auszubildende gibt es? Wie ist die 

Übernahmequote der Auszubildenden? 
CDU/SPD mündlich 

172.         

a) S. 354 0751 54010 Dienstleistungen Zu 4: Warum wird bei den Forstinventurdaten eingespart? 

Zu 10: Warum wird der Ansatz für die 

Bodenzustandserhebung gestrichen? Wie lang ist der 

Turnus? 

Zu 14: Zu welchen Zwecken und inwiefern soll eine 

Aufwertung der Liegenschaftsdaten erfolgen? 

Zu 15: Welche Maßnahmen der Dekarbonisierung sind 

geplant? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich 

b) S. 354 0751 54010 Dienstleistungen Teilansatz 15: Welche konkreten Maßnahmen sind hier 

vorgesehen? Geplante Projekte bitte für 2024 und 2025 

erläutern. 

AfD schriftlicher 

Bericht 

173.  S. 355 0751 54053 Veranstaltungen Zu Baumpflanzungen: Besteht hier Potenzial, die 

Veranstaltung auszubauen? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

174.         

a) S. 355 0751 54109 Mischwaldprogramm Inwiefern wurden die Mittel im DHH 22/23 ausgeschöpft? 

Welche organisatorischen und strukturellen Bedingungen 

bedingen ein Absenken des Ansatzes? Wie viel Hektar 

Wald können mit den Mitteln umgebaut werden? 

 

Auf welcher Berechnungsgrundlage fußen die 

Schwankungen in der Mittelzuweisung zwischen 2022, 

2023 und den geplanten Ansätzen für 2024 und 2025? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 355 0751 54109 Mischwaldprogramm Warum Ansätze nicht wie Ansatz 2023? „Weniger in 

Anpassung an die organisatorischen und strukturellen 

Bedingungen um effizient und effektiv den Waldumbau 

Die Linke schriftlicher 

Bericht 
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umzusetzen.“: Bitte schriftl. ausführlicher erläutern!  

c) S. 355 0751 54109 Mischwaldprogramm Bitte um Erläuterung der erheblichen Kürzung: Warum 

wird dieses, für den Berliner Waldumbau maßgebliche 

Programm stark gekürzt? Wäre es nicht nötig, es 

stattdessen weiter auszubauen und ggf. die nötigen 

Strukturen zu schaffen, um die Mittel verausgaben zu 

können? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

mündlich 

175.  S. 356 0751 67101 Ersatz von Ausgaben Wie begründet sich der enorme Aufwuchs? Bitte schriftl. 

Darstellung, welchen Anteil die Energiekosten ausmachen 
Die Linke schriftlicher 

Bericht 

176.         

a) S. 357 0751 68458 Zuschüsse an 

Organisationen für 

die Waldschularbeit 

Sind die finanziellen Mittel ausreichend um alle 

Waldschulen auskömmlich zu finanzieren?  

 

Auf welcher Berechnungsgrundlage ergeben sich die 

Mittelaufwüchse bei den einzelnen Schulen? Bitte legen 

Sie bei jeder einzelnen Schule die zusätzlichen Bedarfe und 

die jeweiligen Mittelzuwendungen dar? 

 

Auf welcher Grundlage beruhen die hohen Varianzen in 

den Mittelzuwendungen zwischen den einzelnen Schulen? 

Warum erhält die INU gGmbH einen besonders deutlichen 

Mittelaufwuchs verglichen zu den anderen Schulen? 

CDU/SPD mündlich 

b) S. 357 0751 68458 Zuschüsse an 

Organisationen für 

die Waldschularbeit 

Bitte um einen Bericht über die Arbeit der Waldschulen. Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

c) S. 357 0751 68458 Zuschüsse an 

Organisationen für 

die Waldschularbeit 

 

 

 

Welche Ursachen liegen dem Aufwuchs zugrunde? 

Inwiefern ist der Ansatz dennoch auskömmlich?  
Die Linke mündlich 
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Kapitel 0752 – Pflanzenschutzamt 

177.  S. 367 

ff. 

0752 übergrei-

fend 

Pflanzenschutzamt Bitte um einen kurzen Bericht über die aktuelle Arbeit des 

Pflanzenschutzamtes. Welche Finanzmittel werden 

verausgabt, um Pflanzenschutz möglichst pestizidfrei 

gestalten zu können? Welche Finanzmittel werden 

veranschlagt, zur Forschung/Erprobung klimaresilienter 

Bäume? Wie ist der aktuelle Stand bzgl. der Bekämpfung 

der sog. invasiven Arten? Sind die Haushaltsmittel dafür 

auskömmlich? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich/ 

schriftlicher 

Bericht 

178.  S. 374 0752 

MG 32 

 Abschluss Kapitel 

0752 

Wie kommt es zu dem aufgeführten Fehlbetrag?  Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

Einzelplan 27 – Zuweisungen an und Programme für die Bezirke 

Übergreifende Fragen in Bezug auf Einzelplan 27 

Kapitel 2707 – Aufwendungen der Bezirke – Mobilität, Verkehr, Klimaschutz und Umwelt 

(alle Titel mit Bezug zu Klimaschutz und Umwelt) 

179.  S. 282 2707 52131 Maßnahmen für die 

Stadtverschönerung 

Wieso fällt dieser Titel weg? Welche Bezirke haben in 

jeweils 2022 und 2023 in welcher Höhe Finanzmittel 

abgerufen?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

180.  S. 282 

 

 

S. 39 

2707 

 

 

0700 

(bereits 

unter lfd.-

Nr. 42 

aufgeführt) 

52132 

 

Unterhaltung von 

Brunnenanlagen 

 

Produktdarstellung 

(81074) 

Gibt es Pläne, die Bundesbrunnen zu übernehmen? Wie 

sind die Zuständigkeiten aktuell, wie soll es in der Zukunft 

sein?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

mündlich 

181.  S. 283 2707 54010 Dienstleistungen In 23 gab es in 2707 5401 Dienstleistungen 

Nr. 6 ein Kleinbusprojekt Blankenburg 2023. Dieses fällt 

weg: was ist der Hintergrund? Warum entfällt es? Was ist 

der Ersatz? Ersatz in 0730? 

Die Linke mündlich 
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********************************* 

 

182.  S. 284 2707 54106 Umsetzung der 

Strategie 

Stadtlandschaft 

Strategie Stadtlandschaft, hier Parkbetreuung: wie teilt es 

sich für die Bezirke auf? Müssen Bezirke die Betreuung 

beauftragen oder wird dies als Regelleistung in eine 

Dauerhaftigkeit überführt? 

Die Linke mündlich 

183.  S. 284  2707 70117 Maßnahmen zur 

Ökologisierung der 

Grünflächenämter 

und Sanierung von 

Parkanlagen und 

Gartendenkmälern 

Warum ist der Titel weggefallen? Was ist in den Jahren 

2022 und 23 daraus in welchen Bezirken finanziert 

worden? 

Die Linke mündlich 
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Ergebnissynopse der 1. Lesung am 14. September 2023 

Einzelplan 07 - Kapitel 0700 bis 0721, 0740 (alle Titel mit Bezug zu Klimaschutz und Umwelt), 0750 bis 0752 

sowie Einzelplan 27 - Kapitel 2707 
 

Lfd.

Nr. 

Seite 

HH-

Plan 

Kapitel Titel Bezeichnung Berichtsauftrag Fraktion Ergebnisse 

Einzelplan 07 - Mobilität, Verkehr, Klimaschutz und Umwelt 

Übergreifende Fragen in Bezug auf Einzelplan 07 

1.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Freiwilliges 

Ökologisches Jahr 

(FÖJ) 

Wie viele Gelder werden für das FÖJ in welchen Titeln 

bereitgestellt? 

Müssen Bundeskürzungen kompensiert werden? Welche 

Auswirkungen auf Berlin? 

Wie bewertet der Senat die Höhe des Taschengeldes? Gibt 

es hier Anpassungsbedarf? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 1 
beschlossen  

2.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Biodiversität Welche Bundes- und Landesmittel stehen für die 

Förderung der Biodiversität zur Verfügung? Bitte nach 

Kapitel und Titel mit Ansatz auflisten 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 2 
beschlossen  

3.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Umweltgerechtigkeit In welchen Kapiteln/Titeln stehen Mittel für die 

Verringerung der Mehrfachbelastungen nach 

Umweltgerechtigkeitsatlas bereit? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 3 
beschlossen  

4.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Klimaresilienz Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema Klimawandelfolgenanpassung. 
CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 4 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 19 

beschlossen  

5.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Baumpflege/-bestand Bitte um Aufstellung aller für Baumpflege und 

Baumschutz relevanten Haushaltstitel sowie Angaben zur 

Entwicklung des Berliner Baumbestandes, Maßnahmen zur 

Baumpflege, Neuanpflanzungen und die Entwicklung der 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 5 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

Laurence Abele
Schreibmaschine
Anlage 2 zum Beschlussprotokoll UK 19/22 
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gesamten Ausgaben für den Berliner Baumbestand (ohne 

Wald). 

Bitte um quantitative Darstellung aller unterjährigen 

Bewässerungsmaßnahmen für Berliner Straßenbäume. 

Bitte um quantitative Darstellung aller unterjährigen 

Bewässerungsmaßnahmen für Berliner Park- und 

Grünflächenbäume. 

Bitte um Darstellung, wo das Monitoring dieser 

Maßnahmen etatisiert ist. 

lfd. Nr. 17 

beschlossen  

6.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Kommunale 

Wärmeplanung 

Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema kommunale Wärmeplanung. 

Wie ist der Zeitplan zur Erstellung der kommunalen 

Wärmeplanung? Wann wird die kommunale 

Wärmeplanung für Berlin vorliegen? Wie sind die Bezirke 

in die Erstellung einbezogen? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 6 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 21 

beschlossen  

7.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

CO2-Einsparung Wie groß ist das CO2-Einsparungspotential durch die im 

EP 07 finanzierten Maßnahmen im DHH 24/25? 
CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 7 
beschlossen  

8.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Flächenentsiegelung Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema Flächenentsiegelung. 
CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 8 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 20 

beschlossen  

9.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Wildtiere In welchen Titeln ist die Versorgung von Wildtieren in 

Projekten enthalten und in welcher Höhe ist die 

Finanzierung eingestellt? Ist ein 

Wildtierkompetenzzentrum, in einer zentralen oder 

dezentralen Lösung, entsprechend finanziert? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 9 
beschlossen  

10.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Bienen- und 

Bestäuberstrategie 

Wo finden sich Mittel für eine Bienen- und 

Bestäuberstrategie wieder? Welche Maßnahmen sind im 

DH 24/25 geplant? 

CDU/SPD Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 
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11.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Moore und 

Kleingewässer 

Werden Kleingewässer und Moore - neben dem neuen 

Kleingewässerprogramm - auch weiterhin als Anpassung 

an den Klimawandel, der Risikoprävention und der 

Katastrophenresilienz gefördert? In welchen Titel sind 

Finanzierungen für den Moor- und Kleingewässerschutz 

enthalten und in welchem Umfang? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 10 
beschlossen  

12.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Gender-Budgeting Warum sind im Bereich Umwelt- und Klimaschutz 

überproportional viele Frauen beschäftigt? Liegen dem 

bestimmte Maßnahmen des Personalmanagements 

zugrunde? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 11 
beschlossen  

13.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

PMA Wie plant der Senat die PMA im EP07 aufzulösen? Bitte 

um eine titelscharfe Auflistung 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 12 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 32, 40 

beschlossen  

14.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Entgelte der 

planmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Wie viele Personen sind derzeit in der Senatsverwaltung im 

Bereich Wärmewende beschäftigt bzw. wie viele offene 

Stellen gibt es? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

15.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Erprobung von 

Tiefengeothermie im 

Stadtgebiet 

In welchem Titel/Einzelplan werden die Projekte zur 

Tiefengeothermie im Stadtgebiet abgebildet? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

16.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen, die zur Fortsetzung und Umsetzung der 

WRRL verankert sind, sowie Darstellung des Standes der 

Umsetzung laufender Projekte. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 13 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 26 

beschlossen  

17.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Baumpflege Bitte um einen Bericht mit der Aufführung aller für die 

Baumpflege und den Baumschutz relevanter Haushaltstitel 

sowie Angaben zur Entwicklung des Berliner 

Baumbestandes, Maßnahmen zur Baumpflege, 

Neuanpflanzungen und die Entwicklung der gesamten 

Ausgaben für den Berliner Baumbestand (ohne Wald). 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 5 (s.o.) 

beschlossen  



Abgeordnetenhaus von Berlin 

19. Wahlperiode 

 

Seite 4 Ausschuss für Umwelt- und Klimaschutz      

14. September 2023 

 

18.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Bitte um einen Bericht zu Planungen von Ausgaben für die 

Umstellung der Fahrzeuge auf die Elektromobilität (Titel 

51403, 51802 bei allen Kapiteln im EP 07)  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 14 
beschlossen  

19.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema Klimawandelfolgenanpassung. 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 4 (s.o.) 

beschlossen  

20.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema Entsiegelung. 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 8 (s.o.) 

beschlossen  

21.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel und 

Maßnahmen zum Thema Wärmewende. 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 6 (s.o.)  

beschlossen  

22.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Welche Maßnahmen zur Lärmminderung werden 

umgesetzt? Bitte um Zusammenstellung aller Haushaltstitel 

und Maßnahmen zum Thema. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 15 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 52 

beschlossen  

23.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Welche Projekte der Zivilgesellschaft sollen im Bereich 

des Klimaschutzes und der Klimaanpassung 

(Verantwortungsbereich Referat III A) in welcher Höhe 

gefördert werden? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

Berichtsauftrag 

Nr. 16 
beschlossen  

24.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 In welchen Haushaltstiteln werden die Mittel für die 

geplante Wolfshotline etatisiert? Bitte Höhe der Mittel 

angeben. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 17 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 31 

beschlossen  
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25.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Wie ist der Stand der Bau- & Sanierungsmaßnahmen bei 

der Wildvogelstation im Wuhletal? Über welche 

Haushaltstitel und in welcher Höhe werden diese 

Maßnahmen finanziert? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

26.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Wie ist der aktuelle Stand der Renaturierungsmaßnahmen 

der Panke und der Wuhle? In welcher Höhe werden 

Haushaltsmittel für die jeweiligen Maßnahmen 

bereitgestellt? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 16 (s.o.) 

beschlossen  

27.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Über welche Haushaltstitel werden die 

Renaturierungsmaßnahmen für die Berliner Gewässer 

finanziert? Bitte auflisten und Stand der jeweiligen 

Maßnahmen darstellen. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 18 
beschlossen  

28.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Welche Mittel sind für den Erhalt und den Schutz der 

Berliner Moore etatisiert? Wie hoch sind die geplanten 

Investitionsmittel für die Moore? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 19 
beschlossen  

29.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Welche Vorhaben plant der Senat im Bereich der 

Fischwanderhilfen (z.B. Borstenpässe & Fischtreppen) und 

wie hoch sind die bereitgestellten Mittel hierfür? Bitte 

unter Angabe der Haushaltstitel angeben.  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 20 
beschlossen  

30.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 In welchen Titeln ist die Forschung und das Monitoring für 

Neozoen etatisiert und welche Projekte sind hier geplant? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 21 
beschlossen  

31.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

 Wie hoch sind die Mittel, die für die Finanzierung von 

Forschung und zur Erstellung von Bildungsmaterial zum 

Thema Wolf bereitgestellt werden? In welchen Titeln sind 

diese Mittel aufgeführt und welche Projekte sind geplant?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 24 (s.o.) 

beschlossen  

32.  S. 11 übergrei-

fend 

Kennzahl 

88  

Globalposten Wie wird die Reduzierung von 8,8 Mio. Euro im 

Einzelplan umgesetzt? 
CDU/SPD Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 13, 40 

(s.o.) beschlossen  
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33.   übergrei-

fend 

52703 Dienstreisen Bitte um eine Auflistung (tabellarisch) aller Dienstreisen in 

den Haushaltsjahren 2022 und 2023 mit Angaben zu den 

entsprechenden Verkehrsträgern. Wie hat sich die Anzahl 

der Dienstreisen seit dem Beginn der Corona-Pandemie 

verändert? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 22 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 38 

beschlossen  

34.   übergrei-

fend 

53101 Veröffentlichungen 

und 

Dokumentationen im 

Rahmen der 

Öffentlichkeitsarbeit 

Welche Veröffentlichungen sind für den Umwelt- und 

Klimaschutzbereich vorgesehen? Wieso liegt die 

quantitative Gewichtung der Ausgaben überproportional im 

Mobilitätssektor? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 23 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 35, 53 

beschlossen  

35.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Sondervermögen 

Klimaschutz, 

Resilienz und 

Transformation 

Bitte um schriftlichen Bericht: Welche Maßnahmen 

beabsichtigt die Senatsverwaltung für das Sondervermögen 

Klimaschutz, Resilienz und Transformation anzumelden 

bzw. darüber zu finanzieren? Bitte um Bericht mit 

Aufzählung evtl. geplanter Maßnahmen. 

Die Linke Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 34, 53 

beschlossen  

36.   übergrei-

fend 

übergrei-

fend 

Schulungsmaß-

nahmen zu 

Antidiskriminierung, 

Partizipation und 

migrationsgesellschaf

tlicher Kompetenz für 

Beschäftigte der 

Senatsverwaltung 

Erbeten wird ein detailgenauer Bericht über alle geplanten 

Schulungsmaßnahmen in den Bereichen 

Antidiskriminierung, Partizipation und 

migrationsgesellschaftliche Kompetenz für die 

Beschäftigten der Senatsverwaltung und ihrer 

untergeordneten Behörden in den Haushaltsjahren 2024/25. 

Wie viele Gelder werden jeweils und insgesamt zur 

Verfügung gestellt? Wie viele Mitarbeitende aus welchen 

Bereichen werden mit den geplanten Schulungen erreicht? 

Erbeten wird ein entsprechender Bericht zu den erfolgten 

Schulungsmaßnahmen in den Jahren 2021/22/23 unter 

Angabe der SOLL- und IST-Zahlen. 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 24 
beschlossen  

37.   übergrei-

fend 

52610 Gutachten Wann wurden die Gutachten entsprechend dem 

Auflagenbeschluss Nr.18 zum Haushalt der Bibliothek des 

Abgeordnetenhauses zugeleitet? Welche Gutachten fallen 

unter die diesbezügliche Ausnahmeregelung? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 25 
beschlossen  
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38.   übergrei-

fend 

52703 Dienstreisen Bitte um schriftlichen Bericht: Wie viele Flugreisen 

wurden in 2022/23 unternommen? Aus jeweils welchen 

Gründen? 

Die Linke Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 33 

beschlossen  

Kapitel 0700 – Politisch-administrativer Bereich und Service 

39.  S. 31 0700 

MG 32 

51185 Dienstleistungen für 

die 

verfahrensabhängige 

IKT 

Wie wurde GRIS in den beiden Haushaltsjahren 

weiterentwickelt? Wofür wird der Aufwuchs der 

Finanzmittel vorgesehen? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 26 
beschlossen  

40.  S. 30 0700 97203 Pauschale 

Minderausgaben 

Bitte um schriftlichen Bericht: Wie wurde die PMA in den 

Jahren 2022 und 2023 aufgelöst? 

Welcher Anteil der zentral veranschlagten Pauschalen 

Minderausgabe wird aus dem Einzelplan 7 aufzubringen 

sein? Welche Pläne hat die Senatsverwaltung zur 

Auflösung der im Einzelplan veranschlagten PMA? 

Die Linke Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 13 u. 32 

beschlossen 

41.  S. 39 0700  001188 Service 

SenMVKU 

Wie erklärt sich die Steigerung der Sachkosten um circa 

ein Drittel? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 27 
beschlossen 

42.  S. 39 

 

 

S. 282 

0700 

 

 

2707  

 

 

 

52132 

 

Produktdarstellung 

(81074) 

 

Unterhaltung von 

Brunnenanlagen 

Gibt es Pläne, die Bundesbrunnen zu übernehmen? Wie 

sind die Zuständigkeiten aktuell, wie soll es in der Zukunft 

sein?  

 

Ergänzung: 

Wie sind die Zuständigkeiten bzgl. der verschiedenen 

Brunnen und wo sollen diese künftig liegen? Bitte um eine 

Übersicht über die verschiedenen Finanzierungstitel für 

„Brunnen“ (Notwasserbrunnen, Schwengelpumpen, 

Trinkwasserbrunnen, etc.) 

 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 28 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 183 

beschlossen 

Kapitel 0705 – Politisch-administrativer Bereich und Service 
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43.  S. 44 0705 54010 Dienstleistungen Wofür sind die erhöhten Mittel im Zuge der Wahrnehmung 

der neuen Aufgabe einer zentralen Förderstelle für EU- und 

Bundesfördermittel 

genau vorgesehen?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

Berichtsauftrag 

Nr. 29 
beschlossen  

44.  S. 44 0705 54077 Steuern, Abgaben Bitte umfassenden Bericht zu Öffentlichen 

Toilettenanlagen, Werberechtsverträgen und deren 

Steuerfragen 

 

Ergänzung: umfangreicher Toiletten-Gesamtbericht 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 30 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 45 

beschlossen  

45.         

a) S. 45 0705 54083 Leistungen für die 

öffentlichen 

Toilettenanlagen 

Wie viele zusätzliche Toiletten können mit dem Mehr an 

Geld finanziert werden? Wie viele Toiletten gibt es bereits 

(bitte pro Bezirk auflisten) und wie viele sind an welchen 

Standorten geplant? Welche Innovationen bzw. 

Neuerungen (bspw. Trinkbrunnen) innerhalb des Projektes 

sind geplant? Ist eine endgeldfreie Nutzung perspektivisch 

vorgesehen? 

 

Wie viele der bestehenden sowie geplanten 

Toilettenanlagen sind autarke Toiletten (bitte ebenfalls pro 

Bezirk auflisten)? Wie bewertet der Senat die Nutzung 

autarker Toiletten? Gibt es eine Priorisierung von Toiletten 

an öffentlichen Spielplätzen? Welche weiteren 

Förderprogramme können genutzt werden? 

Wie wird seitens des Senats bei der Finanzierung von 

Toiletten die Ungleichbehandlung von kostenfreien 

Pissoirs für Männer und der nichtkostenfreien Toiletten für 

das „kleine Geschäft“ von Frauen berücksichtigt? Soll hier 

umgesteuert werden? Wenn ja, wie? Wenn nein, warum 

nicht? 

CDU/SPD Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 44 

beschlossen 

b) S. 45 0705 54083 Leistungen für die 

öffentlichen 

Toilettenanlagen 

Wie erklären sich die unterschiedlichen Beträge in 2024 

und 2025? In welcher Höhe werden Mittel für ökologische 

und klimafreundliche autarke Toiletten im Jahr 2025 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 
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bereitgestellt?  

 

Ergänzung:  

Wurden weitere Konzepte zur Versorgung der 

Bevölkerung mit frei zugänglichen Toiletten im 

öffentlichen Raum, wie die „Nette Toilette“, geprüft? 

 

c) S. 45 0705 54083 Leistungen für die 

öffentlichen 

Toilettenanlagen 

Bitte ausführlichen schriftl. Bericht: wie viel würden 

öffentliche kostenfreie Toiletten kosten? Wann kann aus 

dem Vertrag mit Wall ausgestiegen werden? Erfahrungen 

mit kostenfreien Toiletten 

Bitte Hh-technisches Konstrukt erläutern: Sperrvermerk für 

Ökotoiletten? Was wird konkret aus dem 

Innovationsförderfonds finanziert und was im vorliegenden 

Titel? Wie viel steht in 2025 für den Ausbau der 

Toiletteninfrastruktur im Berliner Grün zur 

Verfügung? Oder kann alles in 2024 umgesetzt werden? 

Wie wird das Konstrukt Wall – Werbeverträge – 

Bezahltoiletten – 

öffentliche kostenlose Toiletten verständlicher?  

Was haben die Innovationsfördermaßnahmen bislang 

gekostet, was haben sie gebracht? 

100 kostenlose Toiletten Teil des Innovationsförderfonds? 

Wie viel Geld ist dafür notwendig? Wie viel würde die 

umfassende Kostenfreiheit für die Bürger kosten? 

Die Linke  

Kapitel 0710 – Umweltpolitik, Kreislaufwirtschaft und Immissionsschutz 

46.   0710 übergrei-

fend 

Investitionsausgaben 

(HGr. 8) 

Warum sinken die Investitionsausgaben in der HGr. 8 um 

über 33% bis 2025? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

47.   0710 übergrei-

fend 

 Welche Planungen verfolgt der Senat zur Verringerung der 

Mehrfachbelastungen nach Umweltgerechtigkeitsatlas? An 

welcher Stelle/in welchen Titeln sind diese etatisiert? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 31 
beschlossen  
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48.  S. 59 0710 

MG 02 

27292 Zuschüsse der EU aus 

dem ESF für 

konsumtive Zwecke 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Wie erklärt sich der Anstieg im Ansatz? Wie viele FÖJ-

Plätze werden damit ermöglicht? Gibt es eine Differenz 

zum letzten Doppelhaushalt? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 32 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 60, 62 u. 

63 beschlossen  

49.  S. 61 0710 42201 Bezüge der 

planmäßigen 

Beamtinnen und 

Beamten 

Welche Stellen (BesGr.) wurden/ werden in den Jahren 

2023 bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD Berichtsauftrag 

Nr. 33 
beschlossen  

50.  S. 61 0710 42801 Entgelte der 

planmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Welche Stellen (EGr.) wurden/ werden in den Jahren 2023 

bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD Berichtsauftrag 

Nr. 34 
beschlossen  

51.  S. 61 0710 42811 Entgelte der 

nichtplanmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Welche Stellen (EGr.) wurden/ werden in den Jahren 2023 

bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

 

 

AfD Berichtsauftrag 

Nr. 35 
beschlossen  

52.         

a) S. 62 0710 52112 Maßnahmen zur 

Lärmminderung im 

Straßenland 

Welche Maßnahmen des Lärmaktionsplanes werden 

umgesetzt? Welche Mittel sind für die Fortschreibung des 

Planes 2024 eingestellt?  

Wie wird der steigende Party- und Freizeitlärm im 

Lärmaktionsplan abgebildet und mit welchen Maßnahmen 

des Senats bzw. der Bezirke wird dagegen reagiert, um 

nächtliche Ruhe für Schlafräume der Anwohnerinnen und 

Anwohner dauerhaft abzusichern? 

 

Welche konkreten Maßnahmen sind zur Lärmminderung 

geplant? Wie sollen die Maßnahmen evaluiert werden? 

CDU/SPD Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 22. 

 

b) S. 62 0710 52112 Maßnahmen zur 

Lärmminderung im 

Straßenland 

In welchen Bereichen plant der Senat aktive 

Lärmschutzmaßnahmen an Schienenwegen? Wie wird die 

Bewirtschaftung der Mittel zwischen Land und Bezirken 

geregelt? Welche Lärmschutzmaßnahmen sind geplant? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 
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c) S. 62 0710 52112  Maßnahmen zur 

Lärmminderung im 

Straßenland 

Welche Maßnahmen sind durchgeführt nicht durchgeführt 

worden? Welche Maßnahmen geplant? bitte auflisten! Sind 

die Beteiligungsverfahren dazu schon abgeschlossen? 

Die Linke  

53.  S. 63 0710 53101 Veröffentlichungen 

und 

Dokumentationen im 

Sinne der 

Öffentlichkeitsarbeit 

Welche Publikationen wurden erstellt? Welche 

Internetpräsenzen und Social Media Präsenzen wurden 

erstellt? Wie viele Menschen wurden durch die 

Öffentlichkeitsarbeit informiert über die Themen? 

 

An welchen konkreten Orten und über welche Formate 

sowie Kanäle werden die Publikationen verbreitet? Und 

gibt es Pläne, um neue Zielgruppen zu erreichen? Liegt 

eine Kommunikationsstrategie für die Veröffentlichungen 

vor? 

 

CDU/SPD Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

54.         

a) S. 65 f. 0710 54010 Dienstleistungen Nr. 8: Wie werden die Daten konkret erhoben, evaluiert 

und praktisch verwendet? Wie ist der Konzeptionsstand der 

„Luftreinhaltestrategie 2030“ und welche bisher nicht 

behandelten Bedarfe soll sie decken? 

Nr. 9: Welche Daten liegen bereits bezüglich 

Einsparungspotenzialen in der Schifffahrt vor? Wie 

beurteilt der Senat bisherige Einsparungsbemühungen und 

potentielle Einsparungsoptionen? Welche Maßnahmen 

lassen sich aus den Daten ableiten? 

Nr. 19: Warum ist der Ansatz bei 0 für 2024/2025? Ist das 

Projekt beendet oder die Evaluation negativ ausgefallen, 

sodass das Projekt nicht weiterverfolgt wird? 

Nr. 21: Bitte um Erläuterung der geplanten Maßnahmen 

Nr. 22: Bitte um Erläuterung der geplanten Maßnahmen 

Nr. 23: Bitte um Erläuterung. Welche Kampagne wird hier 

finanziert? Welche Maßnahmen wurden 2022/2023 

umgesetzt? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 36 
beschlossen 

b) S. 65 f. 0710 54010 Dienstleistungen Zu 12: Wieso stehen 2024 keine Mittel bereit? Womit ist 

die starke Mittelabsenkung 2025 begründet? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 
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Zu 14: Wieso wird dieser Titel erhöht? Sind vermehrt 

Untersuchungen notwendig? 

Zu 19: Liegt die Strategie bereits vor? Was sind die Gründe 

für die Streichung? Bitte um einen Bericht über die 

bisherigen Arbeiten und Maßnahmen sowie den derzeitigen 

Prozentsatz an Fahrzeugen mit alternativen Antriebsarten 

und -kraftstoffen in der Berliner Flotte. 

Zu 25: Welche Maßnahmen sind genau geplant und welche 

Vorhaben für eine zirkuläre Sanierungs- und Bauwirtschaft 

sollen intensiviert werden? 

 

c) S. 65 f. 0710 54010 Dienstleistungen Bitte schriftl. Bericht zu  

 

Nr. 1 Umweltgerechtigkeitsanalysen: Welche Bezirke 

haben für welche mehrfachbelastete Regionen überhaupt 

Untersuchungen angestellt? Wie wurde dokumentiert, was 

in der Zwischenzeit umgesetzt worden ist? In welchen 

Bezirken ist für Gebiete mit Mehrfachbelastung eine 

Umweltgerechtigkeitskonzeption erarbeitet und 

schrittweise umgesetzt worden? Was ist diesbezüglich in 

24 und 25 geplant?  

 

Nr. 5 Asbest: was wurde in 23 gemacht? Welche 

Schlussfolgerungen aus 23 sind gezogen worden? Warum 

künftig Null? Wann wird das 

Asbest(beseitigungs)programm umgesetzt?  

 

Nr. 19: Flottenerneuerung: Um welche Flotten handelt es 

sich? Wer war der Dienstleister zur Erstellung der 

Strategie? Warum Strategien im Plural; wurden mehrere 

Strategien erstellt und falls ja, wozu? Was wurde erreicht? 

Welche Schlussfolgerungen aus 23 sind gezogen worden? 

Wie wird die Strategie künftig in welchem Zeitraum mit 

welchen konkreten Maßnahmen umgesetzt? Falls nicht 

Flotte der Schiffe auf Spree und Havel: wo ist diese 

Die Linke  
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Schiffsflotte etatisiert und bedarf es hier einer weiteren 

Strategie? 

d) S. 65 f. 0710 54010 Dienstleistungen Teilansatz 1:  Warum wurden, bei einem Ist von 2.970 €, 

hier pro Jahr 150.000 € vorgesehen? Bitte geplante 

Maßnahmen konkret benennen. 

Teilansatz 2:  Wie erklärt sich die Steigerung der Ansätze 

für 2025 zu 2024? 

Teilansatz 16: Wofür sollen die eingestellten Mittel für 

2024 konkret verwendet werden? 

Teilansatz 21: Erbitte Bericht! 

Teilansatz 23: Erbitte Bericht! 

Teilansatz 26: Welche Projekte sollen 2024/25 

durchgeführt werden? 

AfD  

55.  S. 67 0710 54053 

(neu) 

Veranstaltungen Zu 1: Welche Kosten sollen bei den Sitzungen des 

„Runden Tisch Luftreinhaltestrategie“ gedeckt werden und 

warum unterscheidet sich der Titel in den Jahren 2024 und 

2025? 

Zu 2: Welche Veranstaltungen sind zur 

Luftreinhaltestrategie geplant und wer soll diese 

ausrichten? 

Zu 3: Welche Veranstaltungen sind zum Thema „Richtig 

Heizen mit Holz“ geplant und wer soll diese ausrichten? 

Welche Ziele sollen mit den Workshops erreicht werden? 

Zu 5: Wie viele Veranstaltungen sind hier geplant und 

wofür werden die Mittel genau veranschlagt? 

Zu 6: Wen umfasst der Teilnahmekreis dieser Sitzungen? 

Ist gesichert, dass auch Vertreter*innen aus den Bezirken 

berücksichtigt werden? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

Berichtsauftrag 

Nr. 37 
beschlossen 

56.         

a) S. 68 0710 54105 Nachhaltige 

Entwicklung und 

Ressourcenschonung 

Teilansatz 1: Entwicklung einer Berliner 

Nachhaltigkeitsstrategie 2030 

Welche Maßnahmen sind konkret mit welchem Zeitrahmen 

geplant? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 38 
beschlossen 
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Welche Ziele werden mit der Nachhaltigkeitsstrategie für 

Berlin verfolgt? 

Wann geht die Strategie in die Umsetzung? 

b) S. 68 0710 54105 Nachhaltige 

Entwicklung und 

Ressourcenschonung 

Wie erklärt sich der starke Mittelaufwuchs? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 68 0710 54105 Nachhaltige 

Entwicklung und 

Ressourcenschonung 

Nr. 1: Berliner Nachhaltigkeitsstrategie 2030: was ist in 23 

geschehen? Was wird geplant? Warum Aufwuchs?  

Nr. 3: Welche Zielstellung verfolgt die 

Landeskoordinierung? Über welche Bereiche werden 

koordinierende Leistungen erbracht? Was wurde bisher 

gemacht? Warum Ist 2022 Null? Wo findet die Bildung 

statt? 

Die Linke  

d) S. 68 0710 54105 Nachhaltige 

Entwicklung und 

Ressourcenschonung 

Zur Entwicklung einer Berliner Nachhaltigkeitsstrategie 

2023:  

Bitte um nähere Auskünfte für die zu erwartenden 

Ausgaben bei Dienstleistungsaufträgen, für die Konzeption 

und Umsetzung des Beteiligungsprozesses, 

der Öffentlichkeitsarbeit und der Durchführung von 

verschiedenen Veranstaltungsformaten sowie der 

wissenschaftlichen Begleitung. Nach Möglichkeit als 

Einzelposten aufführen. 

AfD  

57.         

a) S. 72 0710 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Nr. 1: Welche Ziele werden mit dem Aufwuchs der Mittel 

verfolgt? Wie viele Maßnahmen konnten im DHH 2022/23 

umgesetzt werden? Wie war die Mittelausschöpfung 

2022/23? Auf welcher Prognose und Evaluation beruht der 

Mittelaufwuchs? Ab wann kann perspektivisch mit einem 

„Sättigungseffekt“ bzw. einer flächendeckenden 

Versorgung von Schallschutzfenstern im Baubestand 

gerechnet werden?  

Inwiefern sind gesundheitsgefährdende Lärmbelastungen, 

die durch nächtliche Ruhestörungen, Parties und 

Veranstaltungslärm verursacht werden, im Programm für 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 39 
beschlossen 
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passiven Schallschutz berücksichtigt? Bitte Darstellung 

von Umfang der Berücksichtigung und der rechtlichen 

Gründe dafür. Warum sinken Mittel in 2025? 

Nr. 2: Wie begründet sich die Reduzierung des Ansatzes in 

2025? Wie ist die Mittelausschöpfung im DHH 2022/23? 

Welche Maßnahmen wurden umgesetzt? 

Nr. 3: Wie weit ist der Aufbau des Reparatur-Netzwerks? 

Nr. 4: Welche Projekte wurden im DHH 2022/23 

unterstützt? Welche und wie viele Maßnahmen sind im 

DHH 2024/25 geplant? 

Nr. 5: Sind die Mittel für eine Einführung eines 

Reparaturbonus auskömmlich? Im Vergleich: Welche 

Mittel hat Thüringen zur Verfügung gestellt für die 

Einführung eines solchen Bonus? 

b) S. 72 0710 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Zu 3: Welche Maßnahmen wurden in welcher Höhe in 

2022 und 2023 finanziert? Welche Maßnahmen sind für 

2024 und 2025 geplant? Bitte detailliert auflisten, für 

welche Maßnahme welche Mittel eingeplant sind. 

Zu 5: Wofür sollen die Finanzmittel verausgabt werden? 

Wie soll der Reparaturbonus ausgestaltet werden? Wieso 

wird der Reparaturbonus so gering angesetzt 

(0,03ct/Jahr/Einwohner*in)? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

 

c) 

(aufg

erufe

n als 

lfd.-

Nr. 

58) 

S. 72 0710 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Summe nur 1,5 Mio. €: Was passiert mit dem Rest von 

weiteren 1,5 Mio. (in 2024)? Bitte Hh Systematik erläutern  

 

Nr. 3 und Nr. 5: Wie weit ist der Aufbau eines 

Reparaturnetzwerks in Berlin? Wie soll das 

Reparaturnetzwerk für Kund:innen auffindbar sein?  

Reparatur-Bonus wie in Thüringen: was ist in Berlin 

geplant? Was kann man mit der Summe machen? Bonus 

pro Kunde? Gutscheinsystem? Wie ist System aufgebaut? 

Bezirksweit? Welche Konzeption? Inwieweit sind Ansätze 

auskömmlich? 

Die Linke  
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d) 

(aufg

erufe

n als 

lfd.-

Nr. 

59) 

S. 72 0710 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Teilansatz 1: Wie viele Haushalte haben Anspruch, unter 

welchen Voraussetzungen?  

Teilansatz 5: Erbitte Bericht, der Erläuterungen zum 

„Reparaturbonus“ enthält und dessen Funktionsweise 

erklärt. 

AfD  

60.  S. 72 0710 68492 Zuschüsse an soziale 

oder ähnliche 

Einrichtungen aus 

ESF-Mitteln 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Bitte um einen kurzen Bericht, welche Einrichtungen 

gefördert worden sind und gefördert werden sollen. 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 48, 62 u. 

63 beschlossen  

61.  S. 73 0710 89111 Zuschüsse an 

öffentliche 

Unternehmen für 

Investitionen 

Welche Leuchttürme wurden finanziert? Was wurde daraus 

gelernt? Regelhafte Verstetigung bei anderen 

Bauvorhaben?  

Werden die Ausgaben für das Leuchtturmprojekt 

auslaufen? Warum Sperrvermerk? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 40 
beschlossen  

62.         

a) S. 74 0710 

MG 02 

68456 Zuschüsse zur 

Durchführung des 

Freiwilligen 

Ökologisches Jahres 

Wie erklärt sich der Mittelaufwuchs in 2024 und 2025? 

Umfasst dies die Förderung von mehr FÖJ-Plätzen? 
CDU/SPD Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 48, 60 u. 

63 beschlossen  

b) S. 74 0710 

MG 02 

68456 Zuschüsse zur 

Durchführung des 

Freiwilligen 

Ökologischen Jahres 

Wird der Zuwachs im Haushalt für die Erhöhung der 

Anzahl der FÖJ-Plätze genutzt? Gibt es Pläne, nach denen 

die Anzahl der Träger erhöht werden soll? Wie hoch ist der 

Anteil der Personen mit Migrationshintergrund unter den 

FÖJlern? Wie wird der Schwerpunkt der Integration 

Jugendlicher mit Migrationshintergrund und der Förderung 

Jugendlicher mit einfachem oder ohne Bildungsabschluss 

umgesetzt? Wie wird sichergestellt, dass es eine sozio-

ökonomische und sozio-kulturelle Durchmischung bei den 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 
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FÖJlern gibt? Wie wird das FÖJ bei Sekundarschulen 

beworben? 

c) S. 74 0710 

MG 02 

 

68456 Zuschüsse zur 

Durchführung des 

Freiwilligen 

Ökologischen Jahres 

Bitte schriftl. Bericht zum Mittelaufwuchs. 

Wie kann die Zahl von 360 Teilnehmendenplätzen bisher 

weiter erhöht werden (Bedarfsanpassung)? 

Die Linke  

63.  S. 75 0710 

MG 02 

68492 Zuschüsse an soziale 

oder ähnliche 

Einrichtungen aus 

ESF-Mitteln 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Wofür sollen die zusätzlichen Finanzmittel aus dem 

Europäischen Sozialfond Plus Programm verausgabt 

werden?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 48, 60 u. 

62 beschlossen 

64.  S. 76 0710 

MG 03 

54602  Technische Hilfe für 

die Durchführung 

von Programmen der 

EU 

Wie erklärt sich die Mittelabsenkung in 2024? Wie war die 

Mittelausschöpfung 2022 und 2023? Auf welcher 

Grundlage ergibt sich der Mittelaufwuchs in 2023 und auf 

welcher Berechnungsgrundlage die Absenkung ab 2024? 

Welche Maßnahmen zur „Begleitung und Umsetzung“ des 

Programms wurden 2023 gefördert und welche sind für 

2024 und 2025 angesetzt? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 41 

(Gesamtbericht 

zu der lfd-Nr. 

64 bis 69) 
beschlossen 

65.  S. 76 - 

S. 78 

0710 

MG 03 

MG 03 Berliner Programm 

für nachhaltige 

Entwicklung II 

- BENE II -  

Bitte um einen Bericht über die Hintergründe der 

Veränderungen der Ansätze. Welche konkreten 

Maßnahmen sollen umgesetzt werden? Welche 

Finanzmittel sind für die jeweiligen Maßnahmen 

vorgesehen? Warum hat sich die Summe der 

Gesamtausgaben in der Maßnahmengruppe 03 deutlich 

reduziert? Wie erklären sich die hohen Aufwüchse bei den 

Zuschüssen an private Unternehmen? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

66.  S. 76 0710 

MG 03 

54602 Technische Hilfe für 

die Durchführung 

von Programmen der 

EU 

Warum weniger?  Die Linke  

67.  S. 76 0710 

MG 03 

54697 Sonstige 

Verwaltungsausgaben 

Warum mehr?  Die Linke  
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aus EFRE-Mitteln 

(Förderperiode 2021-

2027) 

68.  S. 77 0710 

MG 03 

88308 Infrastrukturmaß-

nahmen im Rahmen 

des Berliner 

Programms für 

nachhaltige 

Entwicklung II -

BENE II- 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Erbitte Bericht zu den konkret erfolgten Maßnahmen, 

Projekten, Projektträgern und Arbeitsständen der 

jeweiligen Vorhaben. 

AfD  

69.         

a) S. 78 0710 

MG 03 

89220 Zuschüsse an private 

Unternehmen im 

Rahmen des Berliner 

Programms für 

nachhaltige 

Entwicklung II -

BENE II- 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Wie erklärt sich der Aufwuchs zum Ansatz 2024 

gegenüber dem Ist 2022? 

Welche privaten Unternehmen sollen hier bei welchen 

Maßnahmen unterstützt werden? Welche Kriterien müssen 

diese Unternehmen erfüllen? Bitte listen Sie alle 

Unternehmen und Projekte auf, die bisher finanziell 

unterstützt wurden und welche mit dem Mittelaufwuchs 

2024 neu hinzukommen bzw. ob bei bestehenden 

Förderungen Aufwüchse angesetzt sind. 

CDU/SPD  

b) S. 78 0710 

MG 03 

89220 Zuschüsse an private 

Unternehmen im 

Rahmen des Berliner 

Programms für 

nachhaltige 

Entwicklung II -

BENE II- 

(Förderperiode 2021-

2027) 

Erbitte Bericht zu den konkret erfolgten Zuschüssen für 

Projekten, Projektträgern und Arbeitsständen der 

jeweiligen Vorhaben. 

AfD  
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Kapitel 0720 – Integrativer Umweltschutz 

70.   0720 übergrei-

fend 

Sachausgaben Warum steigen die Sachausgaben bis 2025 in diesem 

Kapitel um fast 40% an? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 42 
beschlossen  

71.   0720 übergrei-

fend 

Zuweisungen und 

Zuschüsse 

Warum steigen die Zuweisungen und Zuschüsse bis 2024 

in diesem Kapitel um etwas weniger als die Hälfte an, 

warum ist 2025 kein weiterer Anstieg zu verzeichnen? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 43 
beschlossen  

72.  S. 88 0720 übergrei-

fend 

Konzepte „Interdisziplinäre Betrachtung der Bereiche 

Wasserwirtschaft, Stadtplanung, Klimaanpassung, 

Stadtökologie, Stadtklimatologie, Freiflächenplanung und 

Gefahrenabwehr“:   

Was wird getan? Welche Zielstellung? Was passiert, um 

das Ziel zu erreichen? Wo ist das Konzept konkret in Titeln 

untersetzt? Warum bislang haushaltstechnisch keine 

Maßnahmengruppe (damit es auch im EP 12 verankert ist, 

in jedem neuen Stadtquartier, in jedem neuen B-Plan)? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 44 
beschlossen  

73.   0720 übergrei-

fend 

Europäische 

Wasserrahmen-

richtlinie (WRRL) 

Bitte schriftl. Bericht: Wann wird das Ziel der WRRL 

erreicht? Wie erreicht es Berlin? Rechnet der Senat schon 

mit Strafzahlungen gegenüber der EU und der BR Dt.? 

Welche Haushaltsvorsorge wird getroffen?  

Warum wird der Hh-Ansatz in 0720 mit Überschuss von 

mehr als 20 Mio. € geplant, obwohl die Gewässergüte nach 

WRRL absehbar bis 2027 nicht erreicht wird?   

Forderung 0720 endet mit der schwarzen Null 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 45 
beschlossen  

74.         

a) S. 91 0720 09901 Abwasserabgabe Nr. 3: Um wen handelt es sich bei den sonstigen 

Einleitern? 
CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 46 
beschlossen 

b) S. 91 0720 09901 Abwasserabgabe Bitte schriftl. Bericht: Warum Einnahmen höher geschätzt 

als Ist 2022? Inwieweit ist dies plausibel begründbar?   
Die Linke  

75.         
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a) S. 91 0720 11147 Grundwasser-

entnahmeentgelt 

Wer sind die größten Zahler des 

Grundwasserentnahmeentgeltes? 

Wie viel Geld entfällt auf Bauvorhaben? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 47 
beschlossen  

b) S. 91 0720 11147 Grundwasser-

entnahmeentgelt 

Aus wem setzt sich die Gruppe der Dauernutzer 

zusammen? (Entgelt in Höhe von 1.500.000 Euro in 2023) 

Im Zusammenhang mit welchen Bauvorhaben wurden 

Grundwasserentnahmeentgelte in Höhe von 3.000.000 

Euro in 2023 eingenommen, bzw. für 2024 und 2025 

erwartet? 

 

Ergänzung:  

Bitte um Auflistung der Großprojekte 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) 

(aufg

erufe

n als 

lfd.-

Nr. 

76) 

S. 91 0720 11147 Grundwasser-

entnahmeentgelt 

Bitte schriftl. Bericht: Warum Einnahmen höher geschätzt 

als Ist 2022? Inwieweit ist dies plausibel begründbar? 

 

Ergänzung: Wann wird Transparenz hergestellt zur 

Entnahme durch gewerbliche Betriebe; wann kommt der 

Bericht ins Abgeordnetenhaus von Berlin; falls zukünftig 

kein Transparenzbericht vorgelegt werden soll: warum 

nicht?  

Welche Bundesländer legen einen Bericht zur 

gewerblichen Grundwasserentnahme vor; welche anderen 

rechtlichen Grundlagen liegen dort vor, warum soll es in 

Berlin nicht möglich sein?  

 

Die Linke  

77.  S. 92 0720 11149 Gebühren nach der 

Verordnung über die 

Erhebung von 

Gebühren im 

Umweltschutz 

e) Überschwemmung:  

Bitte Zusammenhang mit WRRL erläutern? 

 

Wie viele Anträge wurden gestellt und beschieden, wie 

viele Ausnahmen?  

 

Ergänzung: Anzahl der erteilten Befreiungen in 

Überschwemmungsgebieten, wie viele Befreiungsanträge 

sind in 22 und 23 eingegangen, wie viele sind in 22 und 23 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 48 

beschlossen  
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pos. beschieden worden, wie viele negativ? 

78.  S. 93 0720 23112 Zuweisungen des 

Bundes für 

konsumtive Zwecke 

Wie werden Boden- und Grundwasserverunreinigungen 

dokumentiert und wenn ja, wie viele Fälle von Boden- und 

Grundwasserverunreinigungen gibt es? Welche Daten 

bilden die Berechnungsgrundlage für den Ansatz in 2024 

und 2025? Bitte listen Sie alle bekannten Fälle auf und 

erklären die dazugehörige Mittelaufwuchsnotwendigkeit.  

Wer ist mit der Reinigung bzw. Sanierung beauftragt? Wie 

werden diese Aufträge vergeben?  

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 49 
beschlossen  

79.  S. 93 0720 42201 Bezüge der 

planmäßigen 

Beamtinnen und 

Beamte 

Welche Stellen (BesGr.) wurden/ werden in den Jahren 

2023 bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD Berichtsauftrag 

Nr. 50 
beschlossen  

80.  S. 95 0720 52104 Unterhaltung des 

Grundwasser- und 

Oberflächenwasser-

messnetzes 

Auf welcher Berechnungs- und Datenlage ergibt sich der 

Mittelaufwuchs von 2022 auf 2023 und ab 2024? In 

welcher Form werden die Daten ausgewertet und 

veröffentlich? 

CDU/SPD Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

81.         

a)  S. 95 0720 52609 Thematische 

Untersuchungen 

An welchem Erkenntnisstand befinden sich die 

Untersuchungen? Welcher Zeitplan liegt dem Mittelansatz 

zu Grunde? Welche Erkenntnisse konnten schon gewonnen 

werden und welche weiteren Schritte und Maßnahmen sind 

für 2024 und 2025 angesetzt? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 51 
beschlossen 
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b) S. 95 0720 52609 Thematische 

Untersuchungen 

Welchen Auftrag hat die Senatsverwaltung zur Vergabe 

erteilt bzw. in Vorbereitung, um bis 2035 20% der 

öffentlichen Flächen von der Mischwasserkanalisation im 

Einzugsbereich des Landwehrkanals abzukoppeln? 

(Teilschritte?, Änderungsmöglichkeiten?) Welcher 

Mehraufwand wäre anzusetzen, wenn bis 2030 50 % der 

öffentlichen Flächen abzukoppeln wären? (Ansatz bisher je 

250.000 € in 2023/2024/2025) Welche Ergebnisse liegen 

bisher aus 2023 vor? 

Die Linke  

82.         

a) S. 97 0720 54010 Dienstleistungen Nr. 9: Welche Maßnahmen und Dienstleistungen werden 

hier konkret erbracht? Welche zeitliche und planerische 

Prognose liegt dem Teilansatz für 2024 und 2025 zugrunde 

und wie sollen sich die Maßnahmen danach 

weiterentwickeln?  

Nr. 11 & 12: Welche Erkenntnisse konnten aus dem 

Pilotprojekt bereits gezogen werden? Welche Kosten 

würden bei einer Übernahme des 

Grundwassermanagements durch das Land Berlin 

entstehen? 

Nr. 14: Bitte listen Sie auf, welche Maßnahmen hier 

konkret gefördert werden und wer diese Maßnahmen 

durchführt. 

Nr. 15: Bitte listen Sie auf, welche Maßnahmen hier 

konkret gefördert werden und wer diese Maßnahmen 

durchführt.  

Nr. 16: Welche Maßnahmen sind im DHH 24/25 mit 

diesen Mitteln geplant? Auf welcher 

Berechnungsgrundlage ergibt sich die Mittelabsenkung? Ist 

das Projekt durch die bereitgestellten Mittel noch 

auskömmlich finanziert? Gab es Änderungen im Projekt? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 52 
beschlossen 
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Existiert ein Entsiegelungskanaster?  

Nr. 17: Wie begründet sich die Reduzierung der Mittel? 

Wofür sind die Mittel geplant? 

Nr. 18: Welche Maßnahmen im Rahmen der 

Schwammstadt sind geplant? Auf welcher 

Berechnungsgrundlage fußt der Mittelansatz? Ist das 

Projekt durch die bereitgestellten Mittel auskömmlich 

finanziert? 

Nr. 19: Bitte um Übersicht der geplanten Maßnahmen im 

DHH 24/25. 

Nr. 20: Warum erhält das Konzept ab 2024 keine Mittel 

mehr? Ist das Konzept abgeschlossen und wenn ja, welche 

Erkenntnisse und Ergebnisse gibt es hier? Oder wurde das 

Projekt beendet bzw. abgebrochen? 

b) S. 97 

ff. 

0720 54010 Dienstleistungen Zu 12: Wo sind die 2.500.000 Euro Rest aus Vorjahren 

haushalterisch abgebildet und wo kommen sie her? Warum 

wird der Rest von 2,5 Mio. Euro nur auf Teilansatz 12 

übertragen? Was ist das voraussichtliche Ist des 

Teilansatzes 12 in 2023? In welchen Bereichen der Stadt 

sind Verstetigung und Ausweitung von Pilotprojekten zum 

lokalen Grundwassermanagement vorgesehen? 

 

Zu 14: Wofür sind die Finanzmittel vorgesehen? Welche 

Träger sind hierfür vorgesehen? 

 

Zu 15: Wofür sollen die Finanzmittel verausgabt werden? 

Welche Maßnahmen sind genau geplant? 

 

Zu 16: Wie wird der gesunkene Ansatz begründet? 

Welches Projekt wurde durchgeführt und soll durchgeführt 

werden? Welche sind die bisherigen Ergebnisse? Für 

welche Projekte wird der Titel weiterhin genutzt und in 

welcher Form wird mit den Ergebnissen aus der bisherigen 

Arbeit weiter verfahren? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 
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Zu 17: Wie erklären sich genau die Kürzungen beim 

Masterplan Wasser? Welche Projekte sind 2024, welche 

2025 geplant? 

 

Zu 18: Welche Projekte sollen mit den Finanzmitteln 

finanziert werden?  

 

Zu 19: Wie teilen sich die Mittel auf die einzelnen 

Bereiche auf? Bitte genaue Auflistung aller geplanter 

Maßnahmen, die aus diesem Titel zu finanzieren sind (s. 

Erläuterung Kapitel 710 Titel 54010).Welche Maßnahmen 

sind im Bereich der Wärmewende (Fernwärmeversorgung) 

vorgesehen? Wie ist der Aufwuchs begründet?  
 

Zu 20: Wurde das Konzept, welches etatisiert wurde, 

fertiggestellt? Wann wird es umgesetzt?  
 

Zu 21: Welche fachlichen Grundlagen sollen in welchen 

Zusammenhang für die Wärmewende geschaffen werden? 

 

Zu 22: Wofür sollen die Finanzmittel verausgabt werden? 

c) S. 97 

ff. 

0720 54010 Dienstleistungen Nr. 12 Was ist geplant in 24 und 25: welche Pilotprojekte? 

Was im Blumenviertel Rudow geplant?  
 

Nr. 16 Entsiegelung: was ist in 24 und 25 geplant? Welche 

Orte? Mit wem ist schon verhandelt worden? Inwieweit ist 

Ansatz auskömmlich?  
 

Nr. 18 was ist geplant? Was ist die zeitliche Planung? 

Warum so geringer Ansatz? Wird am Masterplan Wasser 

weitergearbeitet?  
 

Nr. 19 Innovationsförderfonds: wer fördert was? Was ist 

das Ziel? Bis wann? Was wird in diesem Hh abgearbeitet, 

Die Linke  



Abgeordnetenhaus von Berlin 

19. Wahlperiode 

 

Seite 25 Ausschuss für Umwelt- und Klimaschutz      

14. September 2023 

 

in diesem 2-Jahres-Zeitraum?  
 

Nr. 20 Konzept Gewässerschutz: warum gestrichen? 

Konzept wurde nicht erstellt, warum nicht? Was ist daraus 

geworden? Was ist mit dem Steganlagenkonzept? 

d) S. 97 

ff. 

0720 54010 Dienstleistungen Teilansätze 14-19 und Teilansatz 21: Wofür genau werden 

die Mittel verwendet? Bitte aufschlüsseln! 
AfD  

83.  S. 99 0720 54016 

 

Ermittlung von 

Boden- und 

Grundwasser-

verunreinigungen  

Wie werden die Boden- und Grundwasserverunreinigungen 

ermittelt, erfasst und bewertet? Welche Maßnahmen gibt es 

hier? Welche Akteure sind maßgebend? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 53 
(Gesamtbericht 

für die lfd.-Nr. 

83 bis 85) 

beschlossen 

84.  S. 99 0720 54031 Beseitigung von 

Bodenverunreini-

gungen 

Auf welcher Berechnungsgrundlage fußen die 

Mittelansätze für 2024 und 2025? Auf welcher Prognose 

und/oder Datenlage beruht der Mittelaufwuchs?  

 

Welche Maßnahmen und Akteure werden konkret 

gefördert? 

CDU/SPD  

85.  S. 99 0720 54031 Beseitigung von 

Bodenverunreini-

gungen 

Wo wird etwas gemacht?  Die Linke  

86.         

a) S. 101 0720 67101 Ersatz von Ausgaben Nr. 7: Sind die Mittel für die Regenwasseragentur 

auskömmlich? Auf welcher Berechnungs- und 

Datengrundlage beruht der Mittelansatz? 

Nr. 8: Wie viele Trinkwasserbrunnen können mit den 

Mitteln finanziert werden? Wie viele Trinkwasserbrunnen 

sind konkret geplant und an welchen Standorten?  

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 54 
beschlossen 

b) 

(neu) 

S. 101 0720 67101 Ersatz von Ausgaben Es gibt in anderen Städten kostenlose Toiletten und da 

rückseitig Trinkbrunnen (Wasserzuleitung aus dem 

öffentlichen Straßenland wird gemeinsam für Toiletten und 

Trinkbrunnen genutzt): wie wird das evaluiert, wurde es für 

Berlin geprüft; wenn ja warum wird es nicht gemacht oder 

Die Linke  
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für wann ist es geplant; wenn nein, warum wurde es nicht? 

c) S. 101 

f. 

0720 67101 Ersatz von Ausgaben Teilansatz 7 und 8: Bitte die Verwendung der Mittel 

aufschlüsseln! Wofür genau werden die Mittel verwendet? 
AfD Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

87.         

a) S. 102 0720 67138 Kostenersatz für 

Gewässerschutz-

anlagen 

Sind die Gewässerschutzanlagen mit den Mittelansätzen 

für 2024 und 2025 auskömmlich finanziert?  
CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 55 
beschlossen 

b) S. 102 0720 67138 Kostenersatz für 

Gewässerschutz-

anlagen 

Nr. 2: Tegeler See: Warum Aufwuchs? Stufe in 

Schönerlinde schon eingebaut? Bitte schrftl. Bericht zum 

Fortgang der Maßnahme und zur erreichten Qualität 

Die Linke  

88.  S. 103 0720 67189 Kostenersatz an 

Länder für das 

Wasserspeicher-

system LOHSA II 

Bitte schriftl. Bericht: LOSA II - Welche Überlegungen 

werden zur Beschleunigung der Maßnahmen wegen 

Klimawandelanpassung vorgenommen? Wird das 

Speicherbecken am Ende noch ausreichend sein? Wie 

verläuft die Kooperation mit Brandenburg und Sachsen? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 56 
beschlossen 

89.  S. 103 0720 81179 Fahrzeuge Wie weit ist der Fortschritt der Erneuerung des 

Fahrzeugbestands auf emissionsarme bzw. elektrisch 

betriebene Fahrzeuge (Anteil der Fahrzeugflotte)? 

CDU/SPD Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

90.         

a) S. 104 0720 89101 Zuschüsse an die 

Berliner 

Wasserbetriebe für 

Gewässergütemaß-

nahmen für besseren 

Gewässerschutz 

Welche Maßnahmen sind zur Umsetzung der WRRL im 

DHH 24 und 25 vorgesehen? Welche Anlagen werden 

geplant/umgesetzt? Welche 

Regenwasserbehandlungssysteme werden umgesetzt? 

Welche Maßnahmen werden ergriffen, um Fischsterben 

durch Mischwassereintrag in Fließgewässer nach 

Starkregenereignissen zu verhindern? 

Inwiefern sind Mittel für den Gewässerschutz kleinerer 

Seen und Pfuhle vorgesehen? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 57 
beschlossen 

b) 

(neu) 

S. 104 0720  89101 Zuschüsse an die 

Berliner 

Wasserbetriebe für 

Bitte schriftl. Bericht: was wurde in 22 und 23 umgesetzt, 

was ist in 24 und 25 geplant? Inwiefern ist der Ansatz mit 

Betrachtung der Ziele der WRRL auskömmlich?  

Die Linke  
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Gewässergütemaß-

nahmen für besseren 

Gewässerschutz 

Brauchen BWB mehr als 7 Mio. €?  

Was steckt hinter/in der neuen Vereinbarung, zur 

Zusammenführung von Bauprogramm-Mischsystem und 

Bauprogramm-Trennsystem? 

 

Ergänzung: Wie hoch werden die erwartbaren 

Strafzahlungen der EU für 2027 und folgende Jahre bei 

Nichteinhaltung der Europäischen Wasserrahmenrichtlinie 

für das Land Berlin ausfallen? 

 

Kapitel 0721 – Fischereiamt 

91.   0721 übergrei-

fend 

Personalausgaben Woraus ergibt sich der Aufwuchs um rund 130.000 Euro 

im Jahr 2025? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

92.  S. 117 

ff. 

0721 übergrei-

fend 

Fischereiamt Bitte um einen Bericht, welche Finanzmittel zur Förderung 

der Fischbestände, der Förderung der biologischen Vielfalt, 

der Bekämpfung invasiver Arten und der 

Gewässergüteverbesserung verausgabt wurden. Hatte die 

Umweltkatastrophe in der Oder Auswirkungen auf die 

Ausgaben des Fischereiamtes? Wenn ja, welche? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 58 
beschlossen 

93.  S. 126 0721 übergrei-

fend 

 Wo ist die konkrete Veranschlagung für das Krebs-

Monitoring? 

Ist dieser Ansatz auskömmlich? 

Die Linke Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

94.  S. 119 0721 27290 Zweckgebundene 

Einnahmen aus 

dem Ausland für 

konsumtive Zwecke 

Wo werden die Zuschüsse für den Aalbewirtschaftungsplan 

konkret verausgabt? Was hat der Plan in 22 und 23 

vorgesehen, was ist in 24 und 25 geplant?  

Die Linke Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

95.  S. 122 0721 63201 Ersatz von 

Verwaltungsausgaben 

an Länder 

Welcher Ansatz konkret für das Aal-Monitoring? Warum 

1.000 €? Ist dies ein haushaltstechnischer Merkposten?  
Die Linke Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

96.         
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a) 

(neu) 

S. 122 0721 67101 Ersatz von Ausgaben Sind die Räume für die aktuellen Bedarfe ausreichend, 

bzw. können weitere FÖJ´ler angesiedelt eingebunden 

werden. 

 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 59 
beschlossen 

b) S. 122 0721 67101 Ersatz von Ausgaben Fischereiamt: Warum nur 1.000 € für Einsatz einer/eines 

Freiwilligen im Rahmen des Ökologischen Jahres? Ist das 

lediglich ein haushaltstechnischer Merkposten? 

Die Linke Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

Kapitel 0740 – Tiefbau (alle Titel mit Bezug zu Klimaschutz und Umwelt) 

97.  S. 196 0740 52103 Unterhaltung 

baulicher Anlagen 

des 

Wasserstraßenbaus 

und der 

Wasserwirtschaft 

Nr.  1 Gewässer 

1. Ordnung 

Berücksichtigt die Maßnahme die WRRL? Wie werden 

entsprechende Vorkehrungen nachgewiesen? 
CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 60 

beschlossen 
(neu) 

98.         

a) 

(neu) 

S. 198 0740 52106 Sanierung 

Rummelsburger See 

Wie erfolgreich sind die Maßnahmen bisher verlaufen und 

welche weiteren Maßnahmen sind notwendig, für einen 

ökologisch nachhaltigen Zustand des Gewässers.  

 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 61 

beschlossen 

b) S. 198 0740 52106 Sanierung 

Rummelsburger See 

Was plant der Senat, damit die beabsichtigten 

Sanierungsmaßnahmen nachhaltig wirken? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

99.  S. 198 0740 52117 Ufersanierung Wie wurden die Finanzmittel verausgabt? Welche Ufer 

wurden bisher saniert? Welche Sanierungen plant der Senat 

in 2024/2025?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 62 
beschlossen 

100.  S. 205 0740 67101 Ersatz von Ausgaben Gibt es Ambitionen, ein weiteres Belüftungsschiff 

anzuschaffen, vor allem in Hinblick auf die 

Herausforderungen des menschengemachten Klimawandels 

(Zunahme Starkregenereignisse)? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

101.  S. 217 0740 72014 Neubau von 

elektrischen 

Wie viele Gasstraßenbeleuchtungsanlagen sollen, aus 

diesem Titel, finanziert, ersetzt bzw. umgebaut werden? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 63 
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Straßenbeleuchtungs-

anlagen 

Werden alle Gasbeleuchtungsanlagen zu elektrischen 

Straßenbeleuchtungsanlagen umgebaut? Wie lange wird 

dies dauern? 

beschlossen 

Kapitel 0750 – Klimaschutz, Naturschutz und Stadtgrün 

102.   0750 übergrei-

fend 

Personal Wie hat sich die Personalsituation im Naturschutz und 

Stadtgrün, den Berliner Forsten und bei den unteren 

Umwelt- und Naturschutzbehörden in den letzten zwei 

Jahren entwickelt und welche Stellenaufwüchse sind 

geplant? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 64 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 103 

beschlossen 

103.   0750 

  

übergrei-

fend 

Personal 

  

Wie haben sich die personellen Kapazitäten in den 

Bereichen Naturschutz und Stadtgrün und bei den unteren 

Umwelt- und Naturschutzbehörden in den letzten zwei 

Jahren entwickelt? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 102 

beschlossen 

104.  S. 261 0750 übergrei-

fend 

  In welchen Haushaltstiteln werden Finanzmittel dafür 

verwendet, Animal Aided Design (um z.B. Vogelschlag zu 

verringern) bei Planungsmaßnahmen mitzuentwickeln? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

105.   0750 übergrei-

fend 

 Bitte schriftl. Bericht: welche Verbindungen zum Berliner 

Ökokonto bestehen in welchen Hh-Einzelplänen, Titeln? 
Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 65 
beschlossen 

106.   0750 übergrei-

fend 

 Grauwasserrecycling: welche Maßnahmen sind in 24 und 

25 geplant und wo sind sie etatisiert?  

 

Ergänzung: Es heißt in der Berliner Zivilgesellschaft, die 

Berliner Verwaltung sei nicht aufgeschlossen für 

Grauwasserrecycling an Gebäuden: trifft dies zu? Was 

unternimmt die Verwaltung, welche konkreten 

Maßnahmen sind geplant (bitte möglichst auflisten)? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 66 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 107 

beschlossen 

107.   0750 übergrei-

fend 

 Bitte schriftl. Bericht: übergreifendes 

Gebäudewassermanagement: welche Maßnahmen sind in 

24 und 25 geplant und wo sind sie etatisiert? 

Die Linke Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 
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lfd. Nr. 106 

beschlossen 

108.   0750 übergrei-

fend 

 Strategie Stadtlandschaft, hier Parkbetreuung: wie teilt es 

sich für die Bezirke auf? Müssen Bezirke die Betreuung 

beauftragen oder wird dies als Regelleistung in eine 

Dauerhaftigkeit überführt? 

Die Linke Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

109.  

(neu) 

 0750 übergrei-

fend 

 Bitte um eine Gesamtaufstellung aller betroffenen 

Gewässer, die als Blaue Perlen gelten. Welche Maßnahmen 

sind jeweils erfolgt und welche sind in Zukunft notwendig. 

Bitte um eine detaillierte Auflistung. 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 67 
beschlossen 

110.   0750 übergrei-

fend 

 Projekt „Blaue Perlen“: Welche Still- und Fließgewässer 

sind in 2023 bearbeitet worden? Wo sind die „Blauen 

Perlen“ jetzt in Haushalt 2024/25 etatisiert? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 68 
beschlossen 

111.   0750 übergrei-

fend 

 Wo wird die Bewässerung der Straßenbäume insbesondere 

bei Neuanpflanzungen finanziert? In welcher Höhe? 

Welche Aufgaben übernimmt dabei die BSR? 

 

Ergänzung: Was kostet der zunehmende Bedarf an 

Bewässerung der Straßenbäume beim prognostizierten 

Anstieg der Dürreperioden jährlich (Prognose für die Jahre 

24 und 25 und die darauffolgenden Jahre) in 

Gegenüberstellung zu einem soliden 

Grundwassermanagement, bei dem auf Bewässerung 

verzichtet werden könnte? Was würde ein solides, auf 

Dauer angelegtes Grundwassermanagement kosten? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 69 
beschlossen 

112.  S. 272 0750 11193 
  

Ausgleichsabgabe 

nach dem 

Naturschutzrecht 

Für welche Projekte wurden die Einnahmen eingesetzt? 

Welche Ausgleichs- und Ersatzmittel sind in den 

Haushaltsjahren 2024 und 2025 erwartbar?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 70 
beschlossen 

113.  S. 272 0750 11903 Schadenersatz-

leistungen, 

Vertragsstrafen 

Welche Schadenersatzleistungen und welche 

Vertragsstrafen, wie viele, in welcher Höhe? 

Schadenersatzleistungsermittlung. Wie viel wird beim 

Schaden berechnet? 

Ersatz für Schäden an Straßenbäumen; warum Ansatz so 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 71 
beschlossen 
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gering? Merkposten warum? Bitte um schrftl. Bericht zum 

Verfahren: wofür wird das eingenommene Geld 

verausgabt? Wie viel Geld wird für neue Straßenbäume 

benötigt?  

Erfahrungen aus Bezirken: wer meldet? Haben Bezirke 

eigene Programme? 

114.  S. 272 0750 11921 Rückzahlungen von 

Zuwendungen 

Bitte um eine Auflistung, welche Institutionen 

Zuwendungen in welcher Höhe zurückgezahlt haben. 

Welche Erklärung gibt es für den hohen Ist-Wert von rund 

3,7 Millionen Euro? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 72 
beschlossen 

115.         

a) S. 273 0750 28290 Sonstige 

zweckgebundene 

Einnahmen für 

konsumtive Zwecke  

Wie hoch sind und waren (2022 und 2023) die Einnahmen 

aus Spenden für die Stadtbaumkampagne? Wieso wird der 

Mittelansatz nicht höher eingeschätzt (basierend auf dem 

IST 2022)? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 73 
beschlossen 

b) S. 273 0750 28290 Sonstige 

zweckgebundene 

Einnahmen für 

konsumtive Zwecke 

Nr. 2: 2. Spenden für die Stadtbaumkampagne: warum 

Ansatz so gering? Welche Konsequenzen hat der geringe 

Ansatz? Planung für die Stadtbaumkampagne: Ist keine 

Spendenkampagne mehr geplant? 

Die Linke  

116.  S. 274 0750 

MG 02 

11146 

(neu) 

Ausgleichsabgabe im 

Rahmen der 

Kompensationsstra-

tegie 

Welche vorgezogenen Ausgleichsmaßnahmen sind 

absehbar? Welche Finanzmittel sollen hierfür bereitgestellt 

werden? Durch welche Baumaßnahmen sind Einnahmen 

absehbar? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 74 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 158 - 161 

beschlossen 

117.  S. 275 0750 42201 Bezüge der 

planmäßigen 

Beamtinnen und 

Beamten 

Welche Stellen (BesGr.) wurden/ werden in den Jahren 

2023 bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD Berichtsauftrag 

Nr. 75 
beschlossen 

118.  S. 275 0750 42801 Entgelte der 

planmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Welche Stellen (EGr.) wurden/ werden in den Jahren 2023 

bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD Berichtsauftrag 

Nr. 76 
beschlossen 

119.         
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a) S. 275 0750 42811 Entgelte der 

nichtplanmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Wie erklären sich die Aufwüchse? Kommt es zu 

Personalzuwachs? Wenn ja, in welchen Bereichen? 
CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 77 
beschlossen 

b) S. 275 0750 42811 Entgelte der 

nichtplanmäßigen 

Tarifbeschäftigten 

Welche Stellen (EGr.) wurden/ werden in den Jahren 2023 

bis 2025 neu geschaffen und in welchen 

Organisationseinheiten? 

AfD  

120.  S. 276 0750 52140 Maßnahmen des 

Naturschutzes und 

der Landschaftspflege 

Welche konkreten Maßnahmen und durchführende Akteure 

werden hiermit gefördert? Welche Voraussetzungen 

müssen Akteure erfüllen, um Mittel beantragen zu können? 

CDU/SPD Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

121.         

a) S. 276 0750 52118 Ausgaben für das 

Berliner Stadtgrün 

zur Bewältigung der 

Folgen des 

Klimawandels 

Wieso fällt dieser Titel weg? In welchem Titel werden 

etwaige Ausgaben in Zukunft etatisiert? 

 

Ergänzung:  

Inwiefern hat sich der Titel, wie in der 1. Lesung im 

Ausschuss mündlich dargelegt, als nicht praktikabel 

erwiesen? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 78 
beschlossen 

b) S. 276 0750 52118 Ausgaben für das 

Berliner Stadtgrün 

zur Bewältigung der 

Folgen 

des Klimawandels 

Wegfallvermerk bitte erläutern! Wo werden die Ausgaben 

jetzt verortet? 
Die Linke  

122.  S. 276 0750 52140 Maßnahmen des 

Naturschutzes und 

der Landschaftspflege 

Bitte schriftl. Bericht: detaillierter Bericht zu 

Flächenzuwachs 

Die geplanten Ausgaben nach den 5 Punkten bitte einzeln 

auflisten. 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 79 
beschlossen 

123.         

a) S. 277 0750 52602 Sitzungsgelder, 

Kostenentschädigun-

gen 

Nr. 5: Warum ist ab 2023 ein Mittelaufwuchs von 7.300€ 

in 2022 auf 76.400€ angesetzt? Welche Veränderungen 

oder Mehrbedarfe in der Arbeit des Gestaltungsbeirats 

haben sich ergeben? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 80 
beschlossen 

b) S. 277 0750 52602 Sitzungsgelder, 

Kostenentschädigun-

Was ist die Aufgabe des Gestaltungsbeirat Öffentliche 

Räume Berlin (Punkt 5) und wie setzt er sich zusammen 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 
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gen (Bitte um Angabe zu den Personen und Institutionen)?  

c) 

(neu) 

S. 277  0750 52602 Sitzungsgelder, 

Kostenentschädigun-

gen 

- Rolle und Aufgaben der Grün Berlin GmbH im 

Gestaltungsbeirat  

- Inwieweit im Haushalt der Grün Berlin 

GmbH/Stiftung etatisiert? 

- Besetzung des Beirates 

- Warum werden Abgeordnete (MdA) nicht als Gäste 

hinzugeladen?  

Die Linke  

124.  S. 277 0750 52190 

  

Unterhaltung des 

sonstigen 

unbeweglichen 

Vermögens aus 

zweckgebundenen 

Einnahmen 

Wie sollen die Finanzmittel verausgabt werden? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

125.  S. 278 0750 52610 Gutachten Warum soll der Titel wegfallen? Warum kein Gutachten  

- für Kleingartenflächensicherungsgesetz,  

- zur Sicherung von Grünflächen? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 81 
beschlossen 

126.         

a) S. 278 0750 52612 Uferwegekonzept Bitte geben Sie kapitel- und titelscharf an, wo die Mittel 

zur praktischen Umsetzung des Konzepts im Haushalt 

etatisiert sind. Bitte geben Sie ebenfalls eine quantitative 

und qualitative Bewertung des Konzepts: Handelt es sich 

um ein übergeordnetes oder mehrere Konzepte? In welcher 

Planungsphase befindet sich die Konzeption? Welche 

Schritte wurden bereits realisiert und welche stehen ab 

2024 noch an? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 82 
beschlossen 

b) S. 278  0750 52612 Uferwegekonzept Wieso wurde dieser Titel gekürzt? Wie ist der aktuelle 

Stand bei der Entwicklung des Uferwegekonzeptes? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 278 0750 52612 Uferwegekonzept Warum geringerer Ansatz? Stand der Konzepterstellung; 

was ist in 24 und 25 geplant? 
Die Linke  

127.         
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a) S. 278 0750 53101 Veröffentlichungen 

und 

Dokumentationen im 

Rahmen der 

Öffentlichkeitsarbeit 

Welche Informationen sollen in der Kleingartenbroschüre 

transportiert werden? Wie sollen die Informationen 

verbreitet werden, also über welche Formate und Kanäle? 

Gibt es hierbei ein zielgruppenscharfes Konzept? 

CDU/SPD Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

 

b) S. 278 0750 53101 Veröffentlichungen 

und 

Dokumentationen im 

Rahmen der 

Öffentlichkeitsarbeit 

Zu 4: Wieso ist der Ansatz mit 45.000 Euro im Vergleich 

zu den anderen Veröffentlichungen relativ hoch?  
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 278 0750 53101 Veröffentlichungen 

und 

Dokumentationen im 

Rahmen der 

Öffentlichkeitsarbeit 

Nr. 4: Kleingartenbroschüren für die Öffentlichkeit: 

in 24 Ansatz: was ist geplant? Wie viele Broschüren mit 

welchem Inhalt? 

Die Linke  

128.         

a) S. 279 0750 53121 Beteiligung der 

Bürgerinnen und 

Bürger an Planungen 

Welche Maßnahmen und Projekte wurden 2022 und 2023 

jeweils durchgeführt und unterstützt? Wurden mit dem 

Mittelaufwuchs von 2022 auf 2023 neue Projekte 

unterstützt oder bestehende stärker gefördert? Welche 

Maßnahmen und Projekte sind für 2024 und 2025 angesetzt 

und begründen den weiter erhöhten Mittelansatz im 

Vergleich zu 2022? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 83 
beschlossen 

 

b) S. 279 0750 53121 Beteiligung der 

Bürgerinnen und 

Bürger an Planungen 

Wie gestaltet sich die Aufteilung der Mittel und welche 

Maßnahmen sind bereits geplant? 
Bündnis 90/  

Die Grünen 

 

c) S. 279 0750 53121 Beteiligung der 

Bürgerinnen und 

Bürger an Planungen 

Was ist geplant? Wie wird ausgeschrieben? Wie viele 

Auftragnehmer bewerben sich im Durchschnitt? 
Die Linke  

129.         

a) S. 280 0750 54010 Dienstleistungen Nr. 3: Welche Maßnahmen sind bei Mittelansatz 

inkludiert? Auf welcher Grundlage ergeben sich die 
CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 84 
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Schwankungen der Mittelansätze seit 2022? 

Nr. 7: Welche invasiven Arten fallen unter diesen 

Teilansatz? Mit welchen Maßnahmen wird gegen diese 

Arten vorgegangen? Ist der Mittelansatz ausreichend zur 

Realisierung dieser Maßnahmen? 

Nr. 11: Bitte listen Sie alle Maßnahmen auf, die in diesem 

Teilansatz konkret umgesetzt werden.  

Nr. 15: Wie erklärt sich die Mittelabsenkung? Wurden die 

Mittel im DHH 22/23 verausgabt? Welche Maßnahmen 

werden hierbei konkret unterstützt bzw. durchgeführt? 

Nr. 22: Warum entfällt der Teilansatz? Ist das Projekt 

beendet oder wird es nicht weiterverfolgt? 

Nr. 24: Inwiefern steht die Maßnahme im Zusammenhang 

mit der kommunalen Wärmeplanung? Bitte Zeitplan für die 

Maßnahmen benennen. 

Nr. 27: Welche Inhalte umfasst das erarbeitete Konzept? 

Warum wird das Konzept nicht weiterverfolgt? Ist die 

Maßnahme in 2023 abgeschlossen oder gibt es 

Fortsetzungsbedarf? 

Nr. 30: Woher ergibt sich die Notwendigkeit einer 

Kartierung? Gabe es zuvor noch keine Kartierungen oder 

müssen bestehende überarbeitet werden? Welcher Zeitplan 

ist hierfür angesetzt und welche Ziele werden konkret 

verfolgt? 

Nr. 31: Welche Maßnahmen und Projekte sind bei diesem 

Teilansatz ab 2024 konkret geplant? Bitte listen Sie die 

jeweiligen Planungen auf.  

Nr. 33: Warum ist eine Überarbeitung notwendig? Welche 

zeitliche und inhaltliche Planung liegt für die 

Überarbeitung vor? 

beschlossen 

b) S. 280 

ff. 

0750 54010 Dienstleistungen Nr. 7: Bitte um einen Bericht, für welche Maßnahmen die 

Finanzmittel  verausgabt wurden und welche Maßnahmen 

in Zukunft finanziert werden sollen. Warum ist der Ansatz 

geringer als das Ist-2022? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 
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Nr. 8: Wieso fällt der Ansatz 2024 so gering aus, auch 

geringer als das IST 2022? Welche Projekte an welchen 

Orten wurden bisher mit diesem Titel geplant/vorbereitet? 

Nr. 12: Welche Dienstleistungsaufträge sind hier geplant? 

Wie lautet die Fragestellung? 

Nr. 13: Wann wird der Friedhofsentwicklungsplan 

vorliegen? 

Nr. 15: Wieso werden die Mittel abgesenkt? Welche 

Maßnahmen wurden bisher umgesetzt, welche sind für 

2024 und 2025 geplant? 

Nr. 20: Was ist genau geplant? 

Nr. 23: Was ist 2025 genau geplant? 

Nr. 24: Wie teilen sich die Gelder genau auf? 

Nr. 27: Bitte um einen Bericht, ob das Konzept zur 

Umsetzung einer Baumschule für klimaresiliente Bäume 

fertig ist und Vorlage des Berichts. 

Nr. 28: Was genau soll wie weiterentwickelt werden? 

Nr. 31: Wie verteilen sich die Gelder aus den bisherigen 

Nr. 16 bis Nr. 18? 

c) S. 280 0750 54010 Dienstleistungen Bitte um schriftlichen Bericht mit weiteren Erläuterungen 

zu 21, 24, 25, 28 einschließlich der Ergebnisse aus den 

Vorjahren bei Wiederholung der Aufträge. Bitte um 

Aufschlüsselung der Verpflichtungsermächtigungen auf die 

Maßnahmen. 

 

Noch zu Nr. 21: Was ist hier konkret zur Umsetzung der 

Vorbildfunktion geplant? Was wurde in 2022 und 2023 aus 

diesem Ansatz umgesetzt? 

 

Nr. 22 Kultur auf Grünflächen: warum fällt der Ansatz 

weg? Warum Ist 2022 Null?  

 

Noch zu Nr. 24: Bitte um schriftlichen Bericht zur 

Erstellung es Wärmekatasters und der Wärmeplanung. Wie 

Die Linke  
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ist der Stand, wie ist die weitere Zeitplanung? Welches 

Vorgehen ist beabsichtigt? Was soll aus diesem Ansatz 

finanziert werden? Wie viele Stellen stehen bei der 

Senatsverwaltung für die Erstellung des Wärmekatasters 

und der Wärmeplanung zur Verfügung? 

 

Noch zu Nr. 25: Welche Untersuchungen wurden in 2022 

und 2023 beauftragt und welche Untersuchungen sollen in 

2024 und 2025 beauftragt werden? 

 

Nr. 33 Friedhofsgebührenverordnung: welche Probleme 

sind der Anlass? warum so viel Geld für einen 

Dienstleistungsauftrag? Warum auch noch in 25 ein 

Ansatz? 

 

Ergänzung:  

Nr. 15: Umsetzung von Maßnahmen der Biologischen 

Vielfalt 

Berlin: warum Kürzung?  

 

Nr. 27 Konzept zur Umsetzung einer Baumschule für 

klimaresiliente Bäume: Null: ob das Konzept erstellt 

wurde, wo einsehbar? 

d) S. 280 

f. 

0750 54010 Dienstleistungen Punkt 24. Wärmeplanung und Wärmekataster, bitte 

berichten wofür die insgesamt 871.000 Euro aufgewandt 

werden sollen. 

Punkt 25. Hierzu bitte berichten, was dieser Klimaschutzrat 

bisher geleistet hat. 

AfD  

130.  S. 283 0750 54053 Veranstaltungen Handbuch Gute Pflege: was ist bis heute erreicht worden? 

Wie hoch ist das Budget aus diesem Titel konkret für 

Schulungen zum Handbuch? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 85 
beschlossen 

131.         

a) S. 283 0750 54101 Klimaschutz als 

Bildungsinhalt 

Nr. 1: Wie viele und welche Maßnahmen wurden in 2022 

und 2023 umgesetzt? Wie viele und welche Maßnahmen 
CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 86 
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sind in 2024 und 2025 vorgesehen? Sind die Mittel 

auskömmlich?  

Nr. 2: Wie viele und welche Maßnahmen wurden in 2022 

und 2023 umgesetzt? Wie viele und welche Maßnahmen 

sind in 2024 und 2025 vorgesehen? Sind die Mittel 

auskömmlich? 

beschlossen 

b) S. 283 0750 54101 Klimaschutz als 

Bildungsinhalt 

Bitte um einen kurzen Bericht. An wie vielen Kitas und 

Schulen welcher Schulformen in welchen Bezirken wurden 

die Maßnahmen in 2022/2023 jeweils umgesetzt? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 283 0750 54101 Klimaschutz als 

Bildungsinhalt 

An wie vielen Kitas und Schulen welcher Schulformen in 

welchen Bezirken wurden die Maßnahmen in 2022/2023 

jeweils umgesetzt? 

Welche Projekte werden davon finanziert? Bitte um 

schriftlichen Bericht. 

Die Linke  

132.         

a) S. 283 0750 54103 Energiespar-

Marketing 

Durch was ist die Reduzierung der Mittel in 2025 zu 

erklären? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 87 
beschlossen 

b) S. 283 0750 54103 Energiespar-

Marketing 

Bitte um Erläuterung und Bericht zum Neuzuschnitt des 

Programms. Welche Leistungsbausteine entfallen aus 

welchen Gründen? 

Die Linke  

133.         

a) S. 284 0750 54106 Umsetzung der 

Strategie 

Stadtlandschaft 

Welche Akteure führen die einzelnen Projekte durch? 

Welche Voraussetzungen müssen die Akteure mitbringen, 

um Mittel beantragen zu können? Wie verteilen sich die 

Projekte über die jeweiligen Bezirke? 

 

Nr. 1: Welche Ziele verfolgt der Senat mit den Mitteln des 

„Aktionsprogramm Schöne Stadt“? (Bitte Zieldarstellung 

in Jahresscheiben angeben) 

Nr. 2: Welche Ziele verfolgt der Senat mit den Mitteln des 

„Aktionsprogramm Urbane Natur“? (Bitte Zieldarstellung 

in Jahresscheiben angeben) 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 88 
beschlossen 
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Nr. 4: Wie viele Dachbegründungen sind 22 und 23 

realisiert worden (Anzahl der Dächer). In welchem 

Umfang wurden die Mittel ausgeschöpft? Wie viele 

Maßnahmen sind in 24 und 25 mit den Mitteln möglich?  

Nr. 5: Wie erklären sich die Sprünge in den Mittelansätzen 

23, 24, 25. Bitte um Übersicht der geplanten Maßnahmen 

im DHH 24/25 

Nr. 6: In welcher Weise spielt biologische Vielfalt bei den 

Maßnahmen eine Rolle? 

Nr. 8: Wie viele Höfe wurden 2023 begrünt? Wie viele 

Maßnahmen sind 24 und 25 mit den Mitteln möglich? 

Welche Maßnahmen wurden 2023 konkret realisiert und 

welche sind für 2024/2025 geplant? 

 

Ergänzung: 

Nr. 5: Warum kommt es bei diesem Titel zu Kürzungen 

und Schwankungen? 

b) S. 284 0750 54106 Umsetzung der 

Strategie 

Stadtlandschaft 

Bitte um einen Bericht darüber, wie die Finanzmittel dieses 

Titels verausgabt werden. Wie sind die veränderten 

Ansätze in den einzelnen Programmen des Titels zu 

erklären (Bitte auf alle Programme einzeln eingehen, bei 

denen sich der Ansatz verändert hat)? Wieso liegt der Ist-

Wert für 2022 deutlich unter dem Ansatz? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 284 0750 54106 Umsetzung der 

Strategie 

Stadtlandschaft 

Bitte schriftl. Bericht: was wurde in 22 und 23 umgesetzt, 

was ist in 24 und 25 geplant? Inwiefern ist der Ansatz 

auskömmlich? 

 

Ergänzung:  

Zu Nr. 5: In-Wertsetzung des städtischen Grüns im 

Hinblick 

auf die Erfordernisse der wachsenden 

Stadt und deren Resilienz in Bezug auf neue 

Anforderungen: warum dieser Titel mit geringerem 

Ansatz? 

Die Linke  
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d) S. 284 0750 54106 Umsetzung der 

Strategie 

Stadtlandschaft 

Punkt 1.-3. Erbitte Berichte über Träger und 

Mittelverwendung der Aktionsprogramme Schöne Stadt, 

Urbane Natur und Produktive Landschaft! 

Punkt 4. Wie viele Dächer wurden im Aktionsprogramm 

GrünDachPLUS (ehemals 1000 grüne Dächer) bisher 

begrünt? 

Punkt 5. Was ist unter „In-Wertsetzung des städtischen 

Grüns…“ zu verstehen und wofür genau werden die Mittel 

eingesetzt? 

AfD  

134.         

a) 285 0750 54108 Maßnahmen zur 

nachhaltigen 

Stärkung des Berliner 

Baumbestandes 

Welche Maßnahmen werden hiermit konkret unterstützt? 

Welche Rolle spielen Erkenntnisse des 

Umweltgerechtigkeitsatlas‘ bei der Auswahl der Standorte? 

 

Wie wird der zunehmenden Notwendigkeit für 

Bewässerung der Bäume im Haushalt Rechnung getragen? 

Inwiefern sind zukünftige Klimaauswirkungen in der 

Berechnungsgrundlage für 2024 und 2025 inkludiert? Wird 

hier weiterer Finanzierungsbedarf gesehen? 

Wo ist die senatsseitige Notbewässerung für Bäume in 

besonders heißen und trockenen Sommer etatisiert als 

gesamtstädtische Aufgabe? 

Wo befindet sich die Finanzierung eines nachhaltigen 

Maßnahmenplans des Senats für 

Klimafolgenanpassungsmaßnahmen, um das städtische 

Grün und insbesondere Bäume vor dem Hitzetod zu 

bewahren? Gibt es die Etatisierung des Einbaus von 

Beregnungsanlagen? Wenn ja, wo? Wenn nein, warum 

nicht? Welche Maßnahmen finanziert der Senat in Bezug 

auf Grünflächen und Bäume in Folge des BEK? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 89 
beschlossen 

b) S. 285 0750 54108 Maßnahmen zur 

nachhaltigen 

Stärkung des Berliner 

Baumbestandes 

Bitte um einen Bericht darüber, wie die Finanzmittel dieses 

Titels konkret verausgabt werden.  
Bündnis 90/ 

Die Grünen 
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c) S. 285 0750 54108 Maßnahmen zur 

nachhaltigen 

Stärkung des Berliner 

Baumbestandes 

Bitte schriftl. Bericht: was wurde in 22 und 23 umgesetzt, 

was ist in 24 und 25 geplant? Inwiefern ist der Ansatz 

auskömmlich? 

Wie wird sichergestellt, dass für Pflegemaßnahmen zur 

Verbesserung des Baumbestandes und der Sanierung von 

Baumstandorten ausreichend Mittel zur Verfügung stehen? 

Wer ermittelt wie den jeweiligen Bedarf? Bitte Verfahren 

erklären. 

Die Linke  

135.         

a) 286 0750 67101 Ersatz von Ausgaben Nr. 7: Welche invasiven Arten fallen unter diesen 

Teilansatz? Mit welchen Maßnahmen wird gegen diese 

Arten vorgegangen? Ist der Mittelansatz ausreichend zur 

Realisierung dieser Maßnahmen? 

Auf welcher Grundlage ergibt sich der deutliche 

Mittelaufwuchs 2023 und nachfolgend (von 38.000€ in 

2022 auf 120.000€ 2023 und 150.000€ ab 2024)? 

Nr. 10: Welche Programme und Maßnahmen werden mit 

diesem Teilansatz konkret gefördert? Auf welcher 

Grundlage ergibt sich der Mittelaufwuchs ab 2022? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 90 
beschlossen 

b) S. 286 

f. 

0750 67101 Ersatz von Ausgaben Nr. 2 a): Wer sind die Zuwendungsempfänger? Wo ist das 

im Koalitionsvertrag vereinbarte 

Wildtierkompetenzzentrum etatisiert?  

Nr. 2: b) Wie ist der Stand der Baumaßnahmen bei der 

Wildtierstation 

Nr. 7: Für welche Projekte sollen die Finanzmittel 

verausgabt werden?  

Nr. 11: An welche Zuwendungsempfänger sollen die 

Finanzmittel ausgereicht werden?  

Nr. 12: Bekommen auch andere Religionsgemeinschaften 

eine finanzielle Förderung vom Berliner Senat? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 286 0750 67101 Ersatz von Ausgaben Nr. 12: Ausgabenersatz an die Evangelischen Kirche 

Berlin- 

Brandenburg-schlesische Oberlausitz (EKBO) auf 

Grundlage der Vereinbarung über die Beteiligung des 

Die Linke  
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Landes Berlin an den Ausgaben evangelischer 

Friedhofsträger für die Unterhaltung von Friedhofsflächen 

als Teil des öffentlichen Grüns (neu): 

 

Warum werden dennoch Bebauungspläne erlassen, die 

Baufläche auf Friedhofsflächen ausweisen, obwohl nun 

jährlich 1,3 Mio. € zur Verfügung stehen? Gibt es ein 

Moratorium oder werden die Bebauungspläne fallen 

gelassen? 

136.  S. 288 0750 68203 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH 

Ergänzung: Bitte um einen Bericht Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 91: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 162-166 

Titel anhalten 

137.         

a) S. 288 0750 68282 Zuschüsse im 

Rahmen der Strategie 

Stadtlandschaft 

Bitte listen Sie alle Maßnahmen, die durch diese Strategie 

gefördert werden auf und geben Sie die jeweiligen 

Zuwendungen an. Auf welcher Grundlage ergeben sich die 

Mittelaufwüchse?  

 

Ergänzung:  Nr. 4: Warum kommt es bei diesem Titel zu 

Kürzungen?  

Nr. 7: Wie viele Kleinstgewässer können mit dem neuen 

Titel saniert werden? Welche konkreten Gewässer sollen 

2023/24 angegangen werden? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 92 
beschlossen 

b) S. 288 

f. 

0750 68282 

  

Zuschüsse im 

Rahmen der Strategie 

Stadtlandschaft 

Bitte um einen Bericht, wie die Finanzmittel dieses Titels 

konkret verausgabt werden. An welche Träger werden 

Finanzmittel ausgereicht (in welcher Höhe)?  

 

zu 3: Warum wird der Teiltitel hier gestrichen und als 

neuer Titel 67101, Nr. 8 in Kapitel 0720 geschoben? 

Warum wird der Titel um 200.000 Euro gekürzt? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 
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c) 

 

S. 288 0750 68282 Zuschüsse im 

Rahmen der Strategie 

Stadtlandschaft 

Hh-Technik bitte erläutern 

Nr. 3: Warum Aktionsprogramm Trinkwasserbrunnen und 

- 

Spender ohne Ansatz?  

 

Ergänzung:  

Warum bei Kap. 0720 Titel 67101: Aktionsprogramm 

Trinkwasserbrunnen und –spender (neu) jetzt nur noch 1,3 

statt 1,5 Mio. €? 

Nr. 4. In-Wertsetzung des städtischen Grüns im Hinblick 

auf die Erfordernisse der wachsenden 

Stadt und deren Resilienz in Bezug auf neue 

Anforderungen: warum weniger? 

Die Linke  

138.  S. 290 0750 68303 Zuschüsse für 

Veranstaltung 

Warum wurden die Finanzmittel für das Projekte unter Nr. 

1 „Schüleruni Berlin“ gestrichen? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

139.         

a) S. 291 0750 68501 Zuschüsse an die 

Stiftung Naturschutz 

Wie erklärt sich die Steigerung der Zuschüsse? 

Ist die Stiftung Naturschutz mit dem angesetzten 

Mittelaufwuchs auskömmlich finanziert? Reicht der 

Mittelaufwuchs, sodass die Stiftung ihren Aufgaben nach § 

2 NatSchStiftG Bln nachkommen kann und notwendige 

Investitionen tätigen kann?  

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 93 
gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 145 

beschlossen 

b) S. 291 0750 68501 Zuschüsse an die 

Stiftung Naturschutz 

Bitte um einen Bericht, wie die Zuschüsse verausgabt 

werden sollen. In welcher Höhe werden einzelne 

Maßnahmen finanziert, bitte genaue Auflistung? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 291 0750 68501 Zuschüsse an die 

Stiftung Naturschutz 

Bitte schriftl. Bericht: welche zusätzlichen Aufgaben erhält 

die Stiftung? Welche Planungen existieren? Welche 

Aufgaben erledigt noch die Obere Naturschutzbehörde? 

Warum erfolgt die Übernahme hoheitlicher Aufgaben 

(„nationale und internationale rechtliche Verpflichtungen“) 

durch Stiftung? Wie erfolgt eine klare Aufgabenteilung? 

Die Linke  

d) S. 291 0750 68501 Zuschüsse an die 

Stiftung Naturschutz 

Teilansatz „Stadtnatur-Rangerinnen und – Ranger“: Wie 

viele Stadtnatur-Ranger arbeiten in Berlin? Sind sie in allen 
AfD  
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Bezirken vertreten? Was wird über die Einkommen der 

Stadtnatur-Ranger hinaus noch mit diesen Mitteln 

bestritten? 

Teilansatz „Nationale Strategie Biologische Vielfalt“: 

Wofür werden die Mittel verwendet? 

140.         

a) S. 292 

f. 

0750 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Maßnahme Nr. 7: Bitte um eine Erläuterung, wieso der 

Ansatz des Punktes „Umweltbildung Campus Stadtnatur, 

Grün Berlin GmbH (ehem. Umweltbildung Grün Berlin)“ 

nahezu verdoppelt wurde und um einen Bericht, für was 

die Finanzmittel verwendet werden sollen.   

 

Maßnahme Nr. 19: Warum wurde der Ansatz reduziert? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 94 
beschlossen 

b) 

(neu) 

S. 292 

f. 

0750 68569 Sonstige Zuschüsse 

für konsumtive 

Zwecke im Inland 

Nr. 8: Bezirkliche Koordinierungsstellen Umweltbildung, 

incl. Betreuung bezirklicher Naturerfahrungsräume 

(NER): inwieweit auskömmlich?  

 

Nr. 16: Sicherung und Ausbau der NIRGENDWO zum 

innerstädtischen Bildungs- und Erlebniszentrum für 

Natur-, Umwelt-, Klima und Nachhaltigkeitsbildung, 

BUND Landesverband Berlin e.V.: inwieweit 

auskömmlich für Arbeit mit Schulklassen? 

Die Linke  

141.         

a) S. 293 0750 68579 Mitgliedsbeiträge Nr. 10: Welche Aktivitäten wurden im Rahmen des 

Klimabündnisses unternommen? 

Nr. 12: Um welche Netzwerke handelt es sich? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

b) S. 293 0750 68579 Mitgliedsbeiträge Zu 10: Bitte um Bericht zu den Aktivitäten des 

Klimabündnisses 
Die Linke  

142.  S. 294 0750 70115 Herstellung einer 

naturnahen 

Parkanlage im 

Umfeld des Zentralen 

Festplatzes am Kurt-

Wie korrespondiert diese Maßnahme mit der geplanten 

Umwidmung der Fläche für Wohnbauzwecke? Wäre unter 

diesen Umständen nicht die Planung der 

Ausgleichsmaßnahmen zu überdenken und anzupassen?  

AfD Berichtsauftrag 

Nr. 95 
beschlossen 
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Schumacher-Damm 

143.         

a) S. 297 0750 70341 Investitionen des 

Kleingartenwesens 

Welche Investitionen sind geplant?  Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 96  

(Gemeinsamer 

Bericht zu lfd.-

Nr. 144) 

beschlossen 

b) S. 297 0750 70341 Investitionen des 

Kleingartenwesens 

Warum nur haushaltstechnischer Merkposten? 

 

Ergänzung:  

Wie wird der Aufwuchs begründet?  

Inhalt des Pilotprojekts “Herrichtung von 

Selbstversorgergärten“ - was ist neu gegenüber dem 

Bundeskleingartengesetz §1(1)? Wie ist dieses Pilotprojekt 

rechtlich einzuordnen? In welchem Umfang und in 

welchen Kleigartenanlagen soll eine klimaoptimierte 

Gestaltung von Wegen erfolgen? 

Die Linke  

144.         

a) S. 299 0750 89341 Zuschüsse für 

Investitionen des 

Kleingartenwesens 

Welche Maßnahmen oder Projekte werden mit den Mitteln 

konkret gefördert? Sind die etatisierten Mittel ausreichend, 

um die Kleingartenanlagen und dazugehörige Maßnahmen 

auskömmlich zu finanzieren? Welche zusätzlichen Stellen 

können mit der Steigerung finanziert werden? Welche 

Maßnahmen sind für die Umsetzung der EU Strategie 

Biodiversitätsstrategie 2030 geplant? 

CDU/SPD  

b) S. 299 

f. 

0750 89341 Zuschüsse für 

Investitionen des 

Kleingartenwesens 

Bitte um einen Bericht welche Investitionen geplant sind.  Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 299 0750 89341 Zuschüsse für 

Investitionen des  

Kleingartenwesens 

Ist der Ansatz anlässlich der zahlreichen 

Wohnungsneubauvorhaben und der Verdrängung von 

Kleingärten durch Wohnfolgeeinrichtungen ausreichend 

bemessen? Welche Umstrukturierungsmaßnahmen sind 

AfD  
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2024-25 geplant? 

145.         

a) S. 300 0750 89437 

(neu) 

Zuschüsse für 

Investitionen der 

Stiftung Naturschutz 

In welcher Form unterstützt der Zuschuss den Erwerb einer 

Immobilie als Haus der Stadtnatur? Wie sollen die 

Erwerbskosten finanziert werden? 

CDU/SPD Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 139 

beschlossen 

b) S. 300 0750 89437 

(neu) 

Zuschüsse für 

Investitionen der 

Stiftung Naturschutz 

Bitte um einen Bericht zu dem derzeitigen Planungsstand 

für das geplante Haus der Stadtnatur.  
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

146.         

a) S. 302 0750 54121 Maßnahmen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2023 

(BEK 2030) 

Wieso gibt es hier eine Reduzierung des Ansatzes, obwohl 

Ist 2022 höher liegt? 

Wie ist der Ausschöpfungsgrad der einzelnen BEK-

Förderprogramme?  

Welche Maßnahmen sind geplant, um die Bewerbung der 

Fördermöglichkeiten und damit die Ausschöpfung zu 

verbessern? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 97: 

Gesamtbericht zu 

lfd. Nr. 146 - 157 

b) S. 302 0750 54121 Maßnahmen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Warum Beibehaltung des Ansatzes, wenn Ist 2022 höher?  Die Linke  

c) S. 302 0750 

MG 01 

54121 Maßnahmen zur 

Umsetzung des  

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu! 
AfD  

147.         
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a) S. 302 

ff. 

0750 

MG 01 

 Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programm 2030 

(BEK 2030) 

Was unternimmt die Senatsverwaltung, um die 

Ausschöpfung der BEK-Mittel zu verbessern? Bitte um 

einen Bericht, an welche öffentlichen Unternehmen, 

öffentliche Einrichtungen, private 

Unternehmen, gemeinnützige Einrichtungen und natürliche 

Personen Finanzmittel ausgereicht wurden.  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

b) S. 302 

ff. 

0750  

MG 01 

 Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programm 2030 

(BEK 2030) 

Bitte um schriftlichen Bericht zur Ausschöpfung der 

einzelnen Ansätze aus 2022 und 2023 sowie eine Übersicht 

über die aufgrund der Neuaufstellung des BEK erfolgenden 

Änderungen. 

Die Linke  

148.         

a) S. 302 0750 

MG 01 

68120 Zuschüsse an 

natürliche Personen 

zur Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Wie ist die Absenkung der Mittel zu erklären? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

b) S. 302 0750 

MG 01 

68120 Zuschüsse an 

natürliche Personen 

zur Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Warum kein Ist 2022? Was wird bezuschusst? Warum 

weniger? Was heißt: „Weniger in Anpassung an den 

Förderbedarf“?  

Die Linke  

149.  S. 303 0750 

MG 01 

68236 Zuschüsse an 

öffentliche 

Unternehmen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche öffentlichen 

Unternehmen sollen hier gefördert werden? 

AfD  
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150.  S. 303 0750 

MG 01 

68301 Zuschüsse an private 

Unternehmen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche private 

Unternehmen sollen hier gefördert werden? 

AfD  

151.  S. 304 0750 

MG 01 

68527 Zuschüsse an 

öffentliche 

Einrichtungen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche öffentliche 

Einrichtungen sollen hier gefördert werden? 

AfD  

152.  S. 304 0750 

MG 01 

70136 

 

Investive 

Maßnahmen zur 

Umsetzung des 

Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK  

2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche investiven 

Maßnahmen sollen hier gefördert werden? 

AfD  

153.         

a) S. 305 0750 

MG 01 

81136 

(neu) 

Beschaffung von 

Fahrzeugen zur 

Umsetzung des 

Berliner- Energie- 

und Klimaschutz-

programms (BEK 

2030) 

Wofür dient der neue Titel genau? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

b) S. 305 0750 MG01 

 

81136 

(neu) 

Beschaffung von 

Fahrzeugen zur 

Umsetzung des 

Bitte um Erläuterung. 

Wie viele Fahrzeuge sollen für welche Zwecke angeschafft 

werden? 

Die Linke  
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Berliner Energie- und 

Klimaschutz-

programms (BEK 

2030) 

154.  S. 305 0750 

MG 01 

89136 Zuschüsse an 

öffentliche 

Unternehmen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

 

 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche öffentlichen 

Unternehmen sollen hier gefördert werden? 

AfD  

155.         

a) S. 306 0750 

MG 01 

89236 Zuschüsse an private 

Unternehmen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Warum geht der Förderbedarf zurück? CDU/SPD  

b) S. 306 0750 

MG 01 

89236  Zuschüsse an private 

Unternehmen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Wie ist die Absenkung der Mittel zu erklären? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 306 0750 

MG 01 

89236 Zuschüsse an private 

Unternehmen für 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche private 
AfD  
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Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Unternehmen sollen hier gefördert werden? 

156.         

a) S. 306 0750 

MG 01 

89336  Zuschüsse an 

natürliche Personen 

und gemeinnützige 

Einrichtungen 

für Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Wie ist die Absenkung der Mittel in 2025 zu erklären? Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

b) S. 306 0750 

MG 01 

89336 Zuschüsse an 

natürliche Personen 

und gemeinnützige 

Einrichtungen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche natürliche Personen 

und gemeinnützige Einrichtungen sollen hier gefördert 

werden? 

AfD  

157.         

a) S. 307 0750 

MG 01 

89436  Zuschüsse an 

öffentliche 

Einrichtungen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Wie ist die Absenkung der Mittel in 2025 zu erklären? Bündnis 90/ 

Die Grünen 
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Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

b) S. 307 0750 

MG 01 

89436 Zuschüsse an 

öffentliche 

Einrichtungen für 

Investitionen im 

Rahmen des Berliner 

Energie- und 

Klimaschutz-

programms 2030 

(BEK 2030) 

Bitte berichten zu den vorgesehenen Maßnahmen und den 

Zeit- und Kostenplänen hierzu, welche öffentliche 

Einrichtungen sollen hier gefördert werden? 

AfD  

158.  S. 308 0750 

MG 02 

52141 Maßnahmen zur 

Umsetzung der Kom-

pensationsstrategie 

Bitte um einen Bericht zu den Kompensationsmaßnahmen, 

die derzeit durchgeführt und in Planung sind. 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht der lfd. 

Nr. 158 – 161 
mit der lfd. Nr. 

116 

159.  S. 309 0750 70118 Umsetzung von 

investiven Kompen-

sationsmaßnahmen 

Welche Hh-Technik/Systematik (Ansatz 2023 war 

Merkposten 1.000 €; Deckungsvermerk)?  

Bericht: zu den einzelnen Maßnahmen wie untersetzt sich 

die Summe in den jeweiligen Jahren?  

Welchen Organisationseinheiten (Maßnahmenträgern) des 

Landes Berlin kann die Bewirtschaftung der Ausgaben 

übertragen 

werden? Warum wird die Möglichkeit eingeräumt, an die 

Grün Berlin GmbH oder deren Stiftung oder die BIM zu 

übertragen? 

Die Linke  

160.         

a) S. 310 0750 

MG 02 

82162 Vorkaufsrechte und 

Ankauf von bebauten 

Grundstücken im 

Rahmen von 

wohnungspolitischen 

Bitte Hh-Technik erläutern: warum ist der Titel ist 

zunächst nur in Mindestansatzhöhe veranschlagt? 
Die Linke  
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Maßnahmen 

b) S. 310 0750 

MG 02 

82162 Vorkaufsrechte und 

Ankauf von bebauten 

Grundstücken im 

Rahmen von 

wohnungspolitischen 

Maßnahmen 

Bitte die Ansätze für die Verpflichtungsermächtigungen 

2026/27 erläutern: warum diese Ansätze, wenn sie doch 

voraussichtlich bis 2025 nicht in Anspruch genommen 

werden? 

AfD  

161.  S. 310 0750 

MG 02 

89360 Zuschüsse für 

Investitionen im 

Rahmen der Kom-

pensationsstrategie 

Bitte Erläuterung der Hh-Technik 

Warum wird die Möglichkeit eingeräumt, an die Grün 

Berlin GmbH oder deren Stiftung oder die Stiftung 

Naturschutz Berlin zu übertragen? 

Die Linke  

162.         

a) S. 312 0750 

MG 03 

68203 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH 

Wie ist die Mittelausschöpfung in den Jahren 21/22/23? 

Auf welcher Berechnungsgrundlage und Bedarfsprognose 

beruht der Mittelaufwuchs bei fast allen 

Projekten/Anlagen?  

Wie wird der Mittelaufwuchs ohne Erweiterung der 

Personalkosten (so in den Erläuterungen) realisiert? 

Welche Mittel sind für die Beteiligung lokaler Vereine/ der 

Zivilgesellschaft angedacht? 

Bitte um Auflistung der konkreten Vorhaben für alle 

Projekte 

Was ist konkret mit der „Zuordnung der objektspezifischen 

Personalkosten zur institutionellen Förderung“ gemeint, 

welche insbesondere zum Mittelaufwuchs beitragen soll?  

Auf welcher Grundlage bzw. welchen Maßnahmen fußt die 

Verdoppelung der Mittel für das Schöneberger Südgelände 

von 2024 auf 2025? 

Warum entfällt die „Pflege des Grünzuges Südpanke“?  

Auf welchen konkreten geplanten Maßnahmen und 

Gründen fußt der deutliche Mittelaufwuchs bei der 

Nachnutzung der Freiflächen Tegel von 250.000€ 2023 auf 

über 2 Mio.€ ab 2024? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 98  
(Gesamtbericht 

zu lfd. Nr. 162 – 

166) beschlossen 
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Welche Maßnahmen sollen konkret unter dem 

„Gestaltungsbeirat öffentliche Räume“ realisiert werden?  

Auf welcher Grundlage ergibt sich die Reduzierung des 

Mittelansatzes in 24/25 bei der „Urbanen Landwirtschaft“? 

b) S. 312 0750 

MG 03 

68203 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH 

Warum wurden die Ansätze stark erhöht?  

Bitte um eine genaue Aufschlüsselung, wie die 

Finanzmittel für den Punkt „Unterhaltung des Spreeparks“ 

verausgabt werden sollen. Wie soll der Eintritt gestaltet 

werden? Wie soll die Ausschreibung für die Gastronomie 

gestaltet werden – wo und wann wird sie veröffentlicht?  

Bitte um einen Bericht darüber, für welche Zwecke die 

Finanzmittel des Punktes „Urbane Landwirtschaft“ 

verausgabt werden sollen. Wieso wurden die Ansätze bei 

diesem Punkt reduziert? 

 

Warum werden keine Mittel für die Pflege des Grünzuges 

Südpanke für 2024 & 2025 bereitgestellt? Bitte um einen 

Bericht. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 312 0750 

MG 03 

68203 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH 

Bitte schriftl. Bericht: welche neuen Projekte; wie 

begründet sich der enorme Aufwuchs? 91.476.000 (fast 

100 Mio. €) in 2025: wo liegt die Haushalts-

Verhältnismäßigkeit? 

Die Linke  

163.  S. 314 0750 

MG 03 

68614 Zuschuss an die Grün 

Berlin Stiftung 

Bitte schriftl. Bericht: welche neuen Projekte; wie 

begründet sich der enorme Aufwuchs? 91.476.000 (fast 

100 Mio. €) in 2025: wo liegt die Haushalts-

Verhältnismäßigkeit? 

Die Linke  

164.         

a) S. 315 0750 

MG 03 

89145 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH für 

Investitionen 

Bitte um Übersicht für den Bedarf des Mittelaufwuches in 

2024 und 2025 gegenüber Ansatz 2023. 
CDU/SPD  

b) S. 315 0750 

MG 03 

89145 Zuschuss an die Grün 

Berlin GmbH für 

Investitionen 

Bitte schriftl. Bericht: welche neuen Projekte; wie 

begründet sich der enorme Aufwuchs? 91.476.000 (fast 

100 Mio. €) in 2025: wo liegt die Haushalts-

Verhältnismäßigkeit? 

Die Linke  
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c) S. 315 

ff.  

(S. 

318) 

0750 

MG 03 

89145 Britzer Garten 

b.) Gendergerechte 

und barrierefreie 

Qualifizierung 

Welche Ausgaben sind unter Gender Diversity-

Gesichtspunkten und der Barrierefreiheit zu verstehen? 

Bitte einzeln ausführen und begründen. 

AfD  

165.         

a) S. 326 0750 

MG 03 

89374 Zuschuss an die Grün 

Berlin Stiftung für 

Investitionen 

Bitte schriftl. Bericht: welche neuen Projekte; wie 

begründet sich der enorme Aufwuchs? 91.476.000 (fast 

100 Mio. €) in 2025: wo liegt die Haushalts-

Verhältnismäßigkeit? 

Die Linke  

b) S. 326 

ff. 

(S. 

332) 

0750 

MG 03 

89374 Botanischer 

Volkspark 

Blankenfelde-

Pankow 

Welche Ausgaben sind für Gender Diversity vorgesehen? 

Welche Nutzungsziele werden damit verfolgt? Bitte um 

Begründung. 

AfD  

166.  S. 328 0750 

MG 03 

Punkt 3 Mauerpark Sind die Gelder auskömmlich? 

 

 

CDU/SPD  

Kapitel 0751 – Berliner Forsten 

167.   0751 übergrei-

fend 

 Über wie viele Dienstwohnungen verfügen die Berliner 

Forsten? Wie viele der Dienstwohnungen sind bewohnbar? 

In welchem Zustand sind sie? Wie hoch ist der geschätzte 

Bedarf an Dienstwohnungen bzw. an 

Sanierungsmaßnahmen? An welcher sind die Kosten 

hierfür etatisiert? Bitte um einen Bericht. 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 99 
beschlossen 

168.   0751 übergrei-

fend 

 Über wie viele Ausbildungsstätten verfügen die Berliner 

Forsten? In welchem Zustand sind sie? Wie hoch ist der 

geschätzte Bedarf an Sanierungsmaßnahmen? An welcher 

sind die Kosten hierfür etatisiert? Bitte um einen Bericht. 

 

Ergänzung: 

In welcher Höhe würden Sanierungsmittel für den 

Ausbildungsstandort Tegelsee benötigt, um diesen auf sehr 

guten Stand zu bringen? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 100 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 173 

beschlossen 
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169.  S. 345 0751 übergrei-

fend  
(s. hier 

die 

Allgemei

ne 

Erläuteru

ng unter 

B. Gender 

Budge-

ting) 

Gender Budgeting Im Bereich der Mitarbeitenden konnte der Frauenanteil von 

2020 bis 2022 stetig erhöht werden. Was planen die 

Berliner Forsten um diese Entwicklung auszuweiten und 

sie auch in die Führungsebene zu übertragen? Gibt es 

Ansätze um dem bestehenden gender-pay-gap bei den 

Berliner Forsten entgegenzuwirken? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 101 
beschlossen 

170.         

a) S. 348 0751 12511 Verkaufserlöse Warum stagnieren die Verkaufserlöse? Welche 

Preisentwicklung sowie -prognose für Holz und Wild bildet 

die Berechnungsgrundlage für diesen Mittelansatz? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 102 
beschlossen 

b) S. 348 0751 12511 Verkaufserlöse Bitte um Aufschlüsselung nach Holz und Wild für die 

beiden vergangenen Jahre (und wenn möglich Schätzung 

2023) 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

 

c) S. 348 0751 12511 Verkaufserlöse Bitte schriftl. Bericht: Warum Einnahmen deutlich höher 

geschätzt als Ist 2022? Inwieweit ist dies plausibel 

begründbar? 

 

Ergänzung: 

Bitte die wirtschaftliche Abhängigkeit der Berliner Forsten 

von Verkaufserlösen darstellen. 

Welche Mengen werden aus Berlin heraus verkauft? Wie 

groß ist der Holzbedarf in Berlin in den kommenden Jahren 

angesichts der Zunahme von Holz als nachhaltiger Baustoff 

für landeseigene Bauprojekte? 

Die Linke  

171.  S. 350 0751 51140 Geräte, Ausstattungs- 

und Ausrüstungs-

gegenstände 

Reichen die Aufwüchse für einen stufenweise Umstieg auf 

emissionsarme Technologien aus? 

 

Ergänzung: 

Bitte Übersicht über Geräte, Ausstattung und 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 103 
beschlossen 
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Ausrüstungsgegenstände in denen 2023 auf emissionsarme 

Technologie umgestiegen wurde. Gibt es (Bundes-

/EU)Förderprogramme, die die Berliner Forsten dafür 

abrufen können? 

172.  S. 352 0751 52124 Unterhaltung der 

Forsten 

Bitte schriftl. Bericht: wie kann Geld verausgabt werden? 

Ansätze auskömmlich? 
Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 104 

beschlossen 

173.  S. 353 0751 52501 Aus- und Fortbildung Wie viele Auszubildende gibt es? Wie ist die 

Übernahmequote der Auszubildenden? 
CDU/SPD Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 168 

beschlossen 

174.         

a) S. 354 0751 54010 Dienstleistungen Zu 4: Warum wird bei den Forstinventurdaten eingespart? 

Zu 10: Warum wird der Ansatz für die 

Bodenzustandserhebung gestrichen? Wie lang ist der 

Turnus? 

Zu 14: Zu welchen Zwecken und inwiefern soll eine 

Aufwertung der Liegenschaftsdaten erfolgen? 

Zu 15: Welche Maßnahmen der Dekarbonisierung sind 

geplant? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

b) S. 354 0751 54010 Dienstleistungen Teilansatz 15: Welche konkreten Maßnahmen sind hier 

vorgesehen? Geplante Projekte bitte für 2024 und 2025 

erläutern. 

AfD Berichtsauftrag 

Nr. 105 
beschlossen 

175.  S. 355 0751 54053 Veranstaltungen Zu Baumpflanzungen: Besteht hier Potenzial, die 

Veranstaltung auszubauen? 
Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

176.         

a) S. 355 0751 54109 Mischwaldprogramm Inwiefern wurden die Mittel im DHH 22/23 ausgeschöpft? 

Welche organisatorischen und strukturellen Bedingungen 

bedingen ein Absenken des Ansatzes? Wie viel Hektar 

Wald können mit den Mitteln umgebaut werden? 

 

Auf welcher Berechnungsgrundlage fußen die 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 106 
beschlossen 
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Schwankungen in der Mittelzuweisung zwischen 2022, 

2023 und den geplanten Ansätzen für 2024 und 2025? 

b) S. 355 0751 54109 Mischwaldprogramm Warum Ansätze nicht wie Ansatz 2023? „Weniger in 

Anpassung an die organisatorischen und strukturellen 

Bedingungen um effizient und effektiv den Waldumbau 

umzusetzen.“: Bitte schriftl. ausführlicher erläutern!  

Die Linke  

c) S. 355 0751 54109 Mischwaldprogramm Bitte um Erläuterung der erheblichen Kürzung: Warum 

wird dieses, für den Berliner Waldumbau maßgebliche 

Programm stark gekürzt? Wäre es nicht nötig, es 

stattdessen weiter auszubauen und ggf. die nötigen 

Strukturen zu schaffen, um die Mittel verausgaben zu 

können? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

 

177.  S. 356 0751 67101 Ersatz von Ausgaben Wie begründet sich der enorme Aufwuchs? Bitte schriftl. 

Darstellung, welchen Anteil die Energiekosten ausmachen 
Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 107 
beschlossen 

178.         

a) S. 357 0751 68458 Zuschüsse an 

Organisationen für 

die Waldschularbeit 

Sind die finanziellen Mittel ausreichend um alle 

Waldschulen auskömmlich zu finanzieren?  

 

Auf welcher Berechnungsgrundlage ergeben sich die 

Mittelaufwüchse bei den einzelnen Schulen? Bitte legen 

Sie bei jeder einzelnen Schule die zusätzlichen Bedarfe und 

die jeweiligen Mittelzuwendungen dar? 

 

Auf welcher Grundlage beruhen die hohen Varianzen in 

den Mittelzuwendungen zwischen den einzelnen Schulen? 

Warum erhält die INU gGmbH einen besonders deutlichen 

Mittelaufwuchs verglichen zu den anderen Schulen? 

 

Ergänzung: Welche Zuwendung bekommt welche 

Waldschule für welche Aufgabe. Welcher Titel muss 

gestärkt werden um die Immobilienstandorte und 

Räumlichkeiten zu unterstützen? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 108 
beschlossen 
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b) S. 357 0751 68458 Zuschüsse an 

Organisationen für 

die Waldschularbeit 

Bitte um einen Bericht über die Arbeit der Waldschulen. 

 

Ergänzung:  

An welcher Stelle ist die Sanierung und der Anschluss von 

Waldschulgebäuden an Trinkwasser etatisiert? In welcher 

Höhe wären Mittel notwendig, um die Waldschulen 

diesbezüglich zu ertüchtigen? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

 

c) S. 357 0751 68458 Zuschüsse an 

Organisationen für 

die Waldschularbeit 

Welche Ursachen liegen dem Aufwuchs zugrunde? 

Inwiefern ist der Ansatz dennoch auskömmlich?  
Die Linke  

Kapitel 0752 – Pflanzenschutzamt 

179.  S. 367 

ff. 

0752 übergrei-

fend 

Pflanzenschutzamt Bitte um einen kurzen Bericht über die aktuelle Arbeit des 

Pflanzenschutzamtes. Welche Finanzmittel werden 

verausgabt, um Pflanzenschutz möglichst pestizidfrei 

gestalten zu können? Welche Finanzmittel werden 

veranschlagt, zur Forschung/Erprobung klimaresilienter 

Bäume? Wie ist der aktuelle Stand bzgl. der Bekämpfung 

der sog. invasiven Arten? Sind die Haushaltsmittel dafür 

auskömmlich? 

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 109 
beschlossen 

180.  

(neu) 

S. 374 0752 

MG 32 

 Abschluss Kapitel 

0752 

Wie kommt es zu dem aufgeführten Fehlbetrag?  Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

Einzelplan 27 – Zuweisungen an und Programme für die Bezirke 

Übergreifende Fragen in Bezug auf Einzelplan 27 

Kapitel 2707 – Aufwendungen der Bezirke – Mobilität, Verkehr, Klimaschutz und Umwelt 

(alle Titel mit Bezug zu Klimaschutz und Umwelt) 

181.   2707 52131 Maßnahmen für die 

Stadtverschönerung 

Welcher Bezirk hat wie viele Gelder für welches Projekt 

ausgegeben- mit welcher Zielsetzung und welchen 

konkreten Maßnahmen? 

CDU/SPD Berichtsauftrag 

Nr. 110 
beschlossen 
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********************************* 

 

182.  S. 282 2707 52131 Maßnahmen für die 

Stadtverschönerung 

Wieso fällt dieser Titel weg? Welche Bezirke haben in 

jeweils 2022 und 2023 in welcher Höhe Finanzmittel 

abgerufen?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Berichtsauftrag 

Nr. 111 
beschlossen 

183.  S. 282 

 

 

S. 39 

2707 

 

 

0700 

(bereits 

unter lfd.-

Nr. 42 

aufgeführt) 

52132 

 

Unterhaltung von 

Brunnenanlagen 

 

Produktdarstellung 

(81074) 

Gibt es Pläne, die Bundesbrunnen zu übernehmen? Wie 

sind die Zuständigkeiten aktuell, wie soll es in der Zukunft 

sein?  

Bündnis 90/ 

Die Grünen 

Hinweis: 

gemeinsamer 

Bericht mit der 

lfd. Nr. 42 

beschlossen 

184.  S. 283 2707 54010 Dienstleistungen In 23 gab es in 2707 5401 Dienstleistungen 

Nr. 6 ein Kleinbusprojekt Blankenburg 2023. Dieses fällt 

weg: was ist der Hintergrund? Warum entfällt es? Was ist 

der Ersatz? Ersatz in 0730? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 112 
beschlossen 

185.  S. 284 2707 54106 Umsetzung der 

Strategie 

Stadtlandschaft 

Strategie Stadtlandschaft, hier Parkbetreuung: wie teilt es 

sich für die Bezirke auf? Müssen Bezirke die Betreuung 

beauftragen oder wird dies als Regelleistung in eine 

Dauerhaftigkeit überführt? 

Die Linke Nach Aussprache 

erledigt. (s. 

Inhaltsprotokoll) 

186.  S. 284  2707 70117 Maßnahmen zur 

Ökologisierung der 

Grünflächenämter 

und Sanierung von 

Parkanlagen und 

Gartendenkmälern 

Warum ist der Titel weggefallen? Was ist in den Jahren 

2022 und 23 daraus in welchen Bezirken finanziert 

worden? 

Die Linke Berichtsauftrag 

Nr. 113 
beschlossen 




